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10-ЛЕТИЕ ФОРУМА РЕГИОНОВ 
РОССИИ И БЕЛАРУСИ:
ИТОГИ И ПЕРСПЕКТИВЫ
28 июня 2023 года состоялось пленарное заседание Десятого форума 

регионов России и Беларуси (далее – Форум) на тему «10-летие Форума 

регионов России и Беларуси: итоги и перспективы».

Заседание, проходившее в концертном зале Конгресс-холла «Торатау» 

города Уфы, открыли Председатель Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации В.И. Матвиенко и Председатель Совета 

Республики Национального собрания Республики Беларусь Н.И. Кочанова.

Участникам пленарного заседания поступили видеообращения 

Президента Российской Федерации В.В. Путина и Президента Республики 

Беларусь А.Г. Лукашенко.

В.И. МАТВИЕНКО, 
Председатель 
Совета Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации

Уважаемая Наталья Ивановна! Уважа-
емые коллеги, друзья! Ещё раз искренне 
рада приветствовать всех участников 
и гостей Десятого, юбилейного форума 
регионов России и Беларуси, который 
проходит в столице Республики Баш-
кортостан – Уфе – одном из самых са-
мобытных и красивых городов России 
и, что немаловажно, городе-побратиме 
Минска – столицы Беларуси.

Я хотела бы поблагодарить всех жи-
телей Башкортостана и всех уфимцев, 
и, конечно, региональную команду во 
главе с Радием Фаритовичем Хабиро-
вым за гостеприимство, радушие, то, 
как с душой они готовили это наше 
мероприятие.

Отдельные слова благодарности Вам, 
уважаемая Наталья Ивановна, и всей 
представительной делегации Республи-
ки Беларусь.

Пользуясь возможностью, хочу по-
здравить Вас и весь белорусский народ 
с приближающимся национальным 
праздником – Днём независимости, 
пожелать благополучия, процветания 
и здоровья каждой белорусской семье.

Также хочу поблагодарить всех 
участников Форума за активную не-
равнодушную заинтересованную ра-
боту. Накануне состоялись заседания 
девяти секций, совместное меропри-
ятие торгово-промышленных палат 
России и Беларуси, совместное засе-
дание руководящих органов Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации и Молодёжного совета при 
Национальном собрании Республики 
Беларусь. На различных площадках 
прошло подписание соглашений о 
сотрудничестве, коммерческих кон-
трактов, состоялись живые, профес-
сиональные дискуссии.

Мы обязательно учтём все прозву-
чавшие предложения, отразим их в 
итоговом документе и будем исполь-
зовать в последующей нашей работе.

Сегодня же в рамках пленарного за-
седания нам предстоит подвести итоги 
не только работы нынешнего Форума, 
но всего прошедшего 10-летия межре-
гионального сотрудничества России и 
Беларуси, ну и, безусловно, определить 
основные цели, задачи, векторы разви-
тия на будущее.

По приглашению Совета Федерации 
и Совета Республики в нашей работе 
принимают участие более тысячи пред-
ставителей из 58 субъектов Российской 
Федерации и всех регионов Республи-
ки Беларусь. Всего же участников, во-
влечённых в организацию, подготовку 
Форума – около пяти тысяч. В этом зале 
присутствуют парламентарии России и 
Беларуси, руководители министерств 
и ведомств наших стран, главы реги-
онов, представители бизнеса, науки, 
культуры и образования – большая еди-
ная и сплочённая команда Союзного 
государства. И конечно, настоящими 
капитанами этой команды являются 
лидеры наших стран – Владимир Вла-
димирович Путин и Александр Гри-
горьевич Лукашенко, благодаря лич-
ному вниманию, поддержке которых 
Форум регионов России и Беларуси 
завоевал такой серьёзный авторитет и 
в настоящее время выступает уже од-
ним из ключевых форматов союзного 
взаимодействия.

У нас, коллеги, очень насыщенная 
программа, насыщенная повестка, 
которая охватывает практически все 
сферы сотрудничества наших стран и 
регионов. Я уверена, что нас, как всег-
да, ждёт живая, профессиональная дис-
куссия, итогом которой станут новые 

конкретные планы нашей совместной 
работы.

Пленарное заседание Десятого, 
юбилейного, форума регионов Рос-
сии и Беларуси объявляю открытым. 
(Аплодисменты.)

Уважаемые коллеги, прежде чем мы 
перейдём к основной повестке, по до-
брой традиции, которая была заложена 
ещё на первом форуме регионов в 2014 
году, к участникам пленарного заседа-
ния с напутственными словами обра-
тятся главы наших государств.

Видеообращение 
Президента 
Российской Федерации 
В.В. ПУТИНА

Уважаемая Валентина Ивановна, 
уважаемая Наталья Ивановна, доро-
гие друзья! Рад приветствовать всех 
участников и организаторов Десятого 
форума регионов России и Беларуси, 
собравшихся в гостеприимной столи-
це Башкирии. И прежде всего хотел бы 
отметить, что крепнущее из года в год 
сотрудничество регионов – это сердце 
по-настоящему союзнических отно-
шений России и Беларуси, интеграци-
онных процессов в рамках Союзного 
государства. Уже более 10 лет наш фо-
рум собирает глав регионов, парламен-
тариев, руководителей министерств и 
ведомств, представителей деловых и 
экспертных кругов, общественных и 
молодёжных организаций двух стран, 
то есть тех, кто реально, на деле за-
нимается развитием дружественных 
и добрососедских российско-белорус-
ских связей. Взаимовыгодные, мно-
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гоплановые контакты поддерживают 
между собой практически все субъек-
ты Российской Федерации и все обла-
сти Беларуси. При этом начали более 
активно выстраивать партнёрство с 
белорусскими коллегами наши Даль-
ний Восток, Сибирь, Республика Крым 
и Севастополь. Заинтересованность 
в подключении к межрегиональному 
взаимодействию проявляют и новые 
регионы России. Всего в Уфу, как мне 
сообщили, приехали порядка тысячи 
российских и белорусских делегатов, ко-
торые участвовали как в официальной 
программе Форума, так и в приурочен-
ных к нему выставке хозяйственных 
достижений регионов, совместном 
заседании торгово-промышленных 
палат двух стран и встрече молодых 
парламентариев.

Знаю, что у вас состоялись действи-
тельно полезные и оживлённые дис-
куссии по всему спектру актуальных, 
практических вопросов двустороннего 
партнёрства и строительства Союзного 
государства. В числе таких вопросов, 
решаемых при непосредственном уча-
стии регионов, отмечу углубление про-
мышленной кооперации, реализацию 
проектов в аграрной сфере, внедрение 
передовых информационных техноло-
гий, расширение гуманитарных связей 
и туристических обменов, поддержку 
общественных организаций и волон-
тёрских движений. Важно, что в ходе 
Форума подписано свыше 100 согла-
шений по сотрудничеству и коммерче-
ских контрактов. Это – впечатляющий 

результат, который, безусловно, будет 
способствовать дальнейшему эконо-
мическому развитию России и Белару-
си и укреплению взаимосвязанности 
экономик двух стран.

Подчеркну, Беларусь является пер-
вым по объёму торговли партнёром 
России среди участников Содружества 
Независимых Государств и четвёртым 
во всём мире. В прошлом году товаро-
оборот увеличился на 12 процентов 
и превысил 3 трлн рублей. Такая по-
зитивная тенденция укрепляется, за 
январь – апрель взаимная торговля 
прибавила ещё 11 процентов. Столь 
высокие показатели стали возможны 
благодаря проводимой, в том числе по 
линии регионов, активной интеграци-
онной работе. Эта работа направлена 
на снятие торговых и административ-
ных барьеров, на сближение законо-
дательств двух стран в экономической 
сфере, социальной, на скоординиро-
ванное решение задач национально-
го развития и повышение благополу-
чия граждан.

Напомню, что с 2021 года последо-
вательно реализуются утверждённые 
Высшим Государственным Советом 
Союзного государства 28 отраслевых 
программ. Их главное предназначе-
ние – это создание максимально рав-
ных условий деятельности хозяйству-
ющих субъектов наших стран. Сообща 
выстраиваются единые финансовые, 
энергетические рынки и транспортное 
пространство, проводится согласован-
ная макроэкономическая, технологи-

ческая, промышленная, сельскохозяй-
ственная, цифровая политика. Россия 
и Беларусь делают всё, чтобы обеспе-
чить устойчивость своих экономик, 
их иммунитет к негативному воздей-
ствию санкций. И, естественно, без тес-
ного межрегионального партнёрства 
успехов в этом деле добиться сложно, 
можно сказать, нереально. В услови-
ях неблагоприятной внешней конъ-
юнктуры, отказа ряда западных стран 
от сотрудничества и закрытия рынков 
недружественных государств россий-
ский и белорусский регионы интенсив-
но развивают встречную торговлю, и 
это помогает сохранить производство, 
переориентироваться на поставки по-
требителям двух наших стран.

Так, более чем на 70 млрд рублей вы-
рос экспорт в Россию из Беларуси за 
счёт машин и оборудования, продо-
вольствия, химической, текстильной 
и иной продукции, ранее поставляв-
шейся на Запад.

В ряде областей Беларуси при рос-
сийской поддержке начата реализация 
новых, импортозамещающих инвести-
ционных проектов на общую сумму 
80 млрд рублей в таких отраслях, как 
машиностроение, станкостроение, ми-
кроэлектроника и целый ряд других. 
Создаётся полный цикл конкурентных 
высокотехнологичных производств.

Особой оценки заслуживают со-
вместные региональные инициативы, 
направленные на нарастающее взаи-
модействие в научной, образователь-
ной и культурной сферах, на сохра-

нение общей исторической памяти 
и борьбу с фальсификацией истории. 
В частности, в начале июня в Москве 
прошёл Первый форум историков Рос-
сии и Беларуси. Упомяну в этом контек-
сте предложенный верхними палатами 
парламентов двух наших стран проект 
«Поезд Памяти». Школьники из России 
и Беларуси, других государств – членов 
ЕАЭС (Армении, Киргизии) проехали 
на поезде по памятным местам времён 
Великой Отечественной войны и при-
няли участие в молодёжной программе 
Форума в Уфе.

Хотел бы поблагодарить всех орга-
низаторов и участников Форума реги-
онов за проделанную работу, которая, 
повторю, послужит делу дальнейшего 
укрепления стратегического взаимо-
действия России и Беларуси.

Хочу также воспользоваться возмож-
ностью и поздравить всех белорусских 
друзей с государственным праздни-
ком – Днём независимости республи-
ки, который будет отмечаться 3 июля. 
От души желаю белорусскому народу 
счастья, мира и процветания. Спасибо 
за внимание. (Аплодисменты.)

Видеообращение 
Президента 
Республики Беларусь 
А.Г. ЛУКАШЕНКО

Дорогие друзья! Позвольте привет-
ствовать всех участников Десятого 
форума регионов России и Белару-
си. Символично, что юбилейное ме-
роприятие проходит в самом сердце 
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Евразии, в столице края с богатыми 
историей и культурой – в Республике 
Башкортостан.

Считаю решение российской сторо-
ны расширить географию форумов, 
приблизив их к различным субъектам 
Российской Федерации, правильным. 
Оно даёт возможность максимально 
раскрыть преимущества своих реги-
онов, наглядно продемонстрировать 
их экономический потенциал. Для нас 
важно, чтобы даже за тысячи киломе-
тров от нашей страны россияне знали 
ещё больше о Беларуси, отчётливо ви-
дели перспективу белорусско-россий-
ского партнёрства.

Фундамент сотрудничества заложен 
основательный. Это и действующие в 
субъектах Российской Федерации раз-
нообразные торговые филиалы бело-
русских компаний, а также торговые 
сети, реализующие продукцию со зна-
ком «Сделано в Беларуси», которую лю-
бят и знают. Многие важные объекты 
на территории России возведены рука-
ми белорусских строителей. И в круп-
ных российских городах и промышлен-
ных центрах, и на уровне регионов, в 
том числе и отдалённых – за Уралом, 
в Сибири, Хабаровском крае, на Кам-
чатке, белорусские товары и компетен-
ции хорошо известны и востребованы. 
Братский для нас Башкортостан – не 
исключение, у нас давние, очень кон-
структивные контакты на уровне пред-
приятий, организаций, общественных 
объединений, деятелей науки, искус-
ства и культуры, образования. Исто-

рия взаимоотношений насчитывает не 
одно десятилетие, точнее сказать – она 
и не прерывалась со времён Советского 
Союза. Мы хорошо дополняем друг дру-
га в поставках сырья, комплектующих, 
промышленной продукции, решая об-
щую сегодня для нас задачу импорто-
замещения и обеспечения технологи-
ческого суверенитета.

Но самая большая ценность – тон-
чайшие капилляры человеческих от-
ношений, общая история, культура, 
менталитет, традиционный взгляд на 
семью, почитание старших, огромные 
перспективы и поддержка молодёжи. 
Поэтому даже в самые сложные для 
Беларуси и России времена контакты 
на уровне регионов активно развива-
лись. Это помогло нам выстоять в ус-
ловиях развала государственности и 
разрыва устоявшихся экономических 
связей после распада великой страны. 
И сейчас прочные отношения помога-
ют нам держать новый удар со стороны 
Запада по всем фронтам – экономиче-
скому, политическому, идеологическо-
му, информационному, культурному 
и другим. Уникальность партнёрства 
наших стран состоит в том, что с са-
мого начала система взаимодействия 
Беларуси и России строилась на осно-
ве самодостаточности экономических 
связей, обеспечения технологическо-
го суверенитета двух государств, и 
это преимущество необходимо мак-
симально использовать, что мы и де-
лаем. Вы видите, как часто в послед-
нее время проходят встречи на уровне 

глав государств, как оперативно отра-
батываются все вопросы. По сути, все 
необходимые решения президентами 
приняты, мы располагаем ресурсами 
человеческими, материальными, фи-
нансовыми, нет никаких препятствий 
для сотрудничества.

Ещё несколько лет тому назад мы по-
рой выясняли отношения, доказывали 
что-то друг другу, а в нынешних усло-
виях уже не нужно никого агитировать 
за развитие партнёрства ни в России, 
ни в Беларуси. Заметно повысилась от-
ветственность местных властей, пред-
ставителей бизнеса, нашего общества. 
И дело пошло: взаимная торговля това-
рами и услугами в прошлом году пре-
высила рекордную планку в 50 млрд 
долларов. Показательно, что только в 
нынешнем году состоялось 16 визитов 
руководителей регионов России в Бе-
ларусь. В свою очередь, прошёл целый 
ряд деловых встреч. Члены белорусско-
го Правительства во главе с Премьер-
министром, руководителями наших 
областей проводят много результатив-
ных переговоров с главами российских 
регионов, чётко работают над выпол-
нением достигнутых на высшем уров-
не договоренностей.

Конечно, в основе сотрудничества – 
экономика, так и должно быть. Ведь 
экономика – это базис любых обще-
ственных процессов. Только по итогам 
состоявшихся ранее форумов регионов 
подписаны коммерческие контракты 
на общую сумму почти 5 млрд долла-
ров. Да, цифры торговой статистики 
радуют, но почивать на лаврах слиш-
ком рано. Уверен, мы способны на 
боpльшее. Необходимо повышать кон-
курентоспособность двух стран по-
средством внедрения промышленной 
кооперации, решать вопросы специ-
ализации импортозамещения, пре-
жде всего в микроэлектронике и дру-
гих высокотехнологичных отраслях. 
Максимально разворачивать межре-
гиональную торговлю и развивать 
транспортно-логистические коридоры, 
находить дополнительные драйверы 
интеграционных процессов. Беларусь 
готова участвовать в модернизации 
ключевых секторов российской эко-
номики, создании совместных про-
изводств. У нас много интересных и 
востребованных регионами России 
предложений в области сельского хо-
зяйства, строительства, машиностро-
ения, деревообработки, поставок 

оборудования, формирования ком-
понентной базы пищевой и легкой 
промышленности, освоения космоса, 
фармацевтики.

Кроме того, важными составляющи-
ми белорусско-российского взаимо-
действия являются наука, культура, 
образование. Это красноречиво под-
тверждают в том числе и результаты, 
достигнутые в ходе прошедших девяти 
форумов регионов. Действует 81 со-
глашение о торгово-экономическом, 
научно-техническом и культурном со-
трудничестве между Республикой Бе-
ларусь и 73 регионами Российской 
Федерации.

По своей сути форум стал резуль-
тативной диалоговой площадкой, на 
которой принимаются нужные наро-
дам двух стран решения. Важно, что в 
авангарде разработки этих решений 
стоят представители разных сфер – по-
литики, бизнеса, культуры, науки. Это 
и есть та самая народная дипломатия, 
доказывающая свою эффективность.

И роль межрегионального сотрудни-
чества в таких процессах стремитель-
но возрастает.

В целом наши позиции остаются не-
изменными. Никаких барьеров и огра-
ничений во взаимодействии – это ба-
зовый принцип партнёрства. Спорные 
моменты, если они возникают, должны 
решаться оперативно и в конструктив-
ном русле.

Дорогие друзья! Сегодня Форуму ре-
гионов Беларуси и России нужно вы-
ходить за рамки Союзного государ-
ства, активизировать сотрудничество 
с Содружеством Независимых Госу-
дарств, ШОС, БРИКС, АСЕАН и всеми, 
кто готов с нами дружить и работать. 
Мы должны сделать площадку форума 
центром генерации межрегиональных 
идей, проектов, инициатив.

Выступая, я часто говорю о том, что 
союз Беларуси и России – не закры-
тый клуб, мы не объединяемся против 
кого бы то ни было. Скажу больше: бе-
лорусы и россияне заинтересованы в 
том, чтобы весь Евразийский регион 
развивался как единое целое, чтобы 
все наши соседи были экономически 
успешными. Это важнейшее условие 
не только для роста благополучия кон-
тинента, но и для мира на нашей об-
щей земле.

А если западноевропейские партнё-
ры вдруг решат поддерживать принцип 
всеобщего экономического равновесия 
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и взаимовыгодного сотрудничества, 
то мы не против совместных анало-
гичных мероприятий. Всё равно они 
придут к нам.

Форум регионов – перспективная 
инициатива, которая вполне может 
выйти за пределы Беларуси и России. 
Мы будем рады видеть в том числе и на 
этом мероприятии как можно больше 
людей доброй воли, готовых к мирно-
му созиданию, а не доминированию.

Уважаемые участники Форума! Впе-
реди нас ждёт большая работа. Надо 
держаться друг друга, быть как можно 
ближе. Иной альтернативы для сохра-
нения суверенитета и независимости 
у наших государств нет. Я желаю всем 
участникам Форума успешной и пло-
дотворной работы на благо народов 
Беларуси и России. (Аплодисменты.)

В.И. МАТВИЕНКО
Уважаемые коллеги, позвольте от 

всех участников Форума искренне по-
благодарить Президента Российской 
Федерации Владимира Владимирови-
ча Путина, Президента Республики Бе-
ларусь Александра Григорьевича Лу-
кашенко за неизменное внимание к 
нашему форуму, за очень деятельную 
поддержку развития расширения меж-
регионального сотрудничества и при-
знание его большой роли в строитель-
стве нашего Союзного государства. 
(Аплодисменты.)

Уважаемая Наталья Ивановна, ува-
жаемые участники юбилейного, Деся-

того форума регионов России и Белару-
си! Я бы хотела прежде всего всё-таки 
ещё раз поблагодарить лидеров наших 
государств не просто за такое общее 
обращение к нам, но и за те конкрет-
ные, содержательные напутственные 
слова, которые были высказаны в этих 
обращениях. Мы ведь подводим итоги 
10 лет и в то же время намечаем задачи 
на будущее. Мне кажется, что лидеры 
наших государств дали нам такие глав-
ные направления. И, конечно же, для 
нас это означает прежде всего моти-
вацию работать максимально резуль-
тативно, с реальной отдачей для граж-
дан, для регионов и для всего нашего 
Союзного государства.

Сегодня Россия и Белоруссия пережи-
вают рубежный, очень ответственный 
этап своей истории. И принципиально 
важно, что в этот переломный истори-
ческий момент (коллеги, я уверена, 
вы со мной согласитесь) наши стра-
ны возглавляют такие сильные, ком-
петентные и уважаемые лидеры. Их 
политическая твёрдая воля, глубокое 
понимание глобальных процессов и, 
конечно же, искреннее стремление к 
укреплению нашего союза – всё это по-
зволяет России и Беларуси добиваться 
своих целей, преодолевать любые угро-
зы, вызовы вопреки любому внешнему 
противодействию.

Форум регионов России и Беларуси 
из года в год расширяет свою геогра-
фию. И в этот раз он проходит в за-
мечательном городе Уфе – настоящем 

перекрёстке культур и традиций. На 
сегодняшний день – это самая восточ-
ная точка проведения нашего Форума. 
Находясь здесь, безусловно, понима-
ешь и масштаб большого Союзного го-
сударства, и его безграничное нацио-
нальное, культурное многообразие, и, 
конечно же, тот огромный потенциал, 
который есть у наших стран и у наших 
регионов.

Я хотела бы высказать слова искрен-
ней благодарности Правительству 
Башкирии, Главе республики Радию 
Фаритовичу Хабирову за огромную 
подготовительную, организационную 
работу к нашему Форуму и, главное, 
очень ответственный и креативный 
подход.

Также я хотела бы сказать слова бла-
годарности всем жителям Башкорто-
стана, Уфы за радушие, за гостепри-
имство, которые мы здесь чувствуем 
с первых минут пребывания.

В эти дни отмечается один из главных 
мусульманских праздников – Курбан-
байрам, и от лица участников Форума 
я поздравляю всех граждан России и 
Беларуси, исповедующих ислам, с этим 
светлым по-настоящему праздником, 
искренне желаю здоровья, мира, добра 
и милосердия. (Аплодисменты.)

Коллеги, наш Форум традиционно 
проходит под эгидой верхних палат 
парламентов России и Беларуси. Поль-
зуясь возможностью, я хочу поздравить 
коллег-парламентариев с Международ-
ным днём парламентаризма, который 
отмечается 30 июня. И напомню, что 
этот праздник был учреждён Генераль-
ной Ассамблеей ООН в 2018 году, а его 
инициатором выступила Межпарла-
ментская Ассамблея СНГ при непосред-
ственном участии парламентариев Рос-
сии и Беларуси.

Десятый (юбилейный) форум реги-
онов России и Беларуси проходит на 
фоне масштабных, судьбоносных собы-
тий для наших стран, да, собственно, и 
для всего мира. Несмотря на сопротив-
ление коллективного Запада, мир неу-
молимо движется к многополярности, 
более справедливому, равноправному 
мироустройству. И в этих непростых, 
напряжённых условиях народы России 
и Беларуси, как это всегда было в на-
шей истории, стоят плечом к плечу. Мы 
вместе отстаиваем своё право на неза-
висимое развитие, на суверенитет, на 
безопасное и благополучное будущее 
для граждан наших стран. А тотальное 

давление в военно-политическом, эко-
номическом, информационном поле, 
которое наши оппоненты оказывают 
на Россию и Беларусь, делает нас толь-
ко сильнее, а наше вековое братство – 
ещё крепче.

Сегодня наши страны достигли поис-
тине беспрецедентного и, как отмечал 
Президент России, образцового уров-
ня стратегического партнёрства. Мы 
выстроили уникальную систему поли-
тических, экономических, деловых и 
гуманитарных отношений, аналогов 
которым нет нигде в мире.

И я хотела бы особенно подчеркнуть 
созидательный характер нашего союза: 
мы дружим не против кого-то, а исклю-
чительно во имя независимости и про-
цветания наших стран. На мой взгляд, 
именно в этом – гарантия прочности 
Союзного государства и основа той под-
держки, которой пользуется интегра-
ция среди граждан России и Беларуси.

Свой вклад в укрепление российско-
белорусской интеграции на протяже-
нии многих лет, безусловно, вносит и 
наш форум. Впервые, как вы знаете, он 
прошёл в Минске в 2014 году и был по-
свящён вопросам продовольственной 
безопасности.

С самого первого форума стало по-
нятно, что палатам регионов России и 
Беларуси (Совету Федерации и Совету 
Республики) удалось найти очень вос-
требованный эффективный формат 
прямого межрегионального общения. 
И с тех пор пройден большой путь.

За годы работы форума число регио-
нов, принимающих участие в нём, вы-
росло в разы. И, собственно говоря, 
сегодня нет уже ни одного субъекта 
Российской Федерации, ни одной об-
ласти, которые в том или ином объё-
ме не развивали бы межрегиональное 
взаимодействие.

Хочу поблагодарить губернаторов 
регионов России, руководителей об-
ластей Беларуси, региональные пар-
ламенты за такую нужную и созида-
тельную работу. Спасибо вам большое.

В этом году в нашем полку прибыло – 
в работе Форума впервые участвует До-
нецкая Народная Республика. Мы вас, 
коллеги, приветствуем. И, конечно, 
ждём в скором будущем представите-
лей и Луганской Народной Республики, 
Запорожской и Херсонской областей.

Давайте поприветствуем наших кол-
лег из Донецкой Народной Республики. 
(Аплодисменты.)
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Не менее важно и то, как за эти годы 
расширился перечень тем для обсуж-
дения. Сегодня он охватывает букваль-
но все ключевые направления нашего 
взаимодействия – от развития про-
мышленности, научно-технического 
сотрудничества до укрепления куль-
турных и духовных связей народов на-
ших стран.

Но самое главное, что договорён-
ности, достигнутые в рамках нашего 
Форума, ложатся в основу отдельных 
соглашений между регионами, пред-
приятиями, научными, культурными, 
образовательными организациями. И 
количество таких документов исчисля-
ется уже сотнями, а эффект от них не 
только можно выразить уже в сотнях 
миллиардов, но эффект их реализации 
чувствуют миллионы граждан наших 
двух стран. Я также в этом убеждена.

Сегодня в условиях новой экономи-
ческой реальности российско-белорус-
ское сотрудничество выходит на каче-
ственно иной уровень.

Россия и Беларусь реализуют со-
вместные проекты уже не только в 
сельском хозяйстве, машиностроении, 
других традиционных для нашей ко-
операции областях, но и в сфере ми-
кроэлектроники, космической отрас-
ли, высоких технологий.

В начале этого года была утверж-
дена Концепция информационной 
безо пасности Союзного государства, 
в прошлом году впервые были вруче-
ны премии Союзного государства в 
области науки и техники. Подписано 
межправительственное соглашение о 
научно-техническом и инновацион-
ном сотрудничестве. Готовится важ-
нейший документ – стратегия научно-
технологического развития Союзного 
государства.

Большие перспективы открываются 
и в сфере формирования единого обра-
зовательного пространства. Здесь, на 
мой взгляд, особенно важно обратить 
внимание на разработку совместных 
программ среднего профессионально-
го образования, в том числе для высо-
котехнологичных производств.

Кроме того, нужно выстроить чёт-
кую прозрачную систему подготовки 
и сопровождения кадров – от посту-
пления в колледж до трудоустройства 
на предприятие.

Важнейшим звеном интеграции на-
ших стран в рамках Союзного государ-
ства является укрепление культурных 

и духовно-нравственных связей наших 
народов. В наших планах – сближение 
законодательной базы по вопросу за-
щиты ввоза и вывоза культурных цен-
ностей, популяризация народного ис-
кусства и сохранение этнокультурного 
достояния, совместные проекты в об-
ласти кинематографии. Но, несомнен-
но, главный акцент в гуманитарной 
повестке нужно сделать на противо-
действии попыткам искажения нашей 
истории и реабилитации нацизма. В 
этой работе необходимо использовать 
новые нешаблонные форматы, кото-
рые помогли бы молодому поколению 
глубоко прочувствовать значение со-
бытий Великой Отечественной войны 
для наших стран и народов, которые 
понесли наибольшие потери, гордить-
ся мужеством, героизмом подвигов по-
коления победителей.

Образцом такого современного под-
хода считаю наш совместный проект 
«Поезд Памяти» (о котором говорил 
уже Владимир Владимирович Путин), 
который успел уже объединить сотни 
ребят из России и Беларуси, а с этого 
года ещё и школьников из Армении и 
Киргизии. Я уверена, что масштаб этой 
замечательной акции в будущем будет 
только набирать обороты.

Ещё один хороший пример – это 
российско-белорусская каникулярная 
школа «За безопасность!» на базе ка-
детской школы «Корабелы Прионежья» 
(Вологодская область). Этот проект 
инициирован заместителем Председа-
теля Совета Федерации, Героем России 
Юрием Леонидовичем Воробьёвым, 
который очень много делает для па-
триотического воспитания и в целом 
для укрепления российско-белорус-
ской дружбы.

Напомню также, что в следующем 
году нам предстоит отметить целый 
ряд знаковых юбилеев, связанных с 
историей Великой Отечественной вой-
ны. В их числе – 80-летие полного осво-
бождения Ленинграда от фашистской 
блокады и 80-летие наступательной 
операции «Багратион».

Безусловно, подготовка к юбилей-
ным датам должна включать и ока-
зание всей необходимой поддержки 
нашим уважаемым ветеранам – участ-
никам этих важнейших исторических 
событий, в каком бы регионе России и 
Беларуси они ни проживали.

В завершение, дорогие друзья, я хочу 
привести слова знаменитого советско-

го и белорусского писателя-фронтови-
ка Василя Владимировича Быкова, ко-
торый говорил: «Всё можно пережить, 
если у тебя есть друг, с которым многое 
делится пополам».

Сейчас, на мой взгляд, эта мудрость 
звучит особенно актуально. Россия и 
Беларусь всегда были рядом. Во все 
времена мы вместе преодолевали труд-
ности и вместе всегда радовались успе-
хам друг друга. Наша дружба прове-
рена на прочность столетиями общей 
истории, единой неразрывной судьбой 
по-настоящему братских и верных друг 
другу народов.

И нет сомнения, что Союзное госу-
дарство справится с любыми задачами, 
вызовами сегодняшнего дня, а форум 
регионов продолжит играть роль глав-
ной межрегиональной площадки, объ-
единяющей настоящих друзей, едино-
мышленников из всех регионов России 
и Беларуси.

Б л а г од а р ю  в а с  з а  в н и м а н и е . 
(Аплодисменты.)

Н.И. КОЧАНОВА, 
Председатель 
Совета Республики 
Национального собрания 
Республики Беларусь

Уважаемая Валентина Ивановна, 
уважаемые участники Форума, доро-
гие друзья! Я искренне рада привет-
ствовать всех на Десятом, юбилейном, 
форуме регионов России и Беларуси, 
собравшем нас в этом потрясающем 
своей природной красотой и культур-
ным богатством городе Уфе.

Прежде всего от имени белорусской 
делегации позвольте выразить слова 
искренней признательности и бла-
годарности Президенту Республики 
Беларусь Александру Григорьевичу 
Лукашенко, Президенту Российской 
Федерации Владимиру Владимирови-
чу Путину за всестороннюю поддержку 
форума на протяжении 10 лет.

Государственная деятельность и вся 
жизнь руководителей наших стран – 
это поистине ежедневный беспример-
ный подвиг служения во имя народа, 
во имя будущего, не побоюсь сказать, 
всего человечества.

Вопреки всем вызовам современно-
сти, белорусы и россияне твёрдо увере-
ны в будущем, потому что главы наших 
государств – это настоящие националь-
ные лидеры и патриоты Отечества, ко-
торые задают чёткие ориентиры бело-
русско-российского стратегического 
сотрудничества и которым мы всеце-
ло доверяем. Их несгибаемая полити-
ческая воля, дальновидность и забота 
о людях придают силы и вдохновляют 
на неизменное следование заданно-
му курсу.

Под мудрым руководством наших 
президентов на всех уровнях успеш-
но развивается интеграционное стро-
ительство, апогеем которого является 
такой важный для двух стран и та-
кой амбициозный с геополитической 
точки зрения проект, как Союзное 
государство.

Благодаря этому союзу Беларусь и 
Россия получают эксклюзивный исто-
рический опыт, выгодно отличающий 
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нас не только в региональном, но и в 
глобальном разрезе.

Сегодня Союзное государство Бела-
руси и России – это реальный центр 
силы, с которым приходится считать-
ся всем, даже вопреки собственным 
стратегическим амбициям. Его мощь, 
масштаб, конструктивность действий 
в реалиях тотальной агрессии и напря-
жённости в мире делают наши стра-
ны цивилизационными флагманами с 
опытом союзного строительства.

Хочу высказать слова признатель-
ности и благодарности Председателю 
Совета Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации уважа-
емой Валентине Ивановне Матвиенко 
за доброе отношение к Беларуси, по-
стоянное самое серьёзное внимание 
к белорусско-российскому межпарла-
ментскому взаимодействию. Вне вся-
кого сомнения, преобразование фо-
рума из ежегодного мероприятия в 
масштабную и действенную диалого-
вую площадку и в целом нынешняя бес-
прецедентная динамика партнёрства 
регионов наших стран были бы невоз-
можны без Вашего непосредственного 
участия. (Аплодисменты.)

Отдельные слова благодарности Гла-
ве Республики Башкортостан уважа-
емому Радию Фаритовичу Хабирову 
и нашим башкирским друзьям за тё-
плый, радушный приём и гостеприим-
ство. (Аплодисменты.)

Хочу также поблагодарить выступа-
ющих и организаторов мероприятия, 
представителей средств массовой ин-
формации и всех, благодаря кому со-
стоялся Десятый форум регионов Рос-
сии и Беларуси.

От всей души поздравляю всех 
участников, всех белорусов и рос-
сиян с нашим общим юбилеем. Это 
по-настоящему знаковое событие в 
истории парламентаризма, межгосу-
дарственного и межрегионального 
сотрудничества. Мы по праву гордим-
ся форумом регионов, это союзное до-
стояние, неоценимый вклад нынешних 
поколений в большое и светлое буду-
щее наших стран и народов.

Уважаемые участники пленарного 
заседания! История не раз доказыва-
ла, что нам, Беларуси и России, суж-
дено быть вместе. Вопреки попыткам 
Соединённых Штатов Америки и так 
называемого коллективного Запада 
любыми способами уничтожить суве-
ренитет и независимость наших госу-

дарств, разорвать братские узы родных 
народов, мы становимся лишь сильнее, 
а наш моральный союз – надёжнее и 
прочнее. Мы мобилизованы сердцем 
на поддержку нашего Отечества и Со-
юзного государства.

К сожалению, приходится конста-
тировать: практика злоупотребления 
политической трибуной для шельмо-
вания наших стран вытеснила кон-
структивный диалог. Идёт тотальное 
цивилизационное размежевание, ког-
да виза в эпоху конфликтов бесплатна, 
а доступ в мир созидания стоит неимо-
верно дорого. И только самым сильным 
духом подвластно высочайшее искус-
ство – оставаться людьми.

В нашей генетической памяти за-
креплено: в самые трудные времена 
мы находим мужество сплотиться и 
не просто выстоять, но и эффективно 
развиваться. Ярким доказательством 
тому служит форум регионов, кото-
рый за прошедшие 10 лет стал одной 
из мощных скреп Беларуси и России 
в экономике и ещё, что более важно, 
в общечеловеческом плане. Это на-
ходит своё воплощение в интенсифи-
кации контактов, реализации мно-
гочисленных успешных проектов, 
неуклонном расширении сфер нашего 
сотрудничества.

С каждым годом данный формат на-
ращивает потенциал как по заинтере-
сованности сторон, так и по своим до-
стижениям. Десятый форум регионов 
обновил абсолютные рекорды – под-
писано порядка 100 соглашений о со-
трудничестве, заключены контракты 
на общую сумму порядка 110 млрд рос-
сийских рублей.

Однако очевидно, что и это не пре-
дел. Сегодня видится действительно 
важным сосредоточиться не только и 
не столько на презентации и масшта-
бировании эффективных решений, 
сколько на выработке новых перспек-
тивных направлений и подходов в ра-
боте, способствующих качественному 
развитию форумов регионов Беларуси 
и России. Для этого нам предстоит оце-
нить роль и место межрегионального 
сотрудничества в системе Союзного 
государства с учётом текущих геополи-
тических и экономических изменений, 
принявших необратимый характер, 
а также обозначить контуры «дорож-
ной карты» для совместной работы 
через призму накопленного опыта. 
Ключевые же принципы наших взаи-

моотношений (то, о чём говорила Ва-
лентина Ивановна) – добровольность, 
равноправие, уважение суверените-
та, экономический прагматизм, эво-
люционность в развитии – остаются 
незыблемыми.

Уважаемые коллеги! Нам надо пы-
таться заглядывать за горизонты, вы-
рабатывать действенные решения в 
отношении тех вызовов, которые ожи-
дают нас в будущем. Необходимо соз-
давать собственную стратегическую 
модель межрегионального взаимодей-
ствия, без стеснения опираясь на по-
ложительный опыт Советского Союза 
и зарубежных стран. Наша повестка – 
не реакция и рефлексия, а достижение 
национальных интересов и совместное 
движение вперед.

Предлагаю в ближайшее время при-
ступить к формированию документа 
долгосрочного прогнозирования и пла-
нирования межрегионального сотруд-
ничества Беларуси и России в контек-
сте Союзного государства как единого 
трансрегионального межинтеграцион-
ного пространства. Конкретные меро-
приятия можно определить в годовых 
программах, прорабатываемых на па-
нельных дискуссиях органами мест-
ного управления и самоуправления и 
принимаемых на пленарных заседа-
ниях форума. Приоритеты совмест-
ной работы на ближайшее время всем 
хорошо известны. Это безусловное 
выполнение решений Высшего Госу-
дарственного Совета Союзного госу-
дарства и договоренностей руководи-
телей наших стран. Прежде всего надо 
сосредоточиться на ускорении процес-
са выполнения основных направле-
ний реализации положений Догово-
ра о создании Союзного государства 
на 2021–2023 годы и 28 союзных про-
грамм. Укрепление экономического и 
технологического суверенитета, про-
мышленная кооперация, импортоза-
мещение и специализация, создание 
новых точек роста, межрегиональная 
торговля и развитие транспортно-логи-
стических коридоров, раскрытие чело-
веческого потенциала, повышение ста-
туса Союзного государства Беларуси и 
России как субъекта международных 
отношений – задачи первостепенной 
важности.

Сейчас в период переустройства ми-
ровой экономики белорусские и рос-
сийские регионы должны быть ближе 
друг к другу экономически, то есть на 

уровне не просто увеличения интен-
сивности товарооборота готовой про-
дукции, а межотраслевой кооперации 
и создания союзных цепочек добавлен-
ной стоимости при активном вовлече-
нии малого и среднего бизнеса.

С учётом смещения глобального фо-
куса на Восток и Юг нашим странам не-
обходимо встраиваться в матрицу этих 
рынков, в том числе за счёт полноправ-
ного участия белорусских и российских 
регионов в логистических маршрутах 
«Север – Юг», «Меридиан». При этом 
надо продвигать интересы именно Со-
юзного государства и исходить не толь-
ко из экономики, но и с точки зрения 
государственности и долгосрочных вы-
год. Нам нужны совместные технологи-
ческие центры и конструкторские раз-
работки, ориентированные на рынок 
Союзного государства, ЕАЭС и в боль-
шей степени не на импорт товаров и 
услуг, а на импорт технологий.

При всей амбициозности представ-
ляется вполне реальной идея создания 
под эгидой Форума регионов Беларуси 
и России ассоциации инновационных 
кластеров и технопарков, для стиму-
лирования деятельности которых был 
бы предусмотрен особый правовой ре-
жим и непосредственное патронирова-
ние верхними палатами парламентов. 
Реализация данного проекта, очевид-
но, принесёт множество позитивных 
эффектов в различных сферах жизне-
деятельности. Так, организация тех-
нопарка для детей с расстройствами 
аутистического спектра поможет ре-
шить вопросы их социализации и воз-
можного трудоустройства, центр со-
временных медицинских технологий 
будет способствовать укреплению здо-
ровья белорусов и россиян, а экотехно-
центр – сохранению и приумножению 
технологического благополучия терри-
торий наших стран.

Мы много говорим о важности сти-
мулирования инициативы на местах. 
Но, к сожалению, недостаточно иногда 
для этого делаем. Вопрос функциони-
рования Фонда поддержки региональ-
ных инициатив и выделение на кон-
курсной основе средств из бюджета 
Союзного государства на реализацию 
инфраструктурных и социально-значи-
мых проектов пока до настоящего вре-
мени не решён. Предлагаю перефор-
матировать ранее озвученную мной 
инициативу в союзный банк граждан-
ских инициатив. Жюри с непосред-
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ственным участием представителей 
верхних палат парламентов будут про-
водить смотр предложений и сопро-
вождать их по всему маршруту реали-
зации. Уверена, что конструктивные 
общественные силы Беларуси и России 
выступят нашими партнёрами.

В контексте межкультурной комму-
никации перспективным проектом, 
несущим в себе огромный идеологи-
ческий заряд, видится внутренний 
туризм по просторам Союзного го-
сударства, в основе которого была 
бы экономическая формула возвра-
та части потраченных средств, тем 
самым можно воодушевить граждан 
двух стран на посещение знаковых 
исторических, этнонациональных, 
религиозных объектов. В частности, 
Форум регионов Беларуси и России 
может стать инициатором памятного 
маршрута. Присоединение в перспек-
тиве к участию стран СНГ, ОДКБ, ЕС, 
ШОС и всех тех, кто в разное время 
пережил эту страшную беду, позво-
лит данной инициативе перерасти в 
международное движение по созда-
нию и почитанию соответствующей 
мемориальной сети.

Значительный духовно-просвети-
тельский потенциал сохраняется в 
части организации форумов, выста-
вочно-ярмарочной деятельности, фе-
стивалей, паломничества, спортивных, 
танцевальных, кинематографических, 
научных и любых других состязаний, 
ведения традиционного взаимного 
празднования дня города, региона, 
с которым установлены побратим-
ские связи. Следует также активно 
задействовать резервы народной ди-
пломатии и сотрудничества с сооте-
чественниками зарубежья, нашими 
диаспорами.

Отдельная серьёзная тема – кадровый 
резерв форума Союзного государства и 
нашего форума в целом.

Надо готовить патриотическую, ин-
теллектуальную элиту, которая будет 
способна и заинтересована решать 
стратегические вопросы дальнейшего 
межрегионального развития. Гаран-
тирует сохранение лучших практик, 
преемственность подходов и обога-
щение общих традиций белорусов и 
россиян.

Таких знаковых проектов, как «По-
езд Памяти», центр патриотического 
воспитания на базе Кобринского укре-
пления и Белорусской крепости, граж-

данско-патриотическая кадетская сме-
на учащихся Союзного государства «За 
честь Отчизны» и военно-патриотиче-
ская смена учащихся суворовских, во-
енных и кадетских училищ Беларуси и 
России, белорусско-российский моло-
дёжный форум, должно становиться 
как можно больше. При этом не надо 
пытаться охватить все молодёжные 
инициативы одним координационным 
центром.

Ответственность и сложность пе-
речисленных задач определяет це-
лесообразность создания под эгидой 
Форума регионов Беларуси и России 
механизмов постоянно действующего 
экспертного диалога. Это позволит вы-
строить устойчивые связи между экс-
пертами на местах, повысить уровень 
их взаимного доверия и открытости, 
а также внести существенную лепту в 
формирование единого рынка идей, 
инноваций, инициатив.

Прежде всего это касается взаимо-
действия региональных научных и ис-
следовательских центров. Нужны об-
щие креативные проекты. Взаимные 
образования в данной сфере – совмест-
ные школы исследователей, чтобы по-
нимать, что происходит, и не бояться 
экспертизы честной, иногда критиче-
ской, но конструктивной в силу того, 
что белорусы и россияне – братья.

Важным механизмом углубления ре-
гиональной интеграции служит ана-
литическое сопровождение прини-
маемых решений. Более системная 
и согласованная работа в данном на-
правлении позволит лучше узнать друг 
друга, культурный код, современный 
уклад жизни, скорость регионального 
развития, избежать искажённой интер-
претации региональных и националь-
ных политик.

Предлагаю учредить регулярную ана-
литическую сессию Форума регионов 
Беларуси и России, а в периоды между 
заседаниями обеспечить тесное взаи-
модействие её участников с фабрика-
ми мыслей наших стран и зарубежья. 
Более того, давно назрела потребность 
в единой аналитической платформе, 
ядром которой может служить предла-
гаемая к организации аналитическая 
структура в системе органов Союзно-
го государства.

Отрадно, что на рассмотрении на 
предыдущем форуме вопросов деятель-
ности СМИ Ассоциация региональной 
прессы Беларуси и России способство-

вала раскрытию потенциала государ-
ственных и региональных медиа в ча-
сти отражения союзной политики.

Вместе с тем нельзя останавливаться 
на достигнутом. Надо немедленно при-
ступить к практической реализации 
инициативы Президента Республики 
Беларусь о создании медийного хол-
динга Союзного государства.

В современных реалиях ещё боpльшую 
актуальность приобретает идея уч-
реждения союзного центра информа-
ционного противоборства, который 
бы жесточайше пресекал любые по-
ползновения применить информаци-
онно-психологическое оружие против 
Беларуси и России и обеспечивал бы 
безопасность информационной ин-
фраструктуры Союзного государства.

Кроме того, уже сейчас мы должны 
писать правдивую историю и оставить 
свои наставления поколениям, иду-
щим за нами.

Награждение активных участников, 
присвоение особого статуса городам, 
принимавшим форум регионов, – всё 
это будет воспринято, я думаю, людь-
ми с благодарностью.

Выдающийся путь Союзного госу-
дарства заслуживает запечатления в 
солидном многографическом произ-
ведении, одна из глав которого будет 
посвящена форуму регионов.

В целом, учитывая масштаб форума, 
уровень принимаемых решений и их 
значимость для развития межрегио-
нальных связей, всего спектра отноше-
ний Беларуси и России, целесообразно 
дальнейшей усиление его систематизи-

рующей, координационной, контроль-
ной, информационно-аналитической 
функции.

Первый шаг уже сделан – перефор-
матировано предназначение Меж-
парламентской комиссии Совета Ре-
спублики Национального собрания 
Республики Беларусь и Совета Феде-
рации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации по межрегиональному 
сотрудничеству.

Более активным в этих процессах ви-
дится участие интеграционных струк-
тур Союзного государства, Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и 
России, Постоянного Комитета.

Предлагаемый переход от концепта 
подведения итогов проделанной рабо-
ты за год к инвентаризации достигну-
того с постановкой актуальных целей 
и задач ознаменует собой очередную 
веху в истории взаимодействия бело-
русских и российских регионов, сфор-
мировав новую архитектуру этих отно-
шений. Это повысит не только статус 
форума в институциональной систе-
ме Союзного государства, но и роль 
Беларуси и России в региональных и 
международных объединениях, фор-
мировании глобальной повестки дня 
и стратегии мирового развития.

Дорогие друзья! За прошедшее 10-ле-
тие Форум регионов Беларуси и России 
заслужил всеобщее признание и авто-
ритет неотъемлемого института Союз-
ного государства, уникальной модели, 
которая претендует стать не просто 
страновым и межгосударственным 
проектом, а настоящей целью многих 
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поколений белорусов и россиян. Даль-
нейшее союзное строительство, акти-
визация совместных усилий в данном 
направлении с учётом коренных инте-
ресов народов Беларуси и России – во-
прос национальной зрелости и состо-
ятельности. Поэтому формирование и 
доведение до широкой общественно-
сти перспектив межгосударственного 
и межрегионального сотрудничества 
должно и впредь находиться в центре 
нашего внимания, быть приоритетом 
совместной работы. В этот процесс 
следует вовлечь все идеологемы и все 
силы доброй воли. Несомненно, об-
раз будущего Союзного государства, 
место и роль в нём форума регионов 
является концептуально важным как 
минимум для всего постсоветского 
пространства. Вместе мы сможем обе-
спечить безопасное и устойчивое раз-
витие своих стран, передав достойное 
наследие последующим поколениям. 
Это наша общая миссия, и мы обязаны 
воплотить её в жизнь.

От всего сердца ещё раз поздравляю 
всех нас с юбилеем Форума регионов 
России и Беларуси. Желаю всем успеш-
ной и плодотворной работы. Благода-
рю за внимание. (Аплодисменты.)

В.И. МАТВИЕНКО
Спасибо большое, Наталья Ивановна.
Я думаю, коллеги, кто будет работать 

над итоговым документом, надо вни-
мательно ещё раз прочесть предложе-
ния Натальи Ивановны, обязательно 
включить в наш итоговый документ. 
Они очень конкретные, предметные. 
Я думаю, что мы их обязательно под-
держим и реализуем. Спасибо.

Коллеги, хочу предложить вашему 
вниманию приветствие участникам 
Форума с борта долговременной меж-
дународной космической экспедиции 
от отряда российских космонавтов-
испытателей, командира Сергея Про-
копьева и борт-инженера Дмитрия 
Петелина и Андрея Федяева. (Идёт де-
монстрация видеоролика.)

Спасибо огромное нашим замеча-
тельным космонавтам.

Коллеги, желающих выступить – 
море, честно говорю. У нас есть с вами 
два варианта: либо не устанавливать 
регламент, тогда выступят пять-шесть 
человек, либо жёсткий регламент, и 
тогда выступит гораздо больше участ-
ников. Я думаю, что вы за второй ва-
риант. Знаете, есть такая хорошая 

поговорка, я ей всегда руководству-
юсь: плохое выступление простят, 
длинное – никогда.

Поэтому я предлагаю для вице-пре-
мьеров – до 10 минут. Не больше, лад-
но? А остальные участники – до пяти 
минут.

Таймер установлен. Микрофон от-
ключается. Я уже ничем управлять 
не могу. Поскольку вы поддержа-
ли такой регламент. Правильно? 
(Аплодисменты.)

Спасибо.
Итак, продолжаем нашу работу.

А.Л. ОВЕРЧУК, 
Заместитель 
Председателя Правительства 
Российской Федерации

Уважаемая Валентина Ивановна, ува-
жаемая Наталья Ивановна! Уважаемые 
коллеги! Прежде всего хотел бы по-
здравить организаторов и участников 
Форума регионов России и Беларуси 
с 10-летним юбилеем этого важного 
мероприятия.

Полностью присоединяюсь к высо-
ким оценкам форума, прозвучавшим 
в приветственных обращениях наших 
президентов.

Приграничное и межрегиональное 
сотрудничество выступает одной из 
ключевых опор, движущих сил инте-
грации наших государств. Со своей 
стороны, Правительство Российской 
Федерации прилагает все усилия для 
создания наилучших условий для раз-
вития плодотворного и беспрепят-
ственного взаимодействия людей, 
предприятий в рамках Союзного госу-
дарства. Это тем более важно в нынеш-
ней геополитической ситуации, когда 
наши страны подверглись санкцион-
ной агрессии и небывалому давлению 
со стороны коллективного Запада во 
всех областях: политической, экономи-
ческой, даже культурно-гуманитарной, 
учитывая попытки проводить кампа-
нию по отмене российской культуры.

Фокус в нашей совместной работе 
с коллегами из Правительства Респу-
блики Беларусь сохраняется на реали-
зации 28 союзных программ, которые 
были утверждены Декретом Высшего 
Государственного Совета Союзного го-
сударства в ноябре 2021 года. На сегод-
ня интеграционный пакет документов 
исполнен на 80 процентов. Полностью 
мы считаем закрытыми мероприятия 
по 10 союзным программам. В Прави-

тельстве мы постоянно отслеживаем 
выполнение всех союзных программ 
в разрезе ведомств и работаем в тес-
ном контакте и во взаимодействии с 
Правительством Республики Беларусь.

Активно взаимодействуют таможен-
ные службы наших стран. Создан и за-
пущен в работу Межгосударственный 
центр для координации работы по 
управлению рисками. Задача – обеспе-
чение слаженной работы мобильных 
групп и предотвращение попадания на 
наш общий рынок незаконной и кон-
трафактной продукции.

Завершается работа по сближению 
налогового законодательства на базе 
Договора об общих принципах налого-
обложения по косвенным налогам. За-
работала интегрированная система ад-
министрирования косвенных налогов. 
И мы находимся на этапе создания над-
национального налогового комитета.

Также сближаются системы государ-
ственного планирования и подходов в 
статистике, определены единые право-
вые основы и принципы защиты кон-
куренции. В ближайшее время ожи-
дается утверждение единых правил 
защиты прав потребителей Союзного 
государства.

У нас введено в эксплуатацию пять 
информационных систем, позволя-
ющих отслеживать движение транс-
портных средств и товаров от произ-
водителя или ввоза на территорию 
Союзного государства непосредствен-
но до прилавка.

Также мы серьёзно сегодня продвину-
лись в вопросах унификации транспорт-
ного рынка, расширили максимально 
количество авиационных, железнодо-
рожных маршрутов.

И сегодня, как вы знаете, очень знако-
вое событие – Минтранс России и Мини-
стерство транспорта и коммуникаций 
Республики Беларусь подписали согла-
шение по аэронавигационным и аэро-
портовым сборам и тарифам, которые 
уравнивают условия для российских и 
белорусских перевозчиков на междуна-
родных рейсах.

Также мы условились проводить еди-
ную промышленную политику и при-
знать на взаимной основе техноло-
гические операции. Практическая 
реализация по наращиванию производ-
ства продукции Союзного государства 
будет способствовать реализации наших 
совместных программ в области импор-
тозамещения: это инвестиционные про-
екты в рамках выделенного белорусской 
стороне кредита на 105 млрд российских 
рублей. Сейчас уже осваивается поряд-
ка 80 млрд российских рублей. Здесь эти 
проекты уже реализуются.

Перспективными мы видим и вопросы 
сотрудничества по линии особых эконо-
мических зон.

Есть у нас заметные успехи в обла-
сти туризма. В 2022 году белорусские 
граждане совершили более 120 тыс. 
туристических поездок в Россию. 
До пандемии цифра была несколько 
выше – 143 тысячи.
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В свою очередь, из общего количе-
ства иностранных граждан, которые 
посещают Беларусь, российские тури-
сты составляют примерно 80 процен-
тов. По данным Республики Беларусь, 
в 2022 году – это почти 0,5 миллиона 
человек.

Этому способствует и наличие пря-
мого авиасообщения, и возможность 
пользоваться единой платёжной си-
стемой «Мир», которая значительно 
облегчает возможности нашим тури-
стам приезжать в Беларусь.

Так что, вы видите, по всем клю-
чевым направлениям у нас ведётся 
очень активная работа, и мы стре-
мимся поддерживать создавшийся 
темп. В подтверждение этому наши 
страны демонстрируют высокий 
рост взаимного товарооборота. По 
2022 году он вырос на 12 процентов 
до рекордных 3 трлн рублей. В ян-
варе – апреле текущего года объём 
взаимной торговли вырос ещё на 11 
процентов, сейчас – 1 трлн рублей. 
Главным образом рост обеспечива-
ется за счёт взаимных поставок не-
энергетических товаров.

Беларусь активно закупала в России 
металлы, продукцию химической, цел-
люлозно-бумажной промышленности, 
лекарства, пластмассу, электрообору-
дование, насосы, железнодорожные 
вагоны.

В нашу страну поставлялись гото-
вые белорусские товары с высокой до-
бавленной стоимостью. Конечно же, 
это продукция сельскохозяйственно-
го машиностроения, изделия из чёр-
ных металлов, увеличены поставки 
продовольственных товаров, обуви, 
текстиля.

Конечно же, очень важную роль 
здесь играют наши регионы. В рамках 
работы по импортозамещению за пе-
риод с 2022 года по апрель 2023 года 
66 субъектов заключили 2 тыс. кон-
трактов на сумму 75 млрд российских 
рублей для переориентации белорус-
ского товарного экспорта с западного 
направления.

Для импортозамещения в промыш-
ленности 35 субъектов Российской 
Федерации заключили с белорусскими 
партнёрами договоры экспорта про-
дукции на общую сумму 31 млрд рос-
сийских рублей.

74 российских региона нарастили за-
купки товаров Беларуси на сумму бо-
лее 70 млрд рублей.

И при этом география российско-бе-
лорусского международного сотруд-
ничества продолжает расширяться и 
укрепляться.

Также укрепляется и правовая база 
этого сотрудничества.

В текущем году одной только Астра-
ханской областью подписано восемь 
документов по развитию межрегио-
нальных связей, ещё три – Красно-
дарским краем. В приоритете – такие 
направления, как торговое сотрудни-
чество, сельское хозяйство, инфра-
структурные проекты. Также получают 
развитие планы углубления взаимо-
действия Беларуси с Крымом и Сева-
стополем. Рассчитываем, что и новые 
российские регионы смогут дополни-
тельно обогатить российско-белорус-
ские связи, в том числе за счёт под-
ключения белорусских компаний к 
восстановлению инфраструктуры ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской об-
ластей, налаживанием поставок туда 
традиционно качественной промыш-
ленной и продовольственной продук-
ции Республики Беларусь.

В этом контексте приветствуем под-
писание послом Беларуси в России 
Дмитрием Николаевичем Крутым и 
врио Главы ДНР Денисом Владимиро-
вичем Пушилиным 15 июня на полях 
Петербургского международного эко-
номического форума Коммюнике о 
развитии сотрудничества в сельском 
хозяйстве, машиностроении, уголь-
ной отрасли и поставках пищевой 
промышленности.

Безусловно, на федеральном уров-
не готовы рассматривать и поддержи-
вать региональные инициативы, на-
целенные на дальнейшее укрепление 
нашего сотрудничества с ближайшим 
союзником – Беларусью. Спасибо. 
(Аплодисменты.)

Н.Г. СНОПКОВ, 
первый заместитель 
Премьер-министра 
Республики Беларусь

Уважаемая Наталья Ивановна, ува-
жаемая Валентина Ивановна! Сердеч-
но приветствую всех участников юби-
лейного Десятого форума регионов 
России и Беларуси.

Вчера, сегодня уже было много сказа-
но, но непременно тоже произнесу осо-
бые слова благодарности организаторам 
этого замечательного, поистине народ-
ного вече (я не побоюсь этого слова).

Низкий поклон руководству Башкор-
тостана за дружеский приём. Мы ре-
ально себя чувствуем здесь как дома. 
(Аплодисменты.) Спасибо.

Дорогие друзья, уважаемые сорат-
ники, уважаемые коллеги! Внешние 
агрессивные игры, на которые обра-
щал внимание и Алексей Логвино-
вич, как всегда бывает, принесли свою 
пользу – ускорили интенсивность на-
шей интеграции до космических скоро-
стей. Такого откровенного, глубокого, 
прикладного диалога между нашими 
странами не было, наверное, никог-
да. Именно сейчас, в этот интересный 
период нового экономического пере-
осмысления, мы понимаем мудрость 
принятого в 1999 году руководством 
России и Беларуси решения строить 
вместе Союзное государство.

Современный этап союзного строи-
тельства, стартовавший фактически 
после принятия в ноябре 2021 года 
нашими президентами основных на-
правлений и 28 союзных программ, 
был насыщенным и продуктивным. За 
полтора года Высшим Государствен-
ным Советом и Советом Министров 
Союзного государства было принято 
27 нормативно-правовых актов, на-
правленных на развитие союзного 
строительства.

Позволю повторить две цифры, ко-
торые в принципе уже озвучил Алек-
сей Логвинович. За относительно ко-
роткий период проведена масштабная 
работа. Из всех запланированных ме-

роприятий реально по союзным про-
граммам выполнено 80 процентов, 
полностью реализовано 10 программ. 
Уважаемые коллеги, ну, две простые 
цифры, но за этими цифрами кроется 
реально титаническая, скрупулёзная, 
продуктивная работа белорусских и 
российских коллег, за что с этой три-
буны хочу сказать также большое спа-
сибо им.

Уверен, что все задачи, поставленные 
Декретом Высшего Государственного 
Совета Союзного государства № 6 «Об 
Основных направлениях реализации 
положений Договора о создании Союз-
ного государства на 2021–2023 годы», 
будут выполнены.

Экономическая интеграция России 
и Беларуси на данный момент демон-
стрирует хорошие результаты (Алексей 
Логвинович их обозначил, я не буду 
повторяться). Действительно, товаро–
оборот между нашими странами ра-
стёт на постоянной основе. По итогам 
2022 года Беларусь вошла в первую пя-
тёрку стран – основных торговых пар-
тнёров России. Замещение экспорта и 
импорта из недружественных стран и 
Россией, и Беларусью проходит дина-
мично и, я бы сказал, спокойно, что 
очень важно. Взаимодополняемость 
наших экономик очевидна и находит-
ся на беспрецедентно высоком уровне. 
Взаимные инвестиции растут, что са-
мое важное. Доля инвестиций Респу-
блики Беларусь, скромной Республики 
Беларусь, в Российскую Федерацию за 
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2022 год составила 10 процентов к на-
шему ВВП, или 5,5 млрд долларов.

Уважаемые коллеги! Численность 
граждан России, занятых в органи-
зациях, которые взаимодействуют с 
предприятиями Республики Беларусь, 
составляет 6,5 миллиона человек. Если 
учитывать их семьи, то материальное 
благополучие примерно 20 миллионов 
граждан России связано с сотрудни-
чеством с Беларусью. Мы надеемся и 
сделаем всё для того, чтобы эти циф-
ры росли.

Только один пример. Из всех произве-
дённых белорусских тракторов почти 
70 процентов поставляется в Россию. 
При этом белорусский трактор почти 
на 60 процентов состоит из российских 
комплектующих. Вот так и будем рабо-
тать дальше.

Дорогие участники Форума, уважае-
мая Валентина Ивановна, уважаемая 
Наталья Ивановна! Нашей стратегиче-
ской задачей остаётся полная реализа-
ция экономической платформы Союз-
ного договора 1999 года. Мы строим 
модель, при которой Беларусь и Рос-
сия будут функционировать в едином 
экономическом пространстве как два 
братских государства, сохраняя суве-
ренитет и независимость, по формуле 
«две страны – одна экономика».

Сейчас в Союзном государстве закла-
дываются основы следующего этапа 
интеграции, готовятся предложения 
в основные направления на период 
2024–2026 годов.

Три важнейших составляющих буду-
щего документа, которые я хотел бы 
инсайдерски осветить на этом важном 
мероприятии.

Первая и главная – это обеспече-
ние технологической независимости, 
технологической суверенизации, как 
уже говорилось на полях Форума. На 
базе мероприятий союзных программ 
будут создаваться отраслевые проек-
ты. Алгоритм действий выстроен, и 
мы его, кстати говоря, тоже обсужда-
ли около выставочного стенда МАЗа 
вчера: анализ критического импорта 
и его замещение, углубление коопе-
рации и создание совместных произ-
водств. Сегодня почти в 40 регионах 
России создано около 80 сборочных 
производств, производящих белорус-
скую технику.

Мы также рассчитываем, что процесс 
будет взаимообратным, то есть вза-
имные инвестиции, взаимное произ-

водство, совместные проекты должны 
укреплять обе экономики.

Намечен ряд сфер экономики, где мы 
реализуем уже на данный момент со-
вместные проекты. Сделаны первые 
шаги в области микроэлектроники, в 
ближайшее время примем решение в 
сфере станкостроения. Подошли к ре-
шению амбициозных задач в сферах 
космоса и авиастроения. Такой подход 
будет закреплён по всем основным от-
раслям – промышленности, сельскому 
хозяйству, энергетическому сектору, 
транспорту.

Вторая составляющая новой про-
граммы – это построение единого 
цифрового пространства Союзного 
государства. Российская сторона зна-
чительно продвинулась в реализации 
страновой цифровой повестки. Логика 
действий в Союзном государстве безу-
коризненна. Собственное ядро циф-
ровой независимости, на этом основа-
нии – цифровизация экономики по всей 
производственной цепочке создания до-
бавленной стоимости. Цель – глобаль-
ная конкурентоспособность и товаров, 
и экономик в целом. Как первый шаг – 
полное признание белорусской цифро-
вой подписи. Это сформирует общее 
пространство движения товаров, услуг 
и расчётов в Союзном государстве. Этот 
вопрос на данный момент – на повестке 
рассмотрения на площадке Снопков – 
Оверчук и площадке Оверчук – Крутой. 
Алексей Логвинович везде представля-
ет интересы России в рамках Союзного 
государства.

Третья составляющая – это снятие 
оставшихся (подчеркну: оставшихся) 
барьеров и изъятий. Наличие огра-
ничений, как мы все понимаем, и от-
рицательно влияет на темпы союзной 
интеграции, и сдерживает развитие 
межрегиональных проектов. Это на 
сотни миллионов недопоставленной 
продукции, услуг и невыполненных 
работ.

В связи с этим самый главный вопрос, 
из-за чего мы все, по большому счёту, 
работаем и что мы строим: кто больше 
всего страдает от барьеров и кто боль-
ше всего заинтересован в углублении 
интеграции? Извините за тривиаль-
ность, простой человек – конечный 
потребитель интеграции. И просто-
го человека интересуют прикладные 
вещи – широкий ассортимент каче-
ственных товаров и услуг по разумной 
цене. Именно по этим параметрам на-

шими гражданами, нашими народами 
и будут оцениваться качество, эффек-
тивность интеграции наших стран. И 
мы приложим все усилия, для того что-
бы они не ошиблись в нас.

Интеграция Беларуси и России в 
умах людей уже давно состоялась, вер-
нее даже – она никогда никуда и не 
исчезала, собственно. Поэтому нам 
предстоит простое – донастроить эко-
номическую интеграцию. И нет сомне-
ний, что мы это эффективно сделаем. 
(Аплодисменты.)

В.Н. ФАЛЬКОВ, 
Министр науки 
и высшего образования 
Российской Федерации

Уважаемая Валентина Ивановна, 
уважаемая Наталья Ивановна, дорогие 
коллеги и друзья! Позвольте прежде 
всего поприветствовать всех участ-
ников юбилейного Форума регионов 
России и Беларуси и поблагодарить 
организаторов за тёплый приём в 
сердце Республики Башкортостан – 
городе Уфе.

Уважаемые сопредседатели, благо-
даря вашим инициативам и личному 
вкладу форум стал неотъемлемой ча-
стью интенсивного двустороннего вза-
имодействия. Несомненно, этот фор-
мат способствует развитию научных и 
образовательных контактов.

Хотел бы выразить признательность 
Министру образования Республики 
Беларусь Андрею Ивановичу Иван-

цу и председателю Государственного 
комитета по науке и технологиям Ре-
спублики Беларусь Сергею Владими-
ровичу Шлычкову за постоянный кон-
структивный диалог и плодотворную 
совместную работу.

В настоящее время для Союзного 
государства одним из основных при-
оритетов является развитие научно-
го потенциала. Мы выводим на новый 
уровень собственные технологии в 
микроэлектронике, машиностроении, 
информационных технологиях, про-
мышленности и в других важнейших 
направлениях. Хотелось бы акцентиро-
вать внимание на важном результате 
совместной работы.

К настоящему времени подготовлен 
проект стратегии научно-технологиче-
ского развития Союзного государства. 
Документ масштабный и находится в 
самой высокой степени готовности к 
подписанию (собственно, уже готов к 
подписанию).

Пользуясь случаем, хотел бы побла-
годарить Михаила Валентиновича Ко-
вальчука за решающий вклад в подго-
товку этого значимого документа.

В части реализации совместных на-
учных проектов в таких приоритетных 
областях, как возобновляемые источ-
ники энергии, сельское хозяйство, био-
технологии, робототехника, в рамках 
Союзного государства уже завершены 
две и согласуются семь приоритетных 
научно-технологических инновацион-
ных программ. Есть все предпосылки, 
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для того чтобы в будущем их количе-
ство только росло.

Отдельно хотел бы сказать о том, что 
важной вехой в развитии двусторонне-
го сотрудничества стало подписание 
в марте этого года нового межправи-
тельственного соглашения о науч-
но-техническом, инновационном со-
трудничестве, пришедшем на смену 
договору от 1996 года. Полагаем, что 
это даст старт инициативам в сфере 
взаимного интереса, в частности, фун-
даментальным исследованиям в обла-
сти генетики, мирного использования 
атомной энергии, а также ядерной ме-
дицины. Уверен, что представитель-
ство НИЦ «Курчатовский институт», 
открытое 29 марта этого года в городе 
Минске, внесёт весомый вклад в эту 
деятельность.

Подготовка квалифицированных 
кадров – основа развития любого го-
сударства. Россия стремится макси-
мально упростить правила приёма бе-
лорусских граждан, которые хотели 
бы получить высшее образование в 
России. И в этом направлении очень 
много сделано. Сегодня в России обу-
чаются более 13 тысяч белорусских сту-
дентов, из них по квоте Правительства 
Российской Федерации – более 2 тысяч 
человек. Наши страны констатируют 
обоюдное стремление устанавливать 
прямые университетские контакты. 
Подтверждение этому – подписанные 
на форуме более 20 соглашений о со-
трудничестве между российскими и 
белорусскими университетами. Ду-
маю, нам стоит интенсивнее разви-
вать совместный Белорусско-Россий-
ский университет в городе Могилёве. 
Свою уникальную организационную 
форму он приобрёл в 2001 году после 
подписания межправительственного 
соглашения. И это хороший пример 
объединения лучших практик нацио-
нальных образовательных систем. В 
нём успешно реализуются как россий-
ские, так и белорусские образователь-
ные программы.

Советская образовательная система 
славилась качественной подготовкой 
инженерных кадров. В рамках Союз-
ного государства мы стремимся раз-
вивать это глобальное конкурентное 
преимущество, уделяем этому приори-
тетное внимание. Два месяца назад по 
поручению Президента России Влади-
мира Владимировича Путина мы с бе-
лорусскими коллегами провели школу 

Союзного государства по инженерным 
наукам с участием более 200 студен-
тов, 150 из них – из Беларуси. С рос-
сийской стороны организаторами вы-
ступили Псковский государственный 
университет, Санкт-Петербургский 
политехнический университет Петра 
Великого и Новгородский государ-
ственный университет имени Ярос-
лава Мудрого. С белорусской – Бело-
русский национальный технический 
университет. Аналогичные акценты 
расставлены и в программе Летнего 
университета. Это большой проект, 
который уже через месяц состоится в 
Уральском, Сибирском и Казанском 
федеральных университетах, примет 
70 студентов и 25 школьников из Ре-
спублики Беларусь.

Российско-белорусский молодёжный 
форум, который в этом году состоится 
в Калининграде в 11-й раз, стал круп-
нейшей точкой притяжения молодёж-
ных и студенческих организаций на-
ших стран.

Ну и сегодня уже об этом говорилось, 
я хотел бы ещё раз подчеркнуть, особое 
внимание мы уделяем формированию 
совместного медиапространства. Так, в 
марте текущего года в Пскове был про-
ведён российско-белорусский форум 
студенческих СМИ «Индустрия медиа».

Говоря о системной работе с моло-
дёжью, нельзя не упомянуть о нашей 
общей задаче по сохранению исто-
рической памяти и противодействию 
фальсификации истории. 3 июня был 
организован российско-белорусский 
форум историков. При поддержке ми-
нистерства ежегодно реализуются та-
кие проекты, как международный фо-
рум «Без срока давности», семинар 
«Память и уроки Второй мировой вой-
ны», «Поезд Победы» и международ-
ные исторические школы. В этом году 
традиционно 22 июня, в день начала 
Великой Отечественной войны, в ме-
мориальном комплексе «Брестская 
крепость-герой» состоялась памятная 
церемония, в которой приняла участие 
делегация молодёжи из России.

В завершение своего выступления 
хочу подтвердить стратегическое един-
ство наших стран в гуманитарной сфе-
ре. Мы продолжаем интеграционный 
курс, нацеленный на продуктивную 
работу в духе братства, взаимопони-
мания и добрососедства.

И в заключение позвольте также от 
министерства и от себя лично поздра-

вить с наступающим праздником на-
ших коллег – Днём независимости. Бла-
годарю за внимание. (Аплодисменты.)

К.К. ШУЛЬГАН, Министр 
связи и информатизации 
Республики Беларусь

Уважаемая Наталья Ивановна, ува-
жаемая Валентина Ивановна, уважа-
емые участники юбилейного Форума! 
Прежде всего хотел бы сказать, что, 
конечно, вопрос внедрения информа-
ционных технологий уже много раз ос-
вещался в выступлениях и ранее. Это 
важный вопрос. Это вопрос стратеги-
ческого развития наших стран как в 
отдельности, так и в целом Союзного 
государства.

Ключевой задачей государств явля-
ется снижение цифрового неравенства 
и определение эффективных методов 
внедрения цифровых технологий во 
всех отраслях экономики.

В Союзном государстве заложены ос-
новы для развития интеграционной по-
литики в области цифровизации. Пре-
жде всего хотел отметить, что для их 
реализации главами государств под-
писана союзная программа по форми-
рованию единых принципов в области 
связи и в рамках её реализации Мини-
стром связи и информатизации Респу-
блики Беларусь и нашими коллегами в 
Российской Федерации проводится уже 
большая работа по унификации нор-
мативно-правовой базы и созданию 
технических условий по доступу как 

юридических лиц, так и физических, и 
комфортному получению услуг связи.

Задач много, но с учётом коротко-
го времени хотел бы остановиться на 
следующем. Это, в первую очередь, им-
портозамещение программного обе-
спечения для критически важной ин-
фраструктуры двух государств. И здесь 
уже ведётся активная работа. Есть 
определённые результаты.

Вторая задача – это производство 
оборудования для телекоммуникаци-
онной инфраструктуры и инфраструк-
туры по созданию вычислительных 
мощностей. Есть уже даже практиче-
ские хорошие результаты кооперации 
российских предприятий и предприя-
тий Беларуси. И есть результаты, услов-
но говоря, – оборудование, совместно 
выпускаемое нашими производителя-
ми, уже поступает для эксплуатации на 
сетях электросвязи двух стран.

Ещё один важный вопрос – это, ко-
нечно, создание транснационального 
пространства доверия, о котором Ни-
колай Геннадьевич уже сказал по по-
воду электронной цифровой подписи. 
Единственное, что хотелось бы доба-
вить, что эта работа, надеюсь, с учётом 
участия в ней уважаемых должностных 
лиц, будет проведена в кратчайшие 
сроки. И это даст возможность для бо-
лее новых и комфортных условий как 
ведения бизнеса, так и для наших граж-
дан. Ну и немаловажно – это использу-
ется и в эксплуатации государственных 
систем управления.
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С учётом того, что цифровая зрелость 
наших двух государств находится на 
высоком уровне, все эти задачи вы-
полнимы. Хотелось бы ещё выразить 
уверенность, что Союзное государство 
станет тем локомотивом, наверное, 
тем ядром и в Евразийском экономиче-
ском союзе по выполнению цифровой 
повестки, а результаты этой работы 
дадут ещё более эффективные усло-
вия для ведения бизнеса и комфортной 
жизни наших граждан. Спасибо за вни-
мание. (Аплодисменты.)

В.И. КОНДРАТЬЕВ, 
губернатор 
Краснодарского края

Уважаемая Валентина Ивановна, 
уважаемая Наталья Ивановна, уважа-
емые участники пленарного заседа-
ния! Краснодарский край и Республи-
ку Беларусь связывают очень давние и 
дружеские, и братские, и деловые от-
ношения, но по-настоящему партнёр-
скими отношениями (именно партнёр-
скими) они стали от начала прошлого 
года. Именно эти отношения позволя-
ют сегодня нам, я уверен, и Республи-
ке Беларусь, и Краснодарскому краю, 
развивать экономику и противостоять 
беспрецедентному давлению, конечно, 
санкций.

А теперь – предметно.
Валентина Ивановна, в прошлом году 

в присутствии Вас и Натальи Иванов-
ны мы подписали соглашение с Мин-
ским тракторным заводом о том, что в 
Краснодарском крае будут (пока, я на-
деюсь) собираться тракторы. И теперь 
уже мы говорим, что в прошлом году 
собрали 275 тракторов, а в этом году 
планируем собрать 1 тыс. тракторов. 
И это очень важно.

Более того, мы планируем запустить 
в крае производство востребованных 
нашими аграриями тракторов «Бела-
рус» – это для садов и виноградников. 
Это особый трактор. Это очень сегодня 
важно не только потому, что, конечно, 
мы говорим про импортозамещение, 
а вот эти тракторы, которые придут, я 
уверен, в наши виноградники, на наши 
поля, к сожалению, были импортными, 
а теперь, я уверен, будут белорусскими. 
И это очень важно.

Первые шаги делают наши белорус-
ские партнёры вместе с нашим инже-
нерным деловым центром Южного за-
вода тяжёлого станкостроения в том 
числе, наверное, к тем новым компо-

нентам новой уже промышленности, 
и, наверное, может быть, новым ком-
плектующим трактора «Беларус», в том 
числе который собирается в нашем 
крае. Это очень важно – не останавли-
ваться на сегодняшнем, а максималь-
но развивать в том числе и научный 
потенциал (научно-прикладной), о ко-
тором сегодня уже не раз говорилось.

После встречи с Премьер-министром 
Беларуси Романом Александровичем 
Головченко мы создали совместную 
«дорожную карту» по укреплению вза-
имодействия между Краснодарским 
краем и Республикой Беларусь.

Конечно, уже есть результаты.
В марте на заводе «Кубань» Усть-

Лабинского района «Гомсельмаш» за-
пустил сборку комбайнов и жаток. Это 
тоже очень важно для нашего края, по-
тому что тот же завод по производству 
комбайнов, который в крае у нас рабо-
тал, это – GLASS, конечно, работать пе-
рестал. И я надеюсь, что на смену ему 
придут комбайны Гомсельмаша. Это 
надо делать быстро, по ходу движения, 
как говорится.

На сегодняшний день собраны пока 
первые 10 машин. Планируем до кон-
ца года выпустить 45 комбайнов и 55 
жаток. Это очень важно.

Совместно с МАЗом организовали 
сборочное производство зерновозов и 
полуприцепов в Кропоткине.

Также прорабатываем вопрос сборки 
в регионе автобусов МАЗ, и это тоже 
важно.

Ещё один наш белорусский партнёр – 
«Белкоммунмаш». Мы уже приобрели 
60 троллейбусов для города Краснода-
ра. Получаем хорошие отзывы от го-
рожан. До конца года планируем за-
купить ещё 40 трамвайных вагонов 
для Краснодара, 15 троллейбусов для 
Новороссийска и 9 электробусов для 
Сочи. И здесь не хочу продолжать, по-
тому что это экологичный (это важно) 
транспорт для нашего края.

Кроме того, есть перспективы созда-
ния совместного производства лифтов 
«Могилёвлифтмаш».

Конечно, мы, со своей стороны, под-
держиваем нашего белорусского пар-
тнёра, производителя. И он попадает 
у нас уже в категорию регионально-
го производителя сельхозтехники. И 
у нас 15 процентов доля производите-
лей сельхозтехники в крае. Уже есть 
компенсационные выплаты, они пре-
доставляют скидку нашим аграриям, 

которые приобретают сельхозтехнику. 
А нашим аграриям выдаём субсидии, 
если они приобретают технику у на-
ших краевых сельхозтоваропроизводи-
телей, то есть сельхозпроизводителей 
машин. Таким образом, получается, 
что если трактор «Беларус» стоpит на 
рынке 3,2 млн рублей, для наших сель-
хозтоваропризводителей он обходится 
в 2,2 миллиона. Миллион рублей – это 
очень выгодно. А цена вопроса здесь 
значения не имеет.

В итоге, уважаемые коллеги, наше 
движение навстречу друг другу по-
зволило только по итогам года нарас-
тить товарооборот на 52 процента. 
Он составил в прошлом году 570 млн 
долларов. По итогам этого года (за 
аналогичный период) мы увеличили 
товарооборот на 38 процентов. И я 
надеюсь, что к концу года мы выйдем 
где-то на 800 млн долларов. И вот здесь 
как бы мы ни говорили, я думаю, что 
сегодня это только начало. 

Вот порты Краснодарского края ста-
новятся новыми экспортными путями, 
точками новой логистики, экспортной, 
для Республики Беларусь. Это порты 
Краснодарского края, а это Азовское 
побережье и Черноморское. Так что – 
мы верим в успех. Коллеги, спасибо. 
(Аплодисменты.)

Е.А. ЗЕНКЕВИЧ, 
Председатель 
Гомельского областного 
Совета депутатов

Уважаемая Наталья Ивановна, ува-
жаемая Валентина Ивановна, уважае-
мые участники Форума! Благодарю за 
предоставленную возможность высту-
пить и представить межпарламентское 
взаимодействие Гомельской области 
с регионами Российской Федерации.

Межрегиональный формат прочно 
вошёл в практику двусторонних от-
ношений Беларуси и России, и имен-
но взаимодействие регионов является 
основой формирования единого эко-
номического, культурного и гумани-
тарного пространства.

Подчеркну, что независимо от геогра-
фической удалённости все субъекты 
Российской Федерации для нас близки.

Гомельским областным Советом де-
путатов заключено 12 двусторонних 
документов о сотрудничестве с органа-
ми законодательной власти в россий-
ских регионах, в том числе в рамках Де-
сятого юбилейного форума регионов 

подписано соглашение с Государствен-
ным Собранием – Курултаем Республи-
ки Башкортостан и Верховным Хура-
лом (парламентом) Республики Тыва.

В рамках взаимодействия с россий-
скими коллегами на постоянной ос-
нове у нас происходит обмен опытом 
в области правового регулирования 
вопросов социально-экономического 
развития, местного самоуправления, 
обеспечения поддержки экономиче-
ских и торговых связей, сохранения 
общей истории.

У белорусов и россиян – единые ду-
ховные и культурные ценности, а 
священная память о Великой Отече-
ственной войне является прочным объ-
единяющим фундаментом.

В Гомельской области проводится 
большая работа для сохранения памя-
ти о людях и событиях войны. В 2020 
году Президентом Республики Бе-
ларусь Александром Григорьевичем 
Лукашенко открыт масштабный Ме-
мориальный комплекс сожжённым де-
ревням «Ола» в Светлогорском районе.

В прошлом году восстановлен мемо-
риал в честь партизан и подпольщиков 
«Партизанская Криничка», в открытии 
которого принял участие председатель 
Брянской областной Думы.

Уважаемые участники! В июне 1944 
года в Октябрьском районе земляк ту-
винцев Михаил Бухтуев совершил под-
виг: первый в мире танковый таран 
бронепоезда. 19-летний солдат, Герой 
Советского Союза, похоронен в брат-
ской могиле в деревне Протасы. И пер-
вый визит в Гомельскую область Гла-
вы Республики Тыва начался именно 
с памятных мест. В Лоевском районе 
в одной из братских могил захоронены 
2016 воинов Красной армии, погибших 
осенью 1943 года при форсировании 
реки Днепр. Среди них – 12 Героев Со-
ветского Союза, в том числе и рядовой 
Фёдор Кузьмич Попов, первый Герой 
Советского Союза из народа Саха.

В рамках 100-летия со дня его рожде-
ния организован визит в Гомельскую 
область делегации Государственно-
го Собрания (Ил Тумэн) Республики 
Саха (Якутия) во главе с его председа-
телем. Визиты школьников из Якутии 
в Лоевский район стали уже традици-
онными и проходят у нас не первое 
десятилетие.

Гомельская область всегда с особым 
вниманием относится к визитам деле-
гаций российских регионов, ведь это 
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хорошая возможность определить пер-
спективные направления дальнейшего 
сотрудничества. Только в первом полу-
годии текущего года состоялось более 
30 взаимных визитов. Делегации от 
Брянска до Владивостока посетили Го-
мельщину. Представители депутатско-
го корпуса провели встречи с коллега-
ми, обменялись опытом, определили 
дальнейшее взаимодействие.

В феврале в торжественных меропри-
ятиях по случаю 85-летия образования 
Гомельской области приняли участие 
делегации Брянской, Калининград-
ской, Калужской областей, Председа-
тель Государственного Собрания – Ку-
рултая Республики Башкортостан.

Уважаемые участники Форума! Пар-
ламентская дипломатия – это уни-
кальный инструмент, способный обе-
спечить устойчивое развитие наших 
регионов. Задача депутатов – макси-
мально содействовать созданию рав-
ных условий и гарантий для жителей 
и бизнеса двух стран.

Сегодня мы как никогда стали близ-
ки. И я уверена, что Десятый юбилей-
ный форум регионов расширит наши 
совместные возможности и позволит 
выйти на новый уровень интеграции 
в экономических и гуманитарных от-
ношениях. Активная системная рабо-
та в этом направлении, уверена, будет 
продолжена.

Б л а г о д а р ю  з а  в н и м а н и е . 
(Аплодисменты.)

И.В. БРЫЛО, Министр 
сельского хозяйства 
и продовольствия 
Республики Беларусь

Уважаемая Наталья Ивановна, ува-
жаемые коллеги! Мы с Иваном Вячес-
лавовичем определились следующим 
образом – что часть тем кратенько я 
озвучу, а часть тем озвучит заместитель 
Министра сельского хозяйства Россий-
ской Федерации.

Наш десятый (юбилейный) Форум, 
конечно, показал достаточно хоро-
шую совместную нашу работу с пар-
ламентариями. И наши результаты 
достаточно внушительны. Если срав-
нить с первым форумом, который про-
водился в 2014 году, то товарооборот 
именно по продовольственной груп-
пе вырос более чем на 50 процентов. 
Только в рамках подготовки к проведе-
нию данного Форума сумма подписан-
ных контрактов по продовольствию 
составила порядка 26 млрд россий-
ских рублей. Наша продукция ежегод-
но поставляется в большое количество 
российских регионов, и в этом году 
мы уже работаем с 72 российскими 
регионами, и не только, как было ра-
нее принято, с Центральным, Северо-
Западным, но мы продвигаемся даль-
ше – в Сибирский, Дальневосточный, 
Уральский федеральные округа и так 
далее. При этом мы в принципе взаи-
модополняем друг друга нашими то-
варными группами.

И надо отметить, что не только идёт 
торговля традиционными товарами, 
но в то же время мы начали занимать-
ся и взаимной поставкой высокотехно-
логичной продукции, такой как семе-
на, посадочный материал, племенной 
скот, средства защиты растений, вете-
ринарные препараты, кормовые добав-
ки. Как пример приведу: наша нацио-
нальная биологическая корпорация в 
настоящее время реализует комбикор-
ма для ценных сортов рыб более чем на 
80 процентов от потребности Мурман-
ской области.

Я глубоко убеждён, что, конечно, рас-
ширению наших взаимоотношений, 
именно сотрудничества между наши-
ми регионами способствует прежде 
всего наш Президент, который сегодня 
озвучил в приветственном слове, что 
16 встреч было только на его уровне с 
нашими братьями из Российской Фе-
дерации. Конечно, это даёт огромный 
толчок, для того чтобы мы дальше дви-
гались в нашем сотрудничестве.

Кратко озвучу то, что касается аграр-
ного образования. Четыре наших 
аграрных вуза и аграрные вузы Рос-
сийской Федерации на сегодня име-
ют уже 211 договоров и соглашений 
о двустороннем сотрудничестве в об-
разовательной и научной сферах. 
Причём хочу сказать, что только за 
последние три года более чем на 50 
процентов увеличилось количество 
этих договоров.

За последние три года было прове-
дено свыше 500 совместных меропри-
ятий для преподавателей, аспирантов, 
студентов. В наших белорусских аграр-
ных вузах системы Минсельхозпрода 
осуществляется реализация программ 
повышения квалификации, стажиров-
ки, переподготовки руководящих ра-
ботников, специалистов, кадров рабо-
чих профессий и так далее.

Более того, сейчас Белорусский госу-
дарственный аграрный технический 
университет совместно с Российской 
академией кадрового обеспечения аг-
ропромышленного комплекса завер-
шают практически проект Союзного 
государства «Развитие и совершенство-
вание дополнительного профессио-
нального образования руководителей 
и специалистов агропромышленного 
комплекса Союзного государства Бе-
ларуси и России на базе единой ин-
новационной образовательно-науч-
ной платформы». Уникальность этого 

проекта в том, что дополнительное 
профессиональное образование даёт 
возможность в короткие сроки подго-
товить специалистов, способных рабо-
тать в условиях импортозамещения и 
санкционной политики недружествен-
ных стран.

Кратенько на рыбной отрасли оста-
новлюсь. В этом направлении мы ра-
ботаем в рамках соглашений между 
нашими правительствами, и у нас в 
декабре прошлого года состоялась 
знаменательная, 20-я сессия в обла-
сти рыбного хозяйства, на которой 
было принято решение о выделении 
квот Республике Беларусь на добычу 
водных биологических ресурсов в ис-
ключительной экономической зоне 
Российской Федерации. Если раньше 
мы вылавливали совместными наши-
ми предприятиями только в Баренце-
вом и Балтийском морях, то сейчас нам 
увеличили – уже более 10 тыс. тонн и 
пикши, и трески в этих двух морях, и 
впервые выделены нам квоты в Дальне-
восточном рыбохозяйственном бассей-
не – порядка 50 тыс. тонн минтая. И эту 
рыбу тоже будут вылавливать и пере-
рабатывать как раз наши совместные, 
белорусско-российские предприятия.

Кратко остановлюсь на развитии та-
кого сотрудничества, как проведение 
наших выставок и ярмарок, которые, 
кажется, банальны, но на самом деле 
дают очень сильный толчок. Два года 
подряд мы проводим в городе Санкт-
Петербурге Белорусский продоволь-
ственный форум. По итогам первого 
форума на поставку продукции было 
заключено контрактов на 5 млрд рос-
сийских рублей, в этом году, по резуль-
татам второго форума, – на сумму 15 
млрд российских рублей.

Буквально совсем недавно прошла 
у нас крупная выставка «Белагро». В 
работе выставки приняли участие 37 
официальных делегаций из регионов 
Российской Федерации. 14 областей 
Российской Федерации (не буду пе-
речислять) выставились отдельными 
стендами.

В рамках нашей выставки подписано 
коммерческих контрактов с россий-
ской стороной более чем на 1 млрд рос-
сийских рублей. Также наши предпри-
ятия участвуют в разных выставках: 
InterFood, «Петерфуд», «Продэкспо» и 
так далее.

Я хочу остановиться на Первом зер-
новом форуме, который проводился на 
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базе Белорусской национальной био-
технологической корпорации. Хочу 
сказать, что только по окончании дан-
ного форума у нас на складах лежало 
порядка 15 тыс. тонн аминокислот, в 
частности лизиномоногидрохлорида. 
Он был реализован в принципе в бли-
жайшие несколько дней после окон-
чания форума. То есть это даёт солид-
ный толчок.

Дальнейшему расширению и укре-
плению сотрудничества с Российской 
Федерацией, конечно, будет способ-
ствовать совместная программа по 
формированию единой аграрной по-
литики Союзного государства.

Уважаемая Наталья Ивановна! Вчера 
на нашей секции я детально доложил о 
проделанной работе в нашей союзной 
программе и тоже считаю, что это одно 
из тех направлений, которое даёт нам 
толчок для нашего взаимодействия.

Спасибо.

И.В. ЛЕБЕДЕВ, 
заместитель Министра 
сельского хозяйства 
Российской Федерации

Уважаемая Наталья Ивановна, ува-
жаемые коллеги, дорогие друзья! По-
звольте сегодня сказать, что мы дей-
ствительно по-партнёрски чувствуем 
друг друга, об этом говорят цифры 
наших взаимных балансов, торговли.

Если сравнить 2021 год и 2022 год, 
мы прибавили 32,5 процента в торгов-
ле по нашей номенклатуре. Первый 
квартал 2023 года уже показал ещё 
плюсом почти 14 процентов. И мы де-
тально с коллегами определили ту но-
менклатуру, где имеем возможность 
ещё больше наращивать этот объём.

До недавнего времени, скажу чест-
но, это была достаточно непростая 
работа. Мы долго спорили, говори-
ли об этом. Вместе с тем сегодня есть 
полное признание служб по ветери-
нарии, фитосанитарии. Мы сегодня 
хорошо чувствуем и понимаем те на-
правления, в которых мы ещё можем 
подвигаться.

Вчера обсуждали (и многие коллеги 
меня здесь поймут) те номенклатур-
ные позиции, к примеру, как мясо на 
кости, говядина. Здесь, конечно, тре-
буется оперативное решение, для того 
чтобы мы смогли быстро нарастить 
объёмы взаимных поставок.

В этом смысле мы должны посмо-
треть ещё раз, безусловно, на требо-

вания Международного эпизоотиче-
ского бюро, что непросто. И мы здесь 
должны понимать, что мы торгуем в 
том числе и со всем миром. Но вместе 
с тем у нас есть конкретные заделы и 
подвижки, для того чтобы в этом на-
правлении двигаться.

Сегодня мы сумели подписать тон-
ко настроенный механизм – помесяч-
но прогнозные балансы по молочной 
и мясной продукции. Это тоже было 
непросто.

Взаимодействуя друг с другом по-
партнёрски, не даём обрушить рынок 
друг друга и постоянно растём. Всё 
это появилось после того, как была 
принята единая методология подхо-
да, расчёта прогнозных балансов на 
территории двух государств.

Сегодня важно сказать, что есть и 
проблемы. Об этом надо говорить 
открыто.

Мы, конечно, себя комфортно чув-
ствуем с точки зрения зернового кли-
на, это так. Мы экспортируем семена 
в 175 стран мира. Но когда заходим 
в эту зону, видим: по кукурузе, под-
солнечнику, рапсу, масличным куль-
турам, овощам открытого, закрыто-
го грунта, сахарной свекле – где-то 
зависимость до 70–80 процентов. По 
сахарной свекле, по гибридам – это 98 
процентов, что очень непросто. Такая 
ситуация – как на территории Россий-
ской Федерации, так и на территории 
Республики Беларусь.

Сегодня между нами утверждена Фе-
деральная научно-техническая про-
грамма развития сельского хозяйства. 
Мы в своих государствах знаем, как 
выходить из этих кризисных момен-
тов, понимаем, и у нас есть очень се-
рьёзные наработки, чтобы избавиться 
от этой степени зависимости. Направ-
ление я вам назвал.

Сегодня важно (коллеги обратились 
из Республики Беларусь), конечно, 
взаимное признание в этой области. У 
нас районировано достаточное коли-
чество сортов, гибридов, которые не-
обходимо применять и иметь систему 
взаимного признания на территории 
двух государств. Тоже очень важно. 
Мы об этом договорились.

Племенное ядро. Коллеги, если по-
смотреть на весь высокопродуктив-
ный скот, который есть на террито-
рии двух государств, нам привезли их 
самолётами в своё время из Америки, 
из Германии. И это серьёзная угроза.

Есть такой принцип выбраковки 
стада, ремонт стада. Мы понимаем, 
какое количество необходимо новых 
животных, которые должны посту-
пать на наши фермы, и где мы их бу-
дем с вами брать.

Поэтому в части племенного ядра, 
которое чётко спланировано по субъ-
ектам Российской Федерации и на 
территории Беларуси, мы должны 
иметь общий документ стратегиче-
ского планирования. И в этом смыс-
ле мы понимаем, как с этим работать, 
от этого напрямую зависят цифры 
продовольственной безопасности по 
мясному и молочному направлениям 
крупного рогатого скота.

Важно сказать, что до недавнего 
времени 98 процентов инкубационно-
го яйца мы на территорию Беларуси 
и на территорию Российской Федера-
ции привозили из трёх транснацио-
нальных компаний. 98 процентов! Се-
годня есть решение, мы заканчиваем 
на территории Российской Федерации 
строительство в селекционно-гене-
тическом центре «Смена» (это будет 
наш, отечественный кросс птицы), 
что позволит нам уйти от зависимо-
сти в этом направлении. Тоже важное 
направление, и здесь мы чувствуем и 
понимаем, как в этом направлении 
мы будем работать.

Техника. Коллеги, белорусы очень 
по-партнёрски отнеслись к нам в этом 
году и в прошлом, помогли не сорвать 
план закупки новой техники – это 
зерноуборочные, кормоуборочные 
комбайны, прицепная и навесная 
техника. Мы сумели сформировать 
правильные дивизионы запчастей, 
что сегодня позволяет нам двигать-
ся в структуре севооборота, который 
мы запланировали, выполнять техно-
логические операции в срок во всех 
климатических зонах на территории 
всей Российской Федерации. Считаю, 
что эту работу нужно продолжить. 
Планы поставок утверждены, важно в 
них утвердить потолок, что позволит 
нам, безусловно, приобретать объ-
ём техники с территории Республи-
ки Беларусь.

Конечно, необходимо переходить в 
зону рублевой торговли. Мы сегодня 
понимаем, что мы начинаем очень 
сильно зависеть от волатильности, 
по аграрному сектору мы это чув-
ствуем. Поэтому будет ещё и такое 
предложение.

Т.А. ЛУГИНА, председатель 
концерна «Беллегпром»

Уважаемая Наталья Ивановна, ува-
жаемые участники Форума! Разреши-
те поблагодарить город Уфу за госте-
приимство и созданную дружескую 
атмосферу.

В условиях внешнего давления на 
экономики России и Беларуси главами 
наших государств поставлена задача 
выйти на новый интеграционный уро-
вень сотрудничества. И в сегодняшних 
реалиях лёгкая промышленность как 
отрасль ярко демонстрирует востре-
бованность у белорусского и россий-
ского бизнеса.

Расширяется присутствие продукции 
лёгкой промышленности в различных 
ассортиментных нишах потребитель-
ского рынка двух стран. Ежегодный 
оборот между нашими странами в этой 
сфере превышает 136 млрд российских 
рублей. При ёмкости рынка товаров 
лёгкой промышленности России по-
рядка 3 трлн рублей половина товаров 
импортируется, и доля белорусского 
легпрома на рынке составляет лишь 5 
процентов. Цифры наглядно говорят 
о наличии потенциала для импорто-
замещения и наращивания взаимных 
поставок. Это позволит усилить потен-
циал регионов, обеспечить население 
всем необходимым, найти новые точ-
ки роста и взаимодействия, что в итоге 
обеспечит экономический суверенитет 
Союзного государства.

Уже сегодня в рамках рабочей группы 
между ведомствами наших стран фор-
мируется единая промышленная по-
литика. Нам крайне важно понимать, 
что белорусские товары на российском 
рынке продаются на тех же условиях, 
как свои.

Реальные шаги по устранению от-
дельных барьеров во взаимной тор-
говле уже сделаны. При этом актуаль-
ным остаётся вопрос о субсидировании 
спецодежды, изготовленной на терри-
тории России из тканей не только рос-
сийского производства, но и белорус-
ского. Считаю, что с учётом растущего 
уровня интеграции Беларуси и России 
вопрос равного доступа товаров на 
рынки наших стран необходимо ре-
шить окончательно и настолько, что 
в ближайшей перспективе он должен 
быть снят с повестки дня полностью.

Отмечу, что принятый нашими стра-
нами путь по маркировке товаров лёг-
кой промышленности белорусской 



ДЕCЯТЫЙ ФОРУМ РЕГИОНОВ РОССИИ И БЕЛАРУСИ

ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW, T_S^Z`_aTX (TSVUbd]e 2023 fY\[)

30 31

стороной полностью поддерживается. 
Считаю, что данная мера позволит обе-
спечить прозрачность рынка и стиму-
лирует честный, легальный бизнес за 
счёт устранения серых схем.

Время и ситуация диктуют нам необ-
ходимость оперативно заняться стра-
тегическими задачами. Вижу следую-
щие основные направления в области 
импортозамещения в лёгкой промыш-
ленности для Союзного государства.

Ключевое направление – это созда-
ние новых производств. Во-первых, 
есть большая взаимная заинтересован-
ность по созданию производств поли–
эфирных и полиамидных нитей под по-
требности рынка двух стран.

По этим позициям импорт третьих 
стран составляет 150 тыс. тонн про-
дукции на сумму более 20 млрд рублей. 
Важно отметить, что это проект на 
долгосрочную перспективу. Тренд ис-
пользования текстильной продукции 
с содержанием полиэфирных и полиа-
мидных нитей сохранится не только в 
одежде гражданского и специального 
назначения, а также в авто-, авиама-
шиностроении, строительстве и дру-
гих отраслях и направлениях жизне-
деятельности человека.

Во-вторых, острейшей задачей для 
лёгкой промышленности стоит созда-
ние производства переработки шерсти. 
Сегодня порядка 80 процентов ценного 
российского шерстяного сырья экспор-
тируется в Китай, возвращаясь обрат-
но полуфабрикатом в виде шерстяного 
топса. Необходимо увеличить глубину 
переработки шерсти до конечного го-
тового продукта, вывести его на иной 
уровень потребителя.

Уважаемая Валентина Ивановна, 
считаю, что на уровне Союзного госу-
дарства необходимо нам разработать 
систему по стимулированию и перера-
ботке всего шерстяного сырья на тер-
ритории наших стран.

Концерном «Беллегпром» в этом на-
правлении уже сделаны первые шаги 
во взаимодействии с Минсельхозом 
России и Союзлегпромом по закупке 
шерсти для белорусской текстильной 
промышленности, используя механизм 
Белорусской универсальной товарной 
биржи.

В ближайшем будущем предлагаю во-
обще запретить вывоз ценного нацио-
нального сырья – шерсти.

В мировой практике есть положи-
тельные примеры по запрету экспор-

та ценных сырьевых позиций. Напри-
мер, хлопок, кожа. Ну и льном мы тоже 
занимаемся.

Данная мера будет носить мультипли-
кационный эффект для экономик наших 
стран. Я в этом убеждена.

Третье. Сегодня 85 процентов хими-
катов и красителей для текстильного 
и кожевенного производства импорти-
руется в наши страны. Это тоже огром-
ный потенциал для создания новых 
производств.

Ещё одно, на мой взгляд, перспектив-
ное направление для создания совмест-
ных проектов – это вовлечение мало-
го и среднего бизнеса регионов России 
для переработки продукции белорусских 
предприятий.

Белорусская текстильная промыш-
ленность сегодня производит широкий 
ассортимент продукции потребитель-
ского, технического и специального на-
значения. Ежегодный выпуск ткани со-
ставляет более 125 млн кв. метров в год. 
И здесь я вижу возможность активнее 
использовать потенциал промышленной 
кооперации предприятий двух стран.

Не могу не отметить, что основой 
успешного импортозамещения является 
перманентное техническое перевоору-
жение лёгкой промышленности, вклю-
чая также автоматизацию бизнес-про-
цессов и промышленную роботизацию.

Ещё одна сфера для повышения ин-
теграции наших стран и снижения за-
висимости от внешних экономических 
вызовов – это торговля. Необходимо 
продолжить совершенствование её 
механизмов.

В целом Форум признаю успешным. 
В рамках лёгкой промышленности 
мы подписали соглашения почти на 
26 млн российских рублей. Благодарю 
за внимание.

В.О. НИКИШИНА, 
генеральный директор 
акционерного общества 
«Российский экспортный 
центр»

Уважаемая Валентина Ивановна, 
уважаемая Наталья Ивановна, уважа-
емые коллеги! В рамках шести при-
оритетных задач, которые поставил 
Президент Российской Федерации на 
2023 год, три напрямую зависят от 
экспорта, связаны с его развитием.

Первая задача – это расширение 
сотрудничества с дружественными 
странами.

Кратко напомню, почему экспорт.
Во-первых, для компании экспорт – 

это дополнительные доходы, допол-
нительная валютная выручка за 
счёт внешнего спроса. Для государ-
ства экспорт – это налоги и рабочие 
места.

Во-вторых, экспорт – это нара-
щивание компетенций, выращива-
ние компетенций до мирового уров-
ня конкурентоспособности, потому 
что конкурировать с аналогами из 
других стран – это всё время дер-
жать планку. Поэтому повышение 
конкурентоспособности.

А решение второй задачи – это укре-
пление технологического суверените-
та и решение тех проблем, с которыми 
мы сейчас столкнулись, это и логисти-
ка, и сложности с расчётами. В итоге 
мы их преодолеем, и эта работа при-
ведёт к обеспечению финансового су-
веренитета, третьей задачи, которую 
поставил Президент.

Если говорить про наши внешнеэ-
кономические отношения с Белару-
сью, то мы всегда считали Беларусь 
не просто торговым партнёром, она 
всегда занимала особое место, это со-
юзник, друг.

Сегодня назывались многие циф-
ры, я не буду их повторять. Просто 
скажу, что рост товарооборота, ко-
торый наблюдался в пандемию и на-
блюдается сейчас, это действительно 
заслуга и российских, и белорусских 
компаний. И поставки из Беларуси в 
том числе, несмотря на то что я гово-
рю про экспорт, которые составили 
более 20 млрд долларов в прошлом 
году, для многих российских экспортё-
ров очень важны в части обеспечения 
промежуточного и инвестиционного 
импорта. Мы – Российский экспорт-
ный центр, оператор национального 
проекта «Международная кооперация 
и экспорт» и помощник российских 
компаний на международном рынке. 
Так вот, в прошлом году шестая часть 
несырьевого неэнергетического экс-
порта, который в нашем мандате, 
была поставлена за рубеж с помощью 
наших инструментов поддержки. Об-
ращаю внимание, это для нас истори-
ческий рекорд, несмотря на все слож-
ности прошлого года.

Что касается нашего сотрудничества 
с Беларусью, то первое зарубежное 
представительство Российского экс-
портного центра за рубежом мы от-

крыли именно в Республике Беларусь 
в 2015 году. Сегодня мы активно со-
трудничаем с белорусскими банками и 
предприятиями, представляем связан-
ное финансирование под экспортные 
поставки из России по более льготным 
по сравнению с рыночными условиям, 
страхуем экспортные проекты.

По итогам 2022 года в рамках сотруд-
ничества с Беларусью нами оказана 
финансовая и нефинансовая поддерж-
ка более чем 1,5 тыс. российских экс-
портёров на сумму более чем 1,5 млрд 
долларов, и это в два раза выше пока-
зателей 2022, досанкционного, года.

Я хочу отметить, что с Республикой 
Беларусь мы давно полностью перешли 
на расчёты в национальных валютах, 
что, в свою очередь, снижает курсовые 
риски и для экспортёра, и для импортё-
ра. Мы имеем корреспондентские сче-
та во всех крупных банках Беларуси.

Назову только три ключевых про-
екта, которые были реализованы Бе-
ларусью при финансово-страховой 
поддержке группы РЭЦ. Это финанси-
рование инвестиционного проекта по 
реконструкции Минской ТЭЦ-3, явля-
ющейся одним из крупнейших объек-
тов белорусской энергосистемы. Мы 
открыли белорусскому производителю 
удобрений, компании «Гродно Азот», 
кредитную линию на закупку россий-
ского технологического оборудования 
и комплектующих для модернизации 
цеха по производству аммиака, и за-
планированная реконструкция позво-
лит предприятию увеличить суточную 
выработку аммиака и существенно 
снизить удельное энергопотребление. 
И вот буквально на днях с Министер-
ством здравоохранения Республики 
Беларусь мы отработали пилотный 
проект по поставкам высокотехноло-
гичного оборудования казанской ком-
пании для оснащения Белорусской ме-
дицинской академии последипломного 
образования.

Обращаю внимание белорусских 
коллег, что мы используем свой ман-
дат и на поддержку импорта, и в этом 
году мы уже оказали финансовую под-
держку импорту машиностроительной 
продукции из Беларуси, а я говорила, 
что это важное направление для рос-
сийских экспортёров. А те инвестпро-
екты, которые реализует Республика 
Беларусь в российских регионах, по-
зволяют создать экспортоориентиро-
ванные предприятия, которые потом 
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могут рассчитывать на весь арсенал тех 
мер поддержки экспорта, которые есть 
у нас. Например, производство трол-
лейбусов, которое реализовано здесь, 
в Башкортостане, совместно с белорус-
скими коллегами.

И, конечно, о роли регионов уже го-
ворилось, я не буду повторять, просто 
мы видим, что те нереализованные 
резервы для расширения нашего со-
трудничества здесь концентрированы 
в субъектах МСП, и регионы, зная свой 
экспортный актив, могут быть хороши-
ми драйверами для боpльшего вовлече-
ния МСП-компаний в экспортную де-
ятельность. Мы предлагаем вместе с 
регионами организовать такие процес-
сы взаимодополнения друг друга теми 
мерами поддержки, которые есть у нас 
на федеральном уровне, региональ-
ными мерами поддержки, и мы такие 
проекты начали реализовывать с Баш-
кортостаном, с Московской областью. 
Вместе мы справимся. Спасибо. 

А.В. СТУДНЕВ, председатель 
Могилёвского городского 
исполнительного комитета

Уважаемая Наталья Ивановна, Ва-
лентина Ивановна, участники пленар-
ного заседания, дорогие друзья! Для 
города Могилёва Форум регионов Бе-
ларуси и России является особенным 
и значимым. Это реальная возмож-
ность рассказать о себе как о надёжном 
партнёре для укрепления интеграции 
между Республикой Беларусь и Россий-
ской Федерацией, а главное – найти но-
вые прямые контакты между региона-
ми двух государств. Сегодня Могилёв 
динамично развивает двусторонние 
связи с субъектами Российской Феде-
рации в промышленности, торговле, 
строительстве, науке, образовании и 
других сферах.

Мы сотрудничаем с 22 городами-по-
братимами и партнёрами. За 10 лет 
существования форума Могилёв под-
писал восемь договоров о побратим-
стве и партнёрстве, география их раз-
нообразна – от Москвы до Сибири.

Главы наших государств всегда 
ориентируют работать на результат. 
В первую очередь – это эффектив-
ный и долгосрочный рост наших эко-
номик. На долю России приходится 
80 процентов общего объёма внеш-
ней торговли города Могилёва. За по-
следние 10 лет она увеличилась на 
20 процентов.

Только за 2022 год объём внешней 
торговли города с Россией составил 
103 млрд российских рублей. В Россию 
традиционно поставляются грузовые 
и пассажирские лифты, полиэфирное 
волокно, технические и текстильные 
нити, ткани и обувь.

Конечно же, наша визитная карточка, 
как и всего белорусского экспорта, – это 
молочная и мясная продукция, жела-
тин и другие продукты, хорошо извест-
ные российским потребителям.

Инвестиционный климат города 
Могилёва, как и всей Республики Бе-
ларусь, – это надёжная основа для со-
трудничества. За последние 10 лет 
зарегистрировано 303 организации 
с российским капиталом.

Успешным примером можно на-
звать работу российского предприятия 
«Омск Карбон Могилев». На предпри-
ятии создано 550 новых рабочих мест. 
Результатом сотрудничества Могилёва 
с Колпинским районом города Санкт-
Петербурга стало создание совместно-
го предприятия «Могилёвлифтмаш», 
«Невский лифт», где ежегодно собира-
ется не менее 700 лифтов. Это, по сути, 
только начало раскрытия огромного 
потенциала наших возможностей.

Убеждён, что сфера образования и 
науки – ещё одно из направлений меж-
регионального взаимодействия.

Альма-матер Президента Республики 
Беларусь Александра Григорьевича Лу-
кашенко – Могилёвский государствен-
ной университет – имеет 38 договоров 
о сотрудничестве с вузами Российской 
Федерации. Белорусско-Российский 
университет, созданный в соответствии 
с межправительственным соглашени-
ем, заключил 72 договора. При этом 
31 из них – за последние три года.

Вместе с городами-побратимами и 
партнёрами мы развиваем и укрепля-
ем культурные и исторические связи. 
Таким образом, взаимодействие регио-
нов Союзного государства направлено 
на развитие всего комплекса белорус-
ско-российских отношений, и с каж-
дым годом приобретает всё боpльшую 
значимость.

Уже в этом году мы подписали два 
новых договора о побратимстве с го-
родами Астраханью и Хабаровском. 
1 июля планируем подписать с горо-
дом Грозным.

Дорогие друзья! Как сказал народ-
ный поэт Башкирии Мустай Карим: 
«Людей роднит не язык и не богатство, 

а сердце». И, как вы могли убедиться, 
мы – в числе самых надёжных друзей 
и партнёров.

Пользуясь случаем, приглашаю пред-
ставителей российских регионов, пред-
приятий и организаций в Могилёв для 
знакомства с нашими возможностями. 
Вместе с нами посильны самые смелые 
планы.

Спасибо за внимание.

Р.Ф. ХАБИРОВ, Глава 
Республики Башкортостан

Уважаемая Валентина Ивановна, ува-
жаемая Наталья Ивановна, дорогие 
друзья! Мы много общались, многое 
говорили. Знаете, я хотел сказать, что 
Башкортостан действительно ведёт 
обширную внешнеэкономическую де-
ятельность. Отношения с Беларусью 
для нас – это не экономический про-
ект, это проект совсем других, более 
широких измерений. Это политиче-
ский, философский проект, это очень 
глубокое эмоциональное погружение. 
Поэтому сегодня с этой трибуны я хо-
тел поблагодарить всех белорусов, ко-
торые приехали к нам в гости в Уфу, в 
Башкортостан.

Надеюсь, вам здесь было хорошо и 
увезёте отсюда самые лучшие и тёплые 
воспоминания.

Всегда на пленарном заседании фору-
ма проходит передача эстафеты.

И, наверное, сегодня будет объявле-
но, какой другой регион в Беларуси 
примет, соответственно, следующий 
форум. Мы обязательно приедем, если 
будет приглашение.

Валентина Ивановна, есть такая тра-
диция… Мы в кулуарах с губернато-
рами общаемся, вообще форум очень 
большой интерес вызывает, потому что 
это способ продвинуть свой регион, 
свою республику и поэтому тут очень 
многие борются за это. Мы, башки-
ры, очень воспитаны. Я не буду про-
сить сейчас, но 20-й Форум регионов 
России и Беларуси давайте проведём 
у нас… Спасибо.

В.И. МАТВИЕНКО
Коллеги, у нас есть возможность ещё 

раз Радию Фаритовичу сказать огром-
ные слова благодарности за очень вы-
сокий уровень организации Форума. 
Коллеги, посмотрите, какая была вы-
ставка достижений народного хозяй-
ства России и Беларуси, какая ярмар-
ка, какой этнокультурный фестиваль. 

Провели спортивную спартакиаду 
школьников России и Беларуси. Про-
вели фестиваль молодёжи в День мо-
лодёжи России и Беларуси. Я уже гово-
рила, Юрий Леонидович свой проект 
тоже подтянул к Форуму регионов, на 
Вологодчине было замечательное боль-
шое детское мероприятие. Ну и акцию 
«Поезд Памяти» так приурочили, что её 
участники именно в эти дни приехали 
в Уфу. И мы вчера с Натальей Иванов-
ной встречались с ребятами, это 200 
школьников из четырёх государств. 
Это надо было видеть их эмоции, горя-
щие глаза. Это большое дело мы вме-
сте делаем.

Уважаемый Радий Фаритович, про-
шу передать от нас благодарность всей 
вашей команде. Поблагодарите лично 
каждого, кто занимался организаци-
ей работы Форума (Ольга Борисовна, 
мы вчера Министра культуры Баш-
кирии поблагодарили за замечатель-
ный концерт, возьмите её на каран-
даш, не ошибётесь), тех, кто готовил 
замечательный концерт «Славянский 
базар в Сердце Евразии». И передайте 
огромные слова благодарности всем 
волонтёрам, в том числе «серебряным» 
волонтёрам. Вы обратили внимание, 
они все в национальных платьях, все 
очень приветливые, уважительные. 
В общем, продумал Радий Фарито-
вич всё до деталей, до мелочей. Есть 
такие вредные люди, всё равно хотят 
к чему-то придраться, ну, вот не к чему. 
(Аплодисменты.)

Поэтому, Радий Фаритович, спасибо 
Вам и всем, кто подготовил Форум. Те-
перь вы прошли тренировку, практику 
и готовы к приёму любого уровня меж-
дународного мероприятия.

А.М. СУББОТИН, 
председатель 
Витебского областного 
исполнительного комитета

Уважаемая Наталья Ивановна, ува-
жаемая Валентина Ивановна! Я попро-
бую в двух словах рассказать про био-
логическую безопасность.

За последние десятилетия челове-
чество постоянно сталкивается с воз-
растающими биологическими угроза-
ми, среди которых лидирующее место 
занимают, конечно, заразные заболе-
вания. Одними из наиболее громких 
в последние годы стали заболевания, 
вызываемые коронавирусами SARS, 
MERS, COVID-19. На их фоне и ря-
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дом постоянно звучала информация 
о вспышках лихорадок Эбола, Лассо, 
Марбурга, периодически появлялись 
данные случаев регистрации Нипа ви-
руса, Хендра вируса и других пугаю-
щих, но пока не совсем изученных и 
не всегда понятных болезней.

Помимо этого, нарастает проблема 
и расширяется ареал трансмиссивных 
болезней и их векторов: малярия, ли-
хорадка Денге, лихорадка Западного 
Нила, конго-крымская геморрагиче-
ская лихорадка, клещевые энцефали-
ты и множество другого. Ежегодно 
отдельные страны заявляют о появле-
нии новых, ранее не регистрируемых 
на территориях стран видов перенос-
чиков заболеваний, возбудителей ви-
русов. Относительно редко, но в то же 
время периодически мы слышим, как 
свиной и птичий грипп регистрирует-
ся среди населения различных стран и 
континентов. Вспышки и случаи чумы 
в бубонных лёгочных формах реги-
стрируются в Монголии, Китае, на Ма-
дагаскаре, да и в США, а природные 
очаги чумы исчисляются сотнями, а 
иногда и тысячами. Есть данные уже о 
выделении антибиотико-резистентно-
го штамма возбудителя бубонной чумы 
на Мадагаскаре.

Ветеринарная служба во всём мире 
вот уже несколько десятилетий безу-
спешно пытается справиться с афри-
канской чумой свиней, а вызовом по-
следних лет стал высокопатогенный 
грипп птиц, уже уничтоживший во 
всём мире не только сотни миллионов 
дикой и домашней птицы, но и тыся-
чи млекопитающих различных видов.

Мировое научное сообщество отме-
чает, что данная вспышка гриппа птиц 
беспрецедентна, и прогнозирует её как 
возможную новую пандемию. А ведь 
никуда не исчезли, а, наоборот, наби-
рают обороты старые знакомые – леп-
тоспироз, бруцеллёз, сибирская язва, 
ящур и множество-множество других. 
И вот всё это, коллеги, происходит 
на фоне реальных множественных 
и масштабных прорывов молекуляр-
ной генетики, вирусологии, микро-
биологии в сельском хозяйстве, в 
медицине.

Возможность сегодняшних патоге-
нов такова, что, например, уничтожить 
целую отрасль любой страны можно 
сувениром или шкуркой от сала, или 
просто не переодев рабочую одежду 
на домашнюю.

Отдельной вишенкой на торте стано-
вится преодоление и отсутствие меж-
видовых барьеров у отдельных патоге-
нов – это вирус птичьего гриппа. Даже 
модный COVID-19 только нами был за-
регистрирован у 17 видов млекопитаю-
щих – домашних и сельскохозяйствен-
ных животных.

Причём мы видим, что биобезопас-
ность начинает отбирать первое место 
у кибербезопаснсоти и прочно зани-
мает лидирующую позицию. Усугу-
бляет это всё, конечно, бесконтроль-
ная научная деятельность ряда стран, 
масштабное строительство биологи-
ческих лабораторий. Довольно часто 
в последнее время научные разработ-
ки, направленные, казалось бы, во бла-
го, приводят к появлению глобальных 
проблем при выделении новых виру-
сов, генетически модифицированных 
организмов, новых лекарств на основе 
стволовых либо эмбриональных кле-
ток и многого-многого другого.

Отдельно стоит отметить биотерро-
ризм и биологическое оружие, которое 
в целом уже мало кто отрицает. Вирус, 
приведший к пандемии COVID-19, до 
сих пор вызывает споры во всём науч-
ном мире из-за своего неустановленно-
го или, можно сказать, недоказанного 
происхождения.

Из-за множественных и стремитель-
ных мутаций вырвавшаяся из Африки 
оспа обезьян также вызывает море во-
просов из-за довольно быстрого и не 
всегда объяснимого, и не поддающе-
гося логике распространения на тер-
ритории США и стран Европы. Появ-
ление африканской чумы свиней на 
Европейском континенте, её стреми-
тельное распространение в европей-
ских и азиатских странах, но почему-то 
не на Американском континенте. Это 
ли не причина задуматься нам с вами 
о многом? Да и сегодня вспышка вы-
сокопатогенного птичьего гриппа не 
оставляет никого равнодушным.

Тем не менее прошедшая пандемия 
не привела к остановке деятельности 
биолабораторий. Наоборот, финанси-
рование их возросло в разы. Экспери-
менты становятся более агрессивны-
ми и рискованными. По официальным 
данным, только США за этот год на 
биолаборатории в других странах 
планируют потратить рекордные 88,2 
млрд долларов. Всё это (я быстро про-
читал, быстро пытался рассказать ак-
туальность) привело к тому, что мы 

вынуждены большое внимание уде-
лить именно биологической безопас-
ности. И в качестве первого шага мы 
у себя в стране для прогнозирования 
возможных проблем в биологической 
сфере создали межведомственную ра-
бочую группу при Правительстве, она 
трансформировалась уже в ситуаци-
онный штаб, который пока курирует 
Минздрав. И на вершине всего создан 
совет при Правительстве, который ре-
гламентирует работу вот этих органов, 
отвечающих за биологическую безопас-
ность. Основная их задача была – коор-
динация работы. И необходимо убрать 
именно межведомственный соревно-
вательный аспект и межведомствен-
ную конкуренцию, чтобы все работали 
слаженно и чётко.

И после того как мы всё проработали, 
само собой логичным стало создание 
концепции биологической безопасно-
сти. Она была одобрена нашим Прези-
дентом Александром Григорьевичем 
Лукашенко, разработана и утверждена 
постановлением Совета министров. Но 
разрабатывая её, мы поняли, что био-
логическая безопасность – это не толь-
ко вирусы, болезни, а это контроль за 
созданием и безопасным использова-
нием генетически модифицированных 
микроорганизмов, контроль и борьба с 
инвазивными вредоносными видами, 
такими как борщевик Сосновского, зо-
лотарник и так далее, сохранение и со-
вершенствование генофонда животных 
и растений, дальнейшее совершенство-
вание племенного дела, про что коллеги 
из Минсельхоза подробно рассказали.

Но биологическая безопасность не 
только не знает границ межведомствен-
ных, она не знает и страновых границ, 
поэтому здесь невозможно быть в одной 
стране и успешно защищаться и прогно-
зировать все эти угрозы.

Поэтому мы хотя и находимся в самом 
начале пути, но мы начали с того, что 
начали плотно с российскими коллега-
ми отрабатывать все эти направления.

И первая ласточка у нас – это Витеб-
ский госуниверситет, Витебский мед–
университет и Псковский университет. 
Именно они предложили основу созда-
ния кластерного типа для подготовки 
новых специалистов, для отслежива-
ния и прогнозирования новых биоло-
гических угроз. И мы только начинаем 
этот путь.

Я надеюсь, что через год, когда этот 
путь будет пройден, мы уже предложим 

какие-то конкретные проекты, и я ду-
маю, вы, посетив Витебскую область, 
эти проекты сможете уже осязать и 
посмотреть.

Я горд, что площадкой проведения 
следующего, 11-го, форума выбрана Ви-
тебская область – это реально край геро-
ических людей, это край удивительной 
природы, это край очень древней, инте-
ресной и не менее героической истории, 
это одна из колыбелей славянской госу-
дарственности, славянской культуры, 
это колыбель белорусского государства.

Поэтому хотелось бы, коллеги, когда 
вы к нам приедете, показать вам особен-
ности нашей культуры, показать нашу 
хлебосольность, показать всё с любо-
вью и теплотой, чтобы вы все, приехав, 
оставили у нас частичку своего сердца, а 
увезли не только экономические проек-
ты, но и хорошие воспоминания, дружбу 
и тёплые отношения.

Приглашаем вас в Витебскую область 
и город Витебск для участия в Одиннад-
цатом форуме регионов Беларуси и Рос-
сии. Спасибо.

В.И. МАТВИЕНКО
Я хочу обратиться к руководителям 

субъектов Российской Федерации. За-
ранее Александр Михайлович анонси-
ровал, что через год мы встречаемся в 
Витебской области. Я прошу вас, что-
бы вы не приехали с пустыми руками.

У вас ещё есть год поработать с руко-
водителем области и приехать с кон-
кретными проектами, конкретными 
договорённостями, соглашениями, 
Давайте всё сделаем, чтобы результат 
был не только организационный, но и 
содержательный. Это первое.

Второе. Тема биологической безо-
пасности, биолабораторий очень ак-
туальная. Федеральное Собрание Рос-
сийской Федерации год назад приняло 
решение провести парламентское рас-
следование. Была создана специаль-
ная парламентская комиссия, она год 
работала над изучением деятельности 
американских биолабораторий, кото-
рые заполнили, понятно, пользуясь 
смутным временем, всё постсоветское 
пространство, в большинстве стран 
были такие биолаборатории. Выводы 
ужасающие.

Мы направили доклад нашей комис-
сии и в Конгресс США, и во все парла-
менты мира, чтобы они всё-таки за-
думались и встревожились. Это очень 
большая угроза и большая опасность.
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И уже даже не отказываются, что фи-
нансирует всё Пентагон. Но Пентагон 
же не будет финансировать разработ-
ки гражданских лекарств. Понятно, для 
чего всё это. И нужно сделать очень се-
рьёзные выводы.

А в составе нашей комиссии были из-
вестные учёные, специалисты в этой 
сфере, эксперты, были подключены все 
министерства. Поэтому ознакомьтесь с 
выводами этой комиссии. Думаю, раз 
Вы этой темой занимаетесь, я знаю, 
что Вы ещё такой человек учёный, не 
только руководитель Витебского об-
ластного исполнительного комитета, 
поэтому Вам будет интересно. 

С.Н. КАТЫРИН, президент 
Торгово-промышленной 
палаты Российской 
Федерации

Уважаемая Валентина Ивановна, 
уважаемая Наталья Ивановна, уважа-
емые коллеги, дорогие друзья! Разви-
тие делового сотрудничества между 
регионами Российской Федерации и 
Республикой Беларусь является одним 
из основных приоритетов в работе тор-
гово-промышленных палат России и 
Беларуси. В связи с этим проведение 
юбилейного Форума регионов, воз-
можность участия в его деловой про-
грамме является для торгово-промыш-
ленных палат и предпринимателей, 
которые с нами приехали сюда, дей-
ствительно важным и значимым собы-
тием. Национальные и региональные 
палаты наших стран связывают давние 
дружеские и профессиональные связи. 
За последний год число мероприятий 
по линии торгово-промышленных па-
лат значительно выросло, они уже ис-
числяются сотнями. Активно работает 
Белорусско-Российский деловой совет.

Несколько слов о том, каким перспек-
тивным направлениям сотрудничества 
мы посвятили вчерашнее наше заседа-
ние торгово-промышленных палат Рос-
сии и Беларуси в этом году.

Первое – это развитие семейного 
предпринимательства. Международ-
ный опыт и наш исторический опыт 
России и Беларуси свидетельствует о 
том, что семейный бизнес является 
одной из основ национальных эконо-
мик, потому что нацелен на иннова-
ционное развитие, долголетие компа-
ний. По экспертной оценке, семейные 
предприятия составляют две трети или 
даже более предприятий во всём мире, 

обеспечивают в разных странах от 70 
до 90 процентов ВВП и от 50 до 90 про-
центов занятости населения. Для про-
движения этих идей и ценностей на-
шей торгово-промышленной палатой 
был сформирован и сегодня активно 
продвигается специальный проект по 
развитию семейного предпринима-
тельства. В настоящий период, даже 
в постковидный период, провели че-
тыре форума российского семейного 
бизнеса «Успешная семья – успешная 
Россия». Общие итоги форума: бо-
лее 18 тысяч участников из семейных 
компаний – семейные предприятия 
из 85 регионов России, более 50 тема-
тических площадок, экспозиционные 
зоны, агровыставка фермерской про-
дукции, тренинги и многое другое, всё 
не перечислить.

Идёт работа в сфере регионального 
законодательства по закреплению по-
нятия «семейное предприятие». В пяти 
субъектах Российской Федерации это 
уже сделано. Кстати, один из первых 
регионов, который принял наиболее 
полный закон, – это был Башкортостан, 
за что мы благодарны руководству ре-
спублики. Вместе с коллегами из Фе-
дерального Собрания мы ведём работу 
над внесением изменений в федераль-
ное законодательство. Тема семейного 
предпринимательства во многом ещё 
проходит начальные стадии становле-
ния, институционального оформле-
ния и законодательной кодификации. 
Именно поэтому считаем важным, на-
ходясь в начале этого пути, на прави-
тельственном, законодательном уров-
не гармонизировать подходы России и 
Беларуси к этой теме.

Вторая тема, которую мы обсуж-
дали, – это переход на газомоторное 
топливо. Главное преимущество газо-
моторного топлива – это его высокая 
экологичность. Использование газо-
моторного топлива – одно из немно-
гих экологических решений, которое 
окупается прямым экономическим эф-
фектом в виде сокращения расходов на 
топливо.

Ещё один плюс газомоторного то-
плива – на него можно сравнительно 
легко перевести фактически любой 
обычный двигатель, установив соот-
ветствующее оборудование. Перспек-
тивным направлением сотрудничества 
является создание газомоторных кори-
доров и расширение поставок техники 
на газомоторном топливе.

На территории Республики Беларусь 
работает сегодня 28 газозаправочных 
станций. Они представлены практиче-
ски во всех регионах республики. На 
территории Российской Федерации – 
более 900, почти 1000 заправочных 
станций. Таким образом, мы считаем, 
что базовые инфраструктуры стран 
уже готовы для обеспечения транзита 
товаров между странами на газомо-
торном автотранспорте, что позволит 
и российским, и белорусским компани-
ям существенно экономить на автомо-
бильных перевозках.

Кроме того, высоким потенциалом 
для белорусских производителей БЕ-
ЛАЗ, МАЗ, Гомельского завода сельхоз-
техники обладает поставка в Россию 
сельскохозяйственной и карьерной 
техники на газомоторном топливе. В 
целом по итогам работы в этом году 
можно с уверенностью сказать, что на 
фоне всех кризисных явлений, беспре-
цедентного давления Запада в ответ 
мы видим стремление предпринима-
телей к развитию совместной работы 
на благо укрепления связей между на-
шими странами, повышение качества 
жизни, благополучия граждан России и 
Беларуси. Благодарю вас за внимание. 

Д.Н. КРУТОЙ, 
Чрезвычайный 
и Полномочный Посол 
Республики Беларусь 
в Российской Федерации

Уважаемая Наталья Ивановна, ува-
жаемая Валентина Ивановна, уважа-
емый Радий Фаритович! Оправдывая 
те высокие авансы, которые выданы 
моей скромной работе, конечно, как 
посол Беларуси в России я горжусь, что 
буквально за полтора года именно ре-
гиональная повестка стала сердцем на-
шей интеграции. Это нельзя передать 
через документы «дорожных карт», 
важных соглашений, рабочих групп, 
деловых советов. Это просто витает 
в воздухе, на кончиках пальцев. И та-
кого взаимного интереса друг к дру-
гу у нас действительно не было. Я вот 
привожу часто пример журналистам: 
«Зачем нам Польша, с которой такое 
огромное количество проблем, если 
сегодня у нас с Брянской областью и 
товарооборот выше, и количество про-
ектов больше?»

Мурманская область для нас стала 
больше Нидерландов, куда до всех этих 
санкционных историй шёл основной 

поток белорусских нефтепродуктов. И 
как вы думаете, сколько времени по-
надобилось городу Мурманску, чтобы 
широкой номенклатурой товаров за-
менить Роттердам с его портом? Де-
вять месяцев.

Так это мы ещё к инвестиционной 
части портовых возможностей этого 
региона толком не приступали.

При назначении послом Президент 
Республики Беларусь мне дал чёткую 
установку (цитата): «Нет в России 
больших или малых регионов, для нас 
все важны одинаково. Я всех жду в го-
сти, готов встречаться столько раз, 
сколько нужно, никаких лимитов и за-
претов нет». Собственно исходя из это-
го я и работаю.

В прошлом году у нас было 23 делега-
ции во главе с губернаторами. В этом 
году – 16 (уже цифра звучала). До кон-
ца года, в том числе с учётом прези-
дентского графика, согласовано уже 
30 визитов.

Последние десять лет у нас средний 
уровень – семь-восемь посещений. 
То есть вы видите рост просто в разы.

Вот эти 200 взаимных визитов, кото-
рые уже назывались, говорят о том, что 
фактически каждый рабочий день кто-
то находился в Беларуси или в России с 
делегацией разного уровня. Конечно, 
это стало залогом всех рекордов в тор-
говле, о которых тут уже тоже многие 
говорили, и исторических планок, ко-
торые мы перешагнули.

Торговые отношения у Беларуси се-
годня существуют с 80 регионами Рос-
сии. То есть это те, с кем торговля есть 
хотя бы на один рубль. По 75 регионам 
положительная динамика. Такого тоже 
ни разу в истории не было.

Но самый ценный момент, кроме 
торговли, для меня лично – это то, что 
именно из региональной повестки мы 
вытаскиваем федеральные или даже 
президентские вопросы. У меня бук-
вально четыре примера.

Первый – это промышленность. 
Здесь, конечно, взаимные поставки на 
конвейеры наших крупнейших пред-
приятий – БЕЛАЗ, МТЗ, Гомсельмаш, 
в России – КАМАЗ, Группа ГАЗ, Рост-
сельмаш, УРАЛ – они сегодня ника-
кие не конкуренты, а стопроцентные 
партнёры. Ушли в прошлое разговоры 
о приватизации. Лидеры стран чётко 
сказали: нет, нам не нужно никакого 
переноса заводов из страны в страну, 
Беларусь и Россия должны оставаться 
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промышленными государствами, со-
хранять свои компетенции, рабочие 
места и получать прибыль только от 
совместной кооперации.

Конечно, одномоментно сломать сте-
реотипы, которые формировались года-
ми, что белорусы – иностранцы в Рос-
сии, сложно. Но процесс постепенно 
идёт. И я думаю, что мы успешно решим 
эту задачу на горизонте в один-два года.

Второй – это наши совместные пред-
приятия. Вениамин Иванович назвал 
примеры по Краснодарскому краю. Я 
могу только добавить производство 
наших эксклюзивных трамваев в Ниж-
нем Новгороде, в Красноярке – сборка 
электробусов и лифтов; Калуга, Смо-
ленск – выпуск коммунальной и дорож-
ной техники, Новосибирск, Волгоград 
и потенциально Уфа – модернизация 
трамваев. Такие примеры именно в 
рамках форума регионов обязательно 
нужно озвучивать.

Второй блок – это авиастроение. Дей-
ствительно, президенты ещё в декабре 
2021 года договорились, что белорусы 
будут участвовать в этой теме. Но толь-
ко после личных визитов Премьер-ми-
нистра в Казань, Ульяновск и Иркутск у 
нас процесс активно пошёл. И кто обе-
спечил полную поддержку? Конечно, 
руководители этих регионов.

Далее – Екатеринбург (завод граж-
данской авиации), Хабаровский край 
(Комсомольск-на-Амуре по самолету 
Superjet). В итоге страны примут ком-
плексную программу в сфере авиастро-

ения. Она родилась полностью из реги-
онального трека.

Аналогично мы раскрутим вопросы и 
темы станкостроения и микроэлектро-
ники: ни из Минска, ни из Москвы это-
го не увидишь. Нужно ехать на места и 
отрабатывать всю повестку.

Третий блок – это строительная сфе-
ра и, наверное, инфраструктура вообще 
в широком смысле. Именно огромные 
региональные программы по дорогам, 
школам, больницам, чистой воде, пере-
работке отходов, терминалы в морских 
портах, целые курортные комплексы, 
например, как в Дагестане, куда нас 
пригласил руководитель республики, 
позволяют формировать эту повест-
ку прорывным образом. Все регионы 
России: от Калининграда до Якутии и 
Дальнего Востока приглашают, предла-
гают и ждут наших белорусских строи-
телей. Там, где они присутствуют, они 
проявили себя прекрасно, показав и ка-
чество, и сроки. Пользуясь трибуной, 
я выражаю огромную благодарность 
российским губернаторам за поддерж-
ку белорусов. 

Ещё одна тема, которой мы занимаем-
ся исходя из регионального трека, – это 
прямые авиарейсы. Здесь сложный во-
прос субсидирования, я потом отдельно 
обращусь к нашим сопредседателям, по-
тому что здесь, очевидно, нужна их под-
держка для выноса некоторых вопросов 
на уровень главы государства. Ещё раз 
благодарю всех за внимание и совмест-
ную работу. Спасибо. 

Л.С. ГУМЕРОВА, 
председатель Комитета 
Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре, 
сенатор от Республики 
Башкортостан

Уважаемая Валентина Ивановна, ува-
жаемая Наталья Ивановна, уважаемые 
коллеги! На Десятом, юбилейном, фору-
ме регионов России и Беларуси работа-
ло девять секций, которые объединили 
714 участников, выступили с доклада-
ми 152 человека. Только в рамках сек-
ций было подписано 66 соглашений о 
сотрудничестве между органами власти 
всех уровней, учреждениями науки, об-
разования, культуры, общественными 
организациями. Мы работали в прямом 
эфире, заседания освещались на веду-
щих российских и белорусских телекана-
лах и вызвали большой интерес. Десят-
ки тысяч просмотров и положительных 
откликов в социальных сетях. В рамках 
секций обсуждались вопросы гумани-
тарного сотрудничества, информаци-
онной безопасности, промышленной и 
аграрной политики, туризма, волонтёр-
ства, приграничного и международного 
сотрудничества. Подведены итоги деся-
тилетия, намечены пути развития даль-
нейшего сотрудничества. Разработана 
долгожданная стратегия научно-техно-
логического развития Союзного государ-
ства. Ожидаем, что не позднее осени она 
будет подписана.

С воодушевлением восприняты пред-
ложения президента Курчатовского ин-
ститута Михаила Валентиновича Ко-
вальчука о создании базы генетической 
информации Союзного государства, 
идея учреждения премии для молодых 
учёных наших стран. Намечены пер-
спективы развития проекта «Библио-
тека Союзного государства», использо-
вание инструментария общественной 
дипломатии.

Подписан Меморандум о совместном 
использовании информационных си-
стем в области интеллектуальной соб-
ственности, определены мероприятия 
по развитию приграничных субъектов 
России и приграничных областей Респу-
блики Беларусь. Предложены конкрет-
ные механизмы предоставления форми-
рования фондов стабилизации рынков 
сельскохозяйственной продукции. Про-
работана возможность предоставления 
региональных субсидий для конечных 
потребителей промышленной продук-
ции, обозначены векторы развития пра-

вовой системы Союзного государства, в 
том числе по обеспечению националь-
ной безопасности и защиты суверени-
тета наших стран. Мы уверены, коллеги, 
что все эти предложения будут учтены в 
итоговом документе.

В заключение хочу отметить, что наш 
общий ответ на вызовы, зло и искаже-
ния – безопасность, интеллект и сози-
дание. Правда, как и победа, была и бу-
дет за нами!

Уважаемые друзья, Глава Республики 
Башкортостан Радий Фаритович Хаби-
ров пригласил нас на Форум в Уфу на 
трёх языках. И поскольку моё выступле-
ние заключительное, сегодня я хочу на 
трёх языках сказать каждому из вас: до 
новых встреч… (Далее говорит на бело-
русском и башкирском языках.) 

В.И. МАТВИЕНКО
Коллеги, я также хочу сказать слова 

благодарности секретарю Союзного 
государства Дмитрию Фёдоровичу Ме-
зенцеву, который принимал самое де-
ятельное участие в подготовке нашего 
Форума, беспокоился, тревожился как 
очень ответственный человек.

Дмитрий Фёдорович, извините, что 
мы не дали Вам слово.

Д.Ф. МЕЗЕНЦЕВ, 
Государственный секретарь 
Союзного государства

Всё, что было сказано, будет учтено 
и в ходе совместной работы будет реа-
лизовано. Спасибо.

Далее идёт церемония подписания до-
кументов о сотрудничестве между Прави-
тельством, исполнительными и законо-
дательными органами государственной 
власти субъектов Российской Федерации 
и Правительством, областными испол-
нительными комитетами, областными 
советами депутатов Республики Бела-
русь, а также научными организациями 
двух стран в присутствии Председателя 
Совета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации В.И. Матви-
енко и Председателя Совета Республики 
Нацио нального собрания Республики 
Беларусь Н.И. Кочановой, а также заме-
стителя Председателя Совета Федерации 
Ю.Л. Воробьёва и заместителя Председа-
теля Совета Республики В.И. Бельского.

(Публикуется по стенограмме пленарного 

заседания Десятого форума регионов России и 

Беларуси, фотографии – с Интернет-сайта Со-

вета Федерации, автора М. Гучека, Белорусское 

телеграфное агентство (стр. 11 и 15).)
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ФОРУМ СТАЛ ОЧЕНЬ ВАЖНЫМ, 
ЗНАКОВЫМ СОБЫТИЕМ 
В ОТНОШЕНИЯХ МЕЖДУ 
НАРОДАМИ ДВУХ СТРАН 

28 июня 2023 года Председатель Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации В.И. Матвиенко и Председатель Совета 

Республики Национального собрания Республики Беларусь Н.И. Кочанова 

провели встречу с руководителями органов государственной власти 

субъектов Российской Федерации и регионов Республики Беларусь, 

прибывшими в Уфу для участия в Десятом форуме регионов России и 

Беларуси.

Во встрече приняли участие Государственный секретарь Союзного 

государства Д.Ф. Мезенцев, заместитель Председателя Правительства 

Российской Федерации А.Л. Оверчук, первый заместитель Премьер-министра 

Республики Беларусь Н.Г. Снопков, сенаторы Российской Федерации и члены 

Совета Республики Национального собрания Республики Беларусь.

Открывая мероприятие, Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко за-
явила, что Форум стал очень важным, 
знаковым событием в отношениях 
между народами двух стран. «Новые 
договоры, соглашения – межрегио-
нальные, межведомственные, между 
бизнесом России и Беларуси – всё это 
пополняет нашу копилку экономи-
ческого взаимодействия». По словам 
Председателя Совета Федерации, бла-
годаря мудрости лидеров двух стран 
были приняты все необходимые реше-
ния по дальнейшему углублению инте-
грации, строительству эффективного 
Союзного государства. И сегодня пра-
вительства России и Беларуси очень 
успешно работают над реализацией 
28 интеграционных программ, докла-
дывают об этой работе главам госу-
дарств. «Это уже качественно другой 
уровень взаимодействия», – сказала 
В.И. Матвиенко, отметив, что делает-
ся упор на высокотехнологичные сфе-
ры, на более тесную промышленную 
кооперацию.

«То, что мы объединили усилия госу-
дарств, это помогает нам более актив-
но заниматься импортозамещением, 
обеспечить технологическую, про-
мышленную независимость», – сказа-
ла В.И. Матвиенко. Она также обрати-
ла внимание, что со времени первого 
форума существенно изменилась гео-
графия сотрудничества: практически 
все субъекты Российской Федерации 
в той или иной степени наладили вза-
имодействие с регионами Беларуси. 
«Очень важно, что теперь наше сотруд-

ничество простирается, как мы гово-
рим, от Донецка до Владивостока», – 
отметила В.И. Матвиенко.

За прошлый год товарооборот между 
Россией и Беларусью вырос на 12 про-
центов. Прямые российские инвести-
ции в белорусскую экономику за тот 
же период увеличились более чем в 
полтора раза. Кроме того, по словам 
Председателя Совета Федерации, бес-
прецедентный уровень интеграции до-
стигнут в области безопасности, в кос-
мической сфере, науке и технологиях.

Председатель Совета Республики 
Национального собрания Республи-
ки Беларусь Н.И. Кочанова также от-
метила, что проблем в реализации 28 
союзных программ, принятых прези-
дентами двух стран, нет и они дают 
важный экономический эффект для 
обеих стран. За прошедший год, по её 
словам, состоялось более 100 взаим-
ных визитов представителей регио-
нальных властей и бизнеса двух стран, 
было подписано более 450 документов 
различного уровня, более 70 регионов 
России поддерживают с Республикой 
Беларусь межправительственные от-
ношения. Доля Российской Федерации 
во внешнеторговом обороте Республи-
ки Беларусь – 55 процентов. «Устойчи-
вые межрегиональные контакты двух 
стран способствуют расширению не 
только экономических связей, но и гу-
манитарных. На региональном уровне 
мы можем наблюдать работу народной 
дипломатии в действии. В настоящее 
время побратимские связи установле-
ны между 52 белорусскими городами и 
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117 российскими городами и районами 
крупных городов. Конечно, это не пре-
дел. Мы понимаем, что народная ди-
пломатия и побратимские связи очень 
значимы для нас. Важно, как на своём 
уровне взаимодействуют руководители 
городов, губернаторы. Вместе мы дей-
ствительно можем многое», – сказала 
Н.И. Кочанова.

Губернатор Астраханской области 
И.Ю. Бабушкин предложил белорусским 
коллегам создать логистический хаб 
на базе астраханского порта в рамках 
транспортного коридора «Север – Юг». 
По его словам, товарооборот региона с 
Беларусью за 2022 год вырос на 35 про-
центов, в первом квартале 2023 года – 
на 30 процентов. Астраханская область 
экспортирует в Беларусь прежде всего 
нефтегазовые продукты, овощи, выра-
щенные в открытом грунте, рис, шерсть 
и товары рыбной отрасли. Регион им-
портирует из Беларуси одежду, обувь, 
косметику, мебель и лифты Могилёвско-
го завода, которые активно используют-
ся в строительном комплексе.

Губернатор Самарской области 
Д.И. Азаров сделал акцент на науч-
но-техническом и образовательном 
сотрудничестве с областями Респу-
блики Беларусь в целях обеспечения 
устойчивого развития, технологиче-
ской независимости и суверенитета 
двух стран. Глава региона рассказал 
о реализации «дорожной карты» меж-
ду научно-образовательным центром 
«Инженерия будущего» и Националь-
ной академией наук Беларуси, кото-
рая насчитывает 10 направлений. По 

словам Д.И. Азарова, в ближайших 
планах – создание совместного цен-
тра трансфера технологий. Губерна-
тор отметил также сотрудничество в 
сфере медицины, фармацевтики, ин-
новационного сельского хозяйства.

Председатель Государственного Со-
вета Республики Татарстан Ф.Х. Му-
хаметшин отметил, что Республика 
Беларусь – приоритетное направле-
ние внешней торговли Татарстана. По 
его словам, в 2023 году есть все шансы 
нарастить объёмы взаимной торговли 
до 2 млрд долларов. Ф.Х. Мухаметшин 
подчеркнул, что половина автобусного 
парка Татарстана – машины, произве-
дённые в Республике Беларусь.

Губернатор Ставропольского края 
В.В. Владимиров заявил о трёхкрат-
ном росте товарооборота с областя-
ми Республики Беларусь за последние 
годы. Основное направление сотруд-
ничества – сельское хозяйство. Осно-
ва импорта региона – сельхозтехника: 
каждый пятый комбайн и трактор на 
полях Ставрополья – белорусского про-
изводства. На экспорт из российского 
субъекта идут удобрения (20 процен-
тов белорусского импорта), зерно, 
плодоовощная продукция. По словам 
В.В. Владимирова, цель – стопроцент-
ное импортозамещение в племенном 
животноводстве и семенном фонде.

Губернатор Архангельской области 
А.В. Цыбульский презентовал логисти-
ческие возможности своего региона 
для перевалки белорусских грузов – на 
базе круглогодичного глубоководного 
порта с выходом в Мировой океан и Се-

верный морской путь. В качестве ещё 
одного перспективного направления 
сотрудничества глава региона назвал 
совместные проекты по импортозаме-
щению в сфере лесозаготовок и цел-
люлозно-бумажной промышленности. 
Белорусское оборудование, по словам 
А.В. Цыбульского, могло бы заменить 
импортное на архангельских предпри-
ятиях. Ещё один перспективный вектор 
развития кооперации с белорусскими 
коллегами – локализация производств 
на территории опережающего соци-
ально-экономического развития, кото-
рая создаётся на Севере, что позволит 
предприятиям из Республики Беларусь 
пользоваться преимуществами особого 
налогового режима и расширить при-
сутствие в северо-западных российских 
регионах.

Председатель Московской городской 
Думы А.В. Шапошников уделил осо-
бое внимание вопросам цифрового 
взаимодействия власти и общества и 
оказания высокотехнологичных услуг 
населению.

В.И. Матвиенко призвала участни-
ков встречи распространить успешную 
практику города Москвы и организо-
вать встречу мэров российских и бело-
русских городов для обмена опытом.

От белорусской стороны во встрече 
участвовали председатель Гомельско-
го областного исполнительного коми-
тета И.И. Крупко, председатель Моги-
лёвского областного исполнительного 
комитета А.М. Исаченко, председатель 
Брестского областного Совета депу-
татов Ю.И. Наркевич, председатель 
Минского городского Совета депута-
тов А.А. Бугров, а также генеральный 
директор ОАО «Минский тракторный 
завод» В.М. Вовк.

Гостем встречи стал руководитель бе-
лорусского благотворительного фонда 
А.К. Талай, рекордсмен Паралимпий-
ских игр, который в 16 лет потерял 
руки и ноги в результате подрыва на 
немецкой мине времён Великой Оте-
чественной войны, а теперь помогает в 
реабилитации раненым в специальной 
военной операции, детям с ограничен-
ными возможностями. 

«Благотворительность – один из фун-
даментов для объединения людей, для 
усиления любви к Отечеству, для обре-
тения таких смыслов жизни, которые 
изменяют всё пространство», – сказал 
А.К. Талай и предложил создать под эги-
дой Союзного государства реабилита-

ционный центр для детей, потерявших 
конечности, на базе усадьбы великих 
князей Дома Романовых недалеко от 
города Минска, переданной фонду ме-
ценатом из России. Инициатива нашла 
поддержку В.И. Матвиенко и Н.И. Ко-
чановой, которые поручили Государ-
ственному секретарю Союзного госу-
дарства Д.Ф. Мезенцеву проработать 
соответствующее предложение.

Заместитель Председателя Правитель-
ства Российской Федерации А.Л. Овер-
чук рассказал, что в 2022 году пра-
вительства обоих государств были 
настроены на купирование рисков, 
переориентирование транспорта и 
логистики, но очень быстро смогли 
выйти на новый уровень взаимодей-
ствия. «Сегодня необходимо наращи-
вать взаимную торговлю, углублять 
интеграцию. Товарооборот России со 
странами ЕАЭС насчитывает 83 млрд 
долларов, только на Республику Бе-
ларусь приходится 45 миллиардов. 
Естественно, что мы заинтересованы 
в дальнейшем развитии и нужно ду-
мать над новыми совместными про-
ектами», – сказал А.Л. Оверчук.

Первый заместитель Премьер-мини-
стра Республики Беларусь Н.Г. Сноп-
ков призвал участников в оценке 
экономической деятельности делать 
акценты на совместном бизнесе и со-
вместных проектах. «Мы должны уже 
на 100 процентов понимать возможно-
сти друг друга, создавать новые компе-
тенции и встраивать их в мировые це-
почки добавленной стоимости. Наша 
задача – не защищаться, а сделать так, 
чтобы глобальные цепочки зависели 
от нас. Мы можем это делать», – заявил 
Н.Г. Снопков.

«Потенциал огромный, возможности 
огромные, нужно их развивать», – под-
вела итоги заседания В.И. Матвиенко.

Встреча руководителей палат рос-
сийского и белорусского парламентов 
с руководителями органов государ-
ственной власти субъектов Российской 
Федерации и регионов Республики Бе-
ларусь завершилась подписанием девя-
ти документов о сотрудничестве между 
исполнительными и законодательны-
ми органами государственной власти, 
областными исполнительными комите-
тами, областными советами депутатов 
Республики Беларусь, а также органи-
зациями двух стран.

(Публикуется по материалам Интер-

нет-сайта Совета Федерации.)
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УЧАСТНИКИ КУЛЬТУРНО-
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ПРОЕКТА 
«ПОЕЗД ПАМЯТИ» –
НА ФОРУМЕ В ГОРОДЕ УФЕ 

В рамках Десятого форума регионов России и Беларуси Председатель 

Совета Федерации В.И. Матвиенко и Председатель Совета Республики 

Национального собрания Республики Беларусь Н.И. Кочанова 27 июня 

2023 года встретились с участниками культурно-образовательного 

проекта «Поезд Памяти». Во встрече также приняли участие заместители 

Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьёв и К.И. Косачев, заместитель 

Председателя Совета Республики В.И. Бельский, Глава Республики 

Башкортостан Р.Ф. Хабиров, Государственный секретарь Союзного 

государства Д.Ф. Мезенцев.

«Вам действительно очень повезло. 
Вы стали участниками проекта «По-
езд Памяти», – сказала В.И. Матвиен-
ко, обращаясь к ребятам. По её словам, 
их всех можно назвать победителями: 
«Конкурс был огромный, а значит, – вы 
победители, вы лучшие».

Председатель Совета Федерации 
подчеркнула, что проект «Поезд Па-
мяти» осуществляется уже второй раз 
и в этом году получил статус проекта 
Союзного государства. «В нём уча-
ствует молодёжь из России, Белару-
си, Армении и Киргизии, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Мы договорились, 
что и далее будем расширять геогра-
фию проекта».

В.И. Матвиенко рассказала школь-
никам об истории проекта, идею ко-
торого она обсуждала с Н.И. Кочано-
вой: «После того, что произошло в 
ходе Второй мировой войны, когда 
нацизм показал своё звериное лицо, 
всем казалось, что повториться такое 
не может. Оказалось – может», – ска-
зала она и подчеркнула, что поэтому 

так важно обратиться сейчас к моло-
дёжи, сделать ей своего рода прививку 
против попыток переписать историю.

В.И. Матвиенко поблагодарила всех, 
кто помог воплотить этот проект в 
жизнь. 

«Этот проект навсегда останется в ва-
шей памяти, вы будете рассказывать о 
нём своим друзьям, одноклассникам. 
Важно, чтобы выросло поколение, ко-
торое никогда не позволит переписать 
историю», – сказала Председатель Со-
вета Федерации.

«Для нас это свято», – подчеркнула 
она, напомнив об успехе таких поис-
тине народных начинаний, как акция 
«Бессмертный полк».

Н.И. Кочанова, в свою очередь, по-
делилась воспоминанием о том, как, 
обсуждая ранее состоявшуюся встречу 
с участниками Поезда Памяти, у них 
с В.И. Матвиенко сложилось общее 
впечатление, что ребята уже очень 
давно знакомы, и выразила убеж-
дённость: «Проект состоялся. Проект 
получился».

Председатель верхней палаты бело-
русского парламента обратила вни-
мание на то, что нынешняя встреча 
проходит в рамках Десятого форума 
регионов России и Беларуси в городе 
Уфе и отметила: «Конечно, это сим-
волично. И мы понимаем, что мо-
жем всё, когда мы вместе, когда мы 
едины».

Глава Республики Башкортостан 
Р.Ф. Хабиров, приветствовав ребят, 
пожелал им получить в городе Уфе 
много хороших впечатлений, таких, 
чтобы захотелось снова вернуться в 
Башкортостан.

Участник Поезда Памяти Алимга-
рей Ибрагимов, представляющий 
Республику Башкортостан, привет-
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ствовал участников встречи по-
башкирски. Молодой человек поде-
лился эмоциями, которые школьники 
четырёх стран уже получили в ходе по-
ездки, в частности, во время наблюдения 
за масштабной реконструкцией первых 
часов войны в Брестской крепости и по-
сещения Пискарёвского мемориального 
кладбища в городе Санкт-Петербурге.

Школьники задавали во время 
встречи вопросы на самые разные 

темы: их всех волновало, как бороть-
ся с попытками переписать историю, 
как защитить молодое поколение от 
фейков.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула важность объективного пре-
подавания истории, вспомнив о недав-
нем ещё времени, когда, по её словам, 
«учебники для нас писали другие». Она 
привела эпизод из своей жизни, ког-
да работала в должности Заместителя 

Председателя Правительства России, 
курирующего в том числе и вопросы 
образования. К ней на приём пришёл 
известный международный финансо-
вый и политический деятель Джордж 
Сорос и предложил грант на очередной 
учебник истории. «Историю должны 
писать наши учёные, наши историки, 
наши преподаватели. А в Ваших услу-
гах мы не нуждаемся», – ответила ему 
В.И. Матвиенко.

В.И. Матвиенко призвала молодёжь 
более внимательно изучать исто-
рию своей страны и сказала: «Если 
ты её знаешь, ты вооружён, ты мо-
жешь дать ответ на фейки». А ны-
нешнюю борьбу с русской культурой 
на Западе, русофобию она назвала 
средневековой.

Ребята делились своими мыслями о 
том, как привлечь больше внимания 
к истории регионов, предлагали про-
водить встречи «выпускников» про-
екта «Поезд Памяти», поднимали и 
международные темы – о межпарла-
ментском сотрудничестве на терри-
тории СНГ.

На все вопросы участники встречи 
дали подробные ответы, а некоторые 
из них привели к появлению новых 
инициатив. Так, Д.Ф. Мезенцев пред-
ложил собрать и издать Дневник По-
езда Памяти, который напишут сами 
ребята: «Прозвучал посыл подумать 
о том, что миллионы ребят на постсо-
ветском пространстве хотели бы быть 

участниками этого поезда. Валенти-
на Ивановна Матвиенко справедли-
во сказала, что для этого ни рельсов 
не хватит, ни вагонов, ни локомоти-
вов. Давайте мы сделаем дневник, в 
котором каждому из вас предоста-
вим страницу. И пусть это будет кни-
га в 200 страниц по числу пассажи-
ров поезда. Дневник будем издавать 
за счёт союзного бюджета каждый год 
и в электронном формате размещать 
на ресурсах национальных информа-
гентств. В нём вы сами расскажете, 
что вас волнует сегодня».

«Сейчас наши оппоненты пытаются 
отнять у нас память о подвигах и геро-
изме наших отцов, дедов и прадедов», – 
отметила в заключение В.И. Матвиен-
ко. Она привела в пример факты сноса 
в некоторых странах монументов, по-
свящённых советским солдатам-осво-
бодителям: «Сносом памятников они 
пытаются уничтожить память. Но это 
делают недальновидные политики. А 
люди в Европе помнят, кто освободил 
мир от фашизма».

После окончания встречи ребята 
возложили цветы к памятнику гене-
ралу М.М. Шаймуратову на Советской 
площади Уфы, посетили Националь-
ный музей Республики Башкор-
тостан и городское пространство 
АРТ-квадрат.

(Публикуется по материалам Интернет-

сайта Совета Федерации.)
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ВЫСТАВКА 
ДОСТИЖЕНИЙ 
НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА 
РЕГИОНОВ 
РОССИИ И БЕЛАРУСИ
В Конгресс-холле «Торатау» в Уфе в дни Десятого форума регионов 

России и Беларуси была организована экспозиция выставки достижений 

науки и техники, машиностроительной и сельскохозяйственной 

отраслей, лёгкой промышленности, народных художественных 

промыслов, туристического потенциала. Выставка включала в себя 

уличную экспозицию, павильоны предприятий России и Беларуси. 

В её торжественном открытии 27 июня 2023 года приняли участие 

Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации В.И. Матвиенко и Председатель Совета Республики 

Национального собрания Республики Беларусь Н.И. Кочанова.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко совместно с Председа-
телем Совета Республики Н.И. Коча-
новой после церемонии торжествен-
ного открытия выставки достижений 
народного хозяйства России и Бела-
руси ознакомились с выставкой круп-
ногабаритной сельскохозяйственной, 
дорожной, коммунальной и снегоу-
борочной техники, на которой была 
представлена, в частности, продук-
ция КАМАЗа, МАЗа, Уралмаша, Рост-
сельмаша, Минского тракторного за-
вода, Амкодора.

Главы палат российского и белорус-
ского парламентов осмотрели низ-
копольный троллейбус «Горожанин» 
совместного производства Республи-
ки Башкортостан и Республики Бела-
русь. Скоро 15 таких троллейбусов 
должно выйти на маршруты в городе 
Уфе. В.И. Матвиенко лично оцени-
ла комфортное водительское кресло 
и удобную систему оплаты проезда.

Н.И. Кочанова предложила рос-
сийской коллеге провести инвен-
таризацию промышленности обоих 
государств, оценить, что на данный 
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момент успешно производится, а ка-
кой продукции ещё не хватает в Рос-
сии и Беларуси. В.И. Матвиенко пред-
ложение поддержала.

В.И. Матвиенко  и Н.И. Кочанова 
также посетили русское, белорусское 
и башкирское подворья на фестивале 
этнических культур «Улица дружбы».

В присутствии В.И. Матвиенко и 
Н.И. Кочановой было подписано два 
соглашения о торгово-экономическом, 

научно-техническом и социально-куль-
турном сотрудничестве – между пра-
вительствами Республики Беларусь и 
Республики Бурятия, а также Респу-
блики Беларусь и Республики Тыва, 
План мероприятий на 2023–2025 
годы по реализации Соглашения меж-
ду Правительством Республики Баш-
кортостан и Витебским областным 
исполнительным комитетом о сотруд-
ничестве в торгово-экономической, 

научно-технической и гуманитарной 
сферах от 23 января 2017 года, План 
мероприятий по реализации Согла-
шения между Правительством Респу-
блики Башкортостан и Гродненским 
областным исполнительным комите-
том об осуществлении международ-
ных и внешнеэкономических связей в 
торгово-экономической, научно-тех-
нической, социальной и культурной 
областях на 2024–2027 годы, Согла-

шение о намерениях между Прави-
тельством Республики Башкорто-
стан и Амкодором, Меморандум о 
намерениях обмена опытом в сфере 
оказания государственных и муни-
ципальных услуг между Правитель-
ством Республики Башкортостан и 
Минским городским исполнитель-
ным комитетом.

(Публикуется по материалам Интер-

нет-сайта Совета Федерации.)
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КЛЮЧЕВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ –
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ 
ПАРЛАМЕНТАРИЕВ И 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ РЕГИОНОВ 
РОССИИ И БЕЛАРУСИ

26–28 июня 2023 года под эгидой Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации и Совета Республики Национального 

собрания Республики Беларусь состоялся Десятый форум регионов 

России и Беларуси (далее – Форум). 

В рамках Форума состоялись заседания девяти тематических 

секций, совместное заседание руководящих органов Палаты молодых 

законодателей при Совете Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации и Молодёжного совета (парламента) при 

Национальном собрании Республики Беларусь, заседание торгово-

промышленных палат России и Беларуси на тему «Перспективные 

направления развития сотрудничества деловых кругов двух стран», 

встреча Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко и Председателя 

Совета Республики Н.И. Кочановой с участниками патриотического 

культурно-образовательного проекта «Поезд Памяти».

В рамках Форума Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко и 

Председатель Совета Республики Н.И. Кочанова провели традиционную 

встречу с руководителями органов государственной власти субъектов 

Российской Федерации и регионов Республики Беларусь, принимавших 

участие в Форуме.

Завершало Форум пленарное заседание, в рамках которого к его 

участникам традиционно обратились Президент Российской Федерации 

В.В. Путин и Президент Республики Беларусь А.Г. Лукашенко.

В рамках Форума также были организованы выставка достижений 

народного хозяйства регионов России и Беларуси, культурные, 

образовательные и спортивные мероприятия.
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КАНИКУЛЯРНАЯ 
ПРОФОРИЕНТАЦИОННАЯ ШКОЛА 
«ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ!»
СТАЛА НОВЫМ ПРОЕКТОМ, 

ОБЪЕДИНЯЮЩИМ МОЛОДЁЖЬ 

РОССИИ И БЕЛАРУСИ

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации Ю.Л. Воробьёв и заместитель 
Председателя Совета Республики На-
ционального собрания Республики 
Беларусь В.И. Бельский 23 июня 2023 
года приняли участие в мероприятиях 
каникулярной профориентационной 
школы «За безопасность!» Меропри-
ятие прошло в Вологодской области 
в рамках Десятого форума регионов 
России и Беларуси. В его работе так-
же участвовали сенатор Российской 
Федерации, член Комитета Совета 
Федерации по международным де-
лам А.А. Карелин, Губернатор Воло-
годской области О.А. Кувшинников, 
заместитель Министра просвещения 
Российской Федерации Д.Е. Грибов, за-

меститель Министра Российской Феде-
рации по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и ликвида-
ции последствий стихийных бедствий 
В.В. Антропова.

Новый образовательный российско-
белорусский проект каникулярной 
профориентационной школы «За безо-
пасность!» был инициирован Советом 
Федерации и поддержан Националь-
ным собранием Республики Беларусь. 
В мероприятиях смены, состоявшихся 
в Вологодской области на базе Образо-
вательного центра – кадетской школы 
«Корабелы Прионежья», участвовали 
школьники в возрасте 12–16 лет в со-
ставе 7 российских и 7 белорусских 
команд из Республики Алтай, Донец-

кой Народной Республики, Пермского 
края, Вологодской, Орловской, Саха-
линской и Ярославской областей Рос-
сии, из Минска и Минской области, 
Брестской, Витебской и Гомельской 
областей Беларуси.

В итоговый день смены каникуляр-
ной профориентационной школы «За 
безопасность!» кадеты продемонстри-
ровали свои навыки, полученные в 
ходе обучения, в рамках учебно-спаса-
тельной операции «Один день дежур-
ной смены спасателя», в которой вме-
сте с профессиональными спасателями 
участвовали представители от каждой 
из 14 команд. Отрабатывались спаса-
ние на воде, работа водолазов, ока-
зание первой медицинской помощи, 
транспортировка пострадавшего по пе-
реправе через водоём, спуск пострадав-
шего с высоты, поиск с помощью кино-
логического расчёта, тушение пожара 
с использованием пожарного расчёта.

Все учебные задачи, максимально 
приближенные к реальным жизнен-
ным ситуациям, ребята отработали 
слаженно, быстро и оперативно.

Состоялась церемония вручения 
участникам школы нагрудных знаков 
МЧС России «Юный спасатель».

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации Ю.Л. Воробьёв и заместитель 
Председателя Совета Республики Наци-
онального собрания Республики Бела-
русь В.И. Бельский пообщались с участ-
никами учебно-спасательной операции, 
ознакомились с экспозицией музейного 

комплекса Арктического спасательно-
го учебно-научного цент ра «Вытегра», 
по акватории Тудозера совершили пе-
реход на шхуне «Онежская жемчужина» 
в Образовательный центр – кадетскую 
школу «Корабелы Прионежья».

Гости осмотрели площадку военно-
патриотической экспозиции в центре 
«Корабелы Прионежья», посетили про-
водимые с детьми мастер-классы по 
гончарному и кузнечному делу, эллинг 
для строительства судов. Участники 
молодёжного клуба Русского геогра-
фического общества рассказали пар-
ламентариям об изучении традицион-
ного северного судостроения, участии 
в исследовательских экспедициях.

Состоялась встреча Ю.Л. Воробьёва 
и В.И. Бельского с участниками школы 
«За безопасность!», в ходе которой они 
выступили перед кадетами и ответили 
на их вопросы, связанные с тематикой 
безопасности, выбора профессии спа-
сателя, занятия спортом, выбора книг, 
возможности продолжения в следую-
щем году понравившегося всем фор-
мата российско-белорусской смены в 
«Корабелах Прионежья».

В ходе торжественной церемонии 
закрытия смены был исполнен спе-
циально написанный гимн канику-
лярной профориентационной школы 
«За безопасность!», состоялась цере-
мония награждения лучших кадетов 
и команд-победителей.

Подводя итоги состоявшихся ме-
роприятий, Герой России, Заслужен-
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ный спасатель Российской Федерации 
Ю.Л. Воробьёв отметил, что в профес-
сии спасателя главное, кроме высоко-
го профессионализма, – это любовь к 
людям, готовность всегда прийти на 
помощь любому человеку, где бы он 
ни находился, а ещё – надёжность и 
верность своим идеалам и традициям.

Эти качества, по мнению заместителя 
Председателя Совета Федерации, важны 
для молодых россиян и белорусов – на-
следников Великой Победы. Он отметил 
объединяющий импульс, который дала 
нынешняя российско-белорусская сме-
на школы «За безопасность!» «Очень хо-
рошо, что ребята из России и Беларуси 
здесь вместе соревновались, общались, 

интересно и содержательно прожили эту 
неделю. Уверен, что эта встреча укрепит 
их дружбу», – сказал Ю.Л. Воробьёв.

Каникулярная профориентационная 
школа стала ещё одним объединяющим 
проектом Форума регионов России и Бе-
ларуси, подчеркнул заместитель Предсе-
дателя Совета Федерации. Он выразил 
уверенность, что проект имеет хорошие 
перспективы, и в следующем году прой-
дёт в ещё более интересном и расширен-
ном формате. «Ребята будут приезжать 
сюда, чтобы осваивать благородную про-
фессию спасателя, находить новых дру-
зей, встречаться с известными людьми, 
учиться у наставников, перенимать их 
знания и опыт», – сказал Ю.Л. Воробьёв.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации напомнил, что в рамках 
Форума регионов России и Беларуси, 
помимо пленарных заседаний, тема-
тических секций, встреч представи-
телей деловых кругов, традиционно 
реализуются различные культурные, 
образовательные, молодёжные про-
екты. В 2022 году был запущен рос-
сийско-белорусский проект «Поезд 
Памяти», к которому в этом году при-
соединились школьники из Армении 
и Киргизии.

«Мы придаём большое значение 
развитию контактов молодёжи, укре-
плению их связей. Узы дружбы между 
братскими народами, которые тради-
ционны и естественны для представи-
телей старшего поколения, должны 
передаваться молодым людям наших 
стран. В этом отношении такие объ-
единяющие инициативы очень нуж-
ны», – сказал Ю.Л. Воробьёв.

Заместитель Председателя Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь В.И. Бельский 
отметил важность и полезность про-
екта российско-белорусской смены 
школы «За безопасность!» в рамках 
мероприятий Форума регионов двух 
стран. «Подготовка будущего поколе-
ния молодых людей, которые завтра 
встанут за штурвалы кораблей, будут 
управлять атомными станциями, ру-
ководить государством – это самое 
важное в жизни нашего Союзного го-
сударства», – сказал В.И. Бельский.

По его словам, в Вологодской обла-
сти задан хороший, позитивный посыл 
для открывающегося в Уфе юбилейно-
го Десятого форума регионов России и 
Беларуси. «Это знаковое событие, что-
бы показать нашу силу, нашу дружбу, 
нацеленность на результат, совмест-
ное созидательное будущее», – сказал 
В.И. Бельский.
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ПЕРСПЕКТИВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
РАЗВИТИЯ СОТРУДНИЧЕСТВА
ДЕЛОВЫХ КРУГОВ ДВУХ СТРАН

27 июня 2023 года в Уфе в рамках Деся-
того форума регионов России и Белару-
си состоялось совместное мероприятие 
торгово-промышленных палат России 
и Беларуси на тему «Перспективные на-
правления развития сотрудничества де-
ловых кругов двух стран».

С приветствием к представителям 
деловых кругов обратились замести-
тель председателя Комитета Совета 
Федерации по экономической полити-
ке, представитель от законодательного 
(представительного) органа государ-
ственной власти Республики Башкорто-
стан И.И. Ялалов, председатель Посто-
янной комиссии Совета Республики 
Национального собрания Республики 
Беларусь по экономике, бюджету и фи-
нансам Т.А. Рунец, президент Торгово-
промышленной палаты Российской 
Федерации С.Н. Катырин, председа-
тель Белорусской торгово-промышлен-
ной палаты М.М. Мятликов, председа-
тель белорусской части совместного 
Белорусско-Российского делового со-
вета, первый заместитель председателя 
Минского городского исполнительного 
комитета Н.А. Лазаревич.

По словам И.И. Ялалова, в ответ на 
современные вызовы, на западные 
санкции страны выработали скоор-
динированные меры стратегического 
значения, направленные прежде все-
го на укрепление потенциала России 
и Беларуси и дальнейшее развитие 
Союзного государства. Важным преи-
муществом Союзного государства се-
натор Российской Федерации считает 
многомерность, сопряжение разных 
форм интеграции в рамках союзных 
программ.

Главными целями этих программ, на-
помнил И.И. Ялалов, являются облег-
чение доступа российских и белорус-
ских товаропроизводителей к рынкам 
товаров и услуг Союзного государства, 
унификация и гармонизация законода-
тельств, снижение торговых барьеров, 
выравнивание условий хозяйствова-
ния экономических операторов двух 
стран.

Сенатор Российской Федерации от-
метил, что сближение России и Бела-
руси идёт не только в финансовом сек-
торе и транспортной отрасли, но и в 
промышленности, и в сельском хозяй-

стве. «В рамках союзной программы 
вступило в силу соглашение о единых 
правилах конкуренции, определившее 
единые правовые основы защиты кон-
куренции в целях недопущения моно-
полизма и недобросовестных практик, 
обеспечения свободного перемеще-
ния товаров, работ и услуг», – сказал 
И.И. Ялалов.

Наиболее перспективным методом 
сотрудничества государств И.И. Яла-
лов назвал синхронизацию процессов 
выпуска современной высокотехноло-
гичной продукции путём проведения 
согласованной научно-технической 
и промышленной политики России 
и Беларуси на основе гармонизации, 
унификации законодательства обеих 
стран. «Для России и Беларуси разви-
тие промышленного производства – 
единственный путь укрепления пози-
ций на мировой арене», – заключил 
сенатор Российской Федерации.

Вместе с тем И.И. Ялалов обратил 
внимание участников дискуссии на 
отличия в экономиках России и Бела-
руси: разных взглядах на макроэко-
номику и экономику предприятий. 
В связи с этим он считает необходи-
мым поиск общих подходов в систе-
ме государственного планирования 
и статистики.

Т.А. Рунец добавила, что сегод-
ня реальный сектор экономик двух 
стран формирует повестку развития, 
в основе которой – наработка новых 
компетенций, создание производств, 
ориентированных на замещение им-
порта из третьих стран, региональная 
диверсификация экспорта. «Это от-

веты на современные вызовы, требу-
ющие консолидации усилий бизнеса 
и всех институтов власти», – сказала 
Т.А. Рунец.

Председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики Национального 
собрания Республики Беларусь по эко-
номике, бюджету и финансам заяви-
ла, что в Беларуси работает 113 тыс. 
организаций малого и среднего биз-
неса, и призвала уделить особое вни-
мание малому и среднему предпри-
нимательству в обеих странах и роли 
МСП в обеспечении устойчивого раз-
вития государств, а также адаптиро-
вать правовые условия для МСП к но-
вой реальности.

С.Н. Катырин привёл новейшие 
статистические данные, согласно ко-
торым взаимный товарооборот Рос-
сии и Беларуси демонстрирует в пер-
вом квартале 2023 года ускоренный 
рост по отношению к прошлому году 
(19 процентов по сравнению с 13 про-
центами в 2022 году), а также пари-
тет: у обеих стран импорт и экспорт 
составляют соотношение практиче-
ски поровну.

Участники мероприятия обсудили 
такие темы, как препятствия, меша-
ющие формированию общего рынка 
товаров и услуг, современные эффек-
тивные платежи без зависимости от 
международных платёжных систем, 
развитие семейного предпринима-
тельства, переход транспорта на га-
зомоторное топливо.

По итогам встречи состоялась цере-
мония подписания более 10 соглаше-
ний и контрактов.
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МОЛОДЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛИ 
ДВУХ СТРАН
ОБСУДИЛИ ПЕРСПЕКТИВЫ 

РАЗВИТИЯ СОТРУДНИЧЕСТВА

27 июня 2023 года состоялось со-
вместное заседание руководящих ор-
ганов Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации 
и Молодёжного совета (парламента) 
при Национальном собрании Респу-
блики Беларусь. Заседание провели 
председатель Палаты молодых за-
конодателей при Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации Д.К. Седов и председатель 
Молодёжного совета (парламента) 
при Национальном собрании Респу-
блики Беларусь Н.С. Рачиловский.

Среди обсуждавшихся на совмест-
ном заседании тем были формы взаи-
модействия молодых парламентариев 
в деятельности уставных и договор-
ных органов ООН, актуальные направ-
ления двустороннего сотрудничества 
Союзного государства, унификация 

российского и белорусского законода-
тельства, международное молодёжное 
парламентское сотрудничество как 
инструмент современной публичной 
дипломатии Союзного государства. 

Также были затронуты вопросы раз-
вития туристических связей, форми-
рования гражданской позиции, патри-
отического сознания и политической 
культуры молодёжи, а также деятель-
ность Палаты молодых законодателей 
в сфере патриотического воспитания 
и сохранения исторической памяти.

Во время мероприятия был подпи-
сан совместный План мероприятий по 
реализации Соглашения между Моло-
дёжным советом (парламентом) при 
Национальном собрании Республи-
ки Беларусь и Палатой молодых за-
конодателей при Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации.

ГУМАНИТАРНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО 
РОССИИ И БЕЛАРУСИ.
ИТОГИ ДЕСЯТИЛЕТИЯ 

И ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и куль-
туре Л.С. Гумерова и председатель 
Постоянной комиссии Совета Респу-
блики Национального собрания Ре-
спублики Беларусь по образованию, 
науке, культуре и социальному раз-
витию И.А. Старовойтова в рамках 
Форума регионов двух стран провели 
27 июня 2023 года заседание секции 
«Гуманитарное сотрудничество Рос-
сии и Беларуси. Итоги десятилетия и 
перспективы развития».

Многонациональные народы России 
и Белоруссии являются по-настоящему 
братскими, подчеркнула председатель 
Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре. «Сама жизнь 
подтверждает, что вместе мы сильнее. 

Совместно мы эффективно противо-
стоим новым вызовам и угрозам нашей 
безопасности, беспрецедентным не-
правомерным санкциям. Работаем над 
укреплением технологического сувере-
нитета, развитием гуманитарного со-
трудничества», – сказала Л.С. Гумерова.

Сенатор Российской Федерации ука-
зала на важность скорейшего подпи-
сания стратегии научно-технологиче-
ского развития Союзного государства. 
Документ прошёл необходимые согла-
сования, находится в высокой степени 
готовности.

Л.С. Гумерова отметила нацеленное 
на достижение практических резуль-
татов взаимодействие академий наук 
России и Беларуси, активное участие в 
этой работе Курчатовского института. 
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«В конце марта в Минске было откры-
то представительство Курчатовского 
института. Это даст дополнительные 
возможности учёным наших стран со-
вместно осуществлять исследования в 
области проектов мегасайенс, генети-
ческих исследований, микроэлектро-
ники», – сказала парламентарий.

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и культу-
ре сообщила, что в настоящее время в 
российских вузах обучаются более 13 
тысяч студентов из Беларуси. Из них 
1097 человек – за счёт квот Правитель-
ства Российской Федерации. В связи с 
этим, считает Л.С. Гумерова, одна из 
актуальных задач – сделать систему 
образования наших стран более при-
влекательной для граждан Союзного 
государства.

Говоря о сотрудничестве в области 
культуры, Л.С. Гумерова сделала ак-
цент на реализации проекта «Библи-
отека Союзного государства». «Ещё 
одна важная задача – синхрониза-
ция нашей деятельности по вопросам 
исторического просвещения, а также 
воспитательной работы, включая па-
триотическое воспитание. Именно на 
сохранение этой святой для народов 
России и Беларуси эстафеты памяти и 
направлен проект «Поезд Памяти», ко-
торый реализуется с 2022 года», – счи-
тает парламентарий. Она напомнила, 
что проект инициирован председате-

лями Совета Федерации и Совета Ре-
спублики Национального собрания 
Республики Беларусь В.И. Матвиенко 
и Н.И. Кочановой. В 2023 году проект 
получил статус мероприятия Союз-
ного государства. «Развитие общего 
научного, образовательного, куль-
турного пространства наших стран 
имеет стратегическое значение для 
России и Беларуси», – подчеркнула 
законодатель.

Председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики Национального со-
брания Республики Беларусь по образо-
ванию, науке, культуре и социальному 
развитию в своём выступлении отме-
тила, что гуманитарное сотрудниче-
ство – одно из важнейших направлений 
интеграции на пространстве Союзного 
государства. «Оно приобретает особую 
важность в условиях непрекращающе-
гося внешнего давления и многочис-
ленных санкций. Мы вместе отстаи-
ваем историческую правду, выступаем 
против фальсификации истории, по-
пыток пересмотра итогов Второй ми-
ровой войны, реабилитации нациз-
ма», – сказала И.А. Старовойтова.

И.А. Старовойтова рассказала о раз-
витии межуниверситетского сотруд-
ничества, реализации решений о 
взаимном признании документов об 
образовании, учёных степенях и зва-
ниях, защите диссертаций в Беларуси 
и России учёных двух стран. «Это по-

зволит сделать наши системы обра-
зования более открытыми, повысить 
их эффективность, научный и обра-
зовательный потенциал», – подчер-
кнула парламентарий. Она призвала 
продолжить работу по дальнейшему 
сближению систем образования, фор-
мировать единое научное, культур-
ное, информационно-образовательное 
пространство.

Статс-секретарь – заместитель Ми-
нистра просвещения Российской Фе-
дерации А.А. Корнеев сообщил о до-
стигнутых результатах и перспективах 
российско-белорусского сотрудниче-
ства в области образования, просве-
щения и воспитания.

Министр образования Республики 
Беларусь А.И. Иванец рассказал о гу-
манитарном сотрудничестве Белару-
си и России в области образования и 
молодёжной политики.

Заместитель Министра науки и выс-
шего образования Российской Феде-
рации К.И. Могилевский остановил-
ся на итогах 10-летия сотрудничества 
России и Беларуси в области науки, 
высшего образования и молодёжной 
политики.

В рамках работы Десятого форума ре-
гионов России и Беларуси по направле-
нию секции было подписано более 30 
соглашений и договоров о сотрудниче-
стве между российскими и белорусски-
ми организациями и учреждениями в 
сфере образования, науки и культуры. 
Всего по итогам Форума планируется 

подписать около 40 соглашений в этой 
сфере, сообщила Л.С. Гумерова. «Так-
же были одобрены уже подготовлен-
ные «дорожные карты», подразумеваю-
щие обмен технологиями, реализацию 
совместных проектов в научно-тех-
нической деятельности, сотрудниче-
ство в области культуры, музейного и 
библиотечного дела. Это – задел для 
тесного взаимодействия наших госу-
дарств», – отметила сенатор Россий-
ской Федерации.

В работе секции приняли участие се-
наторы Российской Федерации, члены 
Совета Республики Национального 
собрания Республики Беларусь, глав-
ный врач Республиканского клиниче-
ского медицинского центра Управле-
ния делами Президента Республики 
Беларусь И.С. Абельская, Министр 
культуры Республики Башкортостан 
А.И. Шафикова, Министр культуры 
Республики Беларусь А.М. Маркевич, 
президент национального исследо-
вательского центра «Курчатовский 
институт» М.В. Ковальчук, директор 
международной межправительствен-
ной организации «Объединённый 
институт ядерных исследований», 
академик РАН Г.В. Трубников, глав-
ный учёный секретарь НАН Беларуси 
В.Л. Гурский, руководитель Федераль-
ной службы по интеллектуальной соб-
ственности (Роспатент) Ю.С. Зубов, 
генеральный директор Националь-
ного центра интеллектуальной соб-
ственности В.А. Рябоволов.
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ОБЩЕСТВЕННАЯ ДИПЛОМАТИЯ 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА:
ВКЛАД РОССИЙСКИХ И БЕЛОРУССКИХ 

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ 

И ОБЪЕДИНЕНИЙ В ПРОДВИЖЕНИЕ 

ИНТЕГРАЦИИ

В рамках Десятого форума регионов 
России и Беларуси 27 июня 2023 года 
состоялось заседание секции на тему 
«Общественная дипломатия Союзного 
государства: вклад российских и бело-
русских общественных организаций и 
объединений в продвижение интегра-
ции». Модераторами дискуссии высту-
пили председатель Комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Г.Б. Карасин и председатель Постоян-
ной комиссии Совета Республики по 
международным делам и националь-
ной безопасности С.А. Рачков.

В заседании секции приняли участие 
сенаторы Российской Федерации – чле-
ны Комитета Совета Федерации по 

международным делам и Комитета Со-
вета Федерации по конституционному 
законодательству и государственно-
му строительству, члены Совета Ре-
спублики Национального собрания 
Республики Беларусь, депутаты Го-
сударственного Собрания – Курултая 
Республики Башкортостан, предста-
вители федеральных органов испол-
нительной власти Российской Феде-
рации и органов государственного 
управления Республики Беларусь, об-
щественных организаций, экспертно-
го сообщества.

Важной частью дискуссии стало оз-
накомление с успешными практика-
ми работы общественных организаций 
России и Беларуси по продвижению 
интеграции.

Как отметил Г.Б. Карасин, тема сек-
ции приобретает особый интерес в ус-
ловиях агрессивной политики Запада. 
По мнению законодателя, когда ин-
формация о России и Беларуси за ру-
бежом намеренно искажается, возрас-
тает роль общественной дипломатии, 
перед которой нужно ставить задачу 
«достижения доминанты» в глобаль-
ном информационном пространстве, 
продвигая позитивный образ Союз-
ного государства в международном 
общественном сознании.

«Практика союзного строительства 
характеризуется широким спектром 
общественных инициатив, направ-
ленных на повышение привлека-
тельности двустороннего интегра-
ционного процесса. Белорусские и 
российские общественные объеди-
нения, работающие на благо укре-
пления российско-белорусского 

взаимодействия и продвигающие 
интеграционную повестку, должны 
иметь равные и благоприятные усло-
вия для своей деятельности на терри-
тории Союзного государства», – зая-
вил Г.Б. Карасин.

По словам С.А. Рачкова, в современ-
ных реалиях мирового развития обще-
ственные организации и объединения 
становятся не только важными субъ-
ектами гражданского общества в го-
сударстве, но и выступают акторами 
международных отношений.

Для укрепления Союзного государ-
ства необходимо использовать ком-
плекс эффективных и разноуровневых 
проинтеграционных механизмов, важ-
ное место среди которых должны за-
нимать общественные объединения, 
ориентированные на формирование и 
продвижение позитивной интеграци-
онной повестки, считает С.А. Рачков.

Первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и государ-
ственному строительству Л.Н. Глебова 
выступила на тему «Общественно-го-
сударственный характер формирова-
ния и реализации государственной 
политики как непременное условие её 
эффективности».

О международных аспектах деятель-
ности общественных организаций и 
объединений в Союзном государстве 
сообщил спецпредставитель МИД Рос-
сии по вопросам Союзного государства 
В.А. Сорокин.

Участники заседания подчеркнули 
необходимость активно расширять 
информационное сопровождение со-
юзного строительства, рассказывать 

о взаимных преимуществах интегра-
ционных процессов.

Отмечено, что трансформация россий-
ских и белорусских общественных орга-
низаций в ключевых партнёров по про-
движению идей интеграции в обществе, 
их привлечение к реализации инициа-
тив укрепит поддержку строительства 
Союзного государства.

Востребованными являются прямые 
горизонтальные связи между представи-
телями гражданского общества России 
и Беларуси, так как именно контакты 
формата «школа на школу», «организа-
ция на организацию», «бизнес на биз-
нес» способны придать побратимскому 
движению содержательное наполнение 
и стать основой совместных долгосроч-
ных проектов.

Также имеется потенциал возможно-
стей для системного информационного 
сопровождения строительства Союзно-
го государства. Подчеркнута необходи-
мость практической реализации догово-
рённостей на высшем уровне о создании 
союзного медиахолдинга.

Участники заседания приняли ряд ре-
комендаций в адрес заинтересованных 
федеральных органов исполнительной 
власти Российской Федерации и орга-
нов государственного управления Ре-
спублики Беларусь во взаимодействии 
с интеграционными структурами, меж-
парламентскими организациями, рос-
сийскими и белорусскими обществен-
ными организациями и объединениями.

В рамках секции подписано Соглаше-
ние о сотрудничестве между Союзом 
женщин Республики Башкортостан и 
общественным объединением «Белорус-
ский союз женщин».
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СОТРУДНИЧЕСТВО РЕГИОНОВ, 
РАЙОНОВ И ГОРОДОВ 
РОССИИ И БЕЛАРУСИ
КАК ВАЖНЕЙШИЙ ФАКТОР УКРЕПЛЕНИЯ 

СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

Председатель Комитета Совета Федера-
ции по федеративному устройству, регио-
нальной политике, местному самоуправ-
лению и делам Севера А.А. Шевченко 
и член Постоянной комиссии Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь по региональной 
политике и местному самоуправлению, 
председатель Минского областного Со-
вета депутатов Н.В. Якубицкая прове-
ли 27 июня 2023 года заседание секции 
«Сотрудничество регионов, районов 
и городов России и Беларуси как важ-
нейший фактор укрепления Союзного 
государства».

А.А. Шевченко подчеркнул, что соз-
дание Союзного государства даёт воз-
можность преодолеть стремительно обо-
стряющиеся противоречия, связанные с 
неравномерностью мирового развития. 
По его словам, главным мотивом к углу-

блению интеграции являются традици-
онные дружеские отношения народов 
России и Беларуси, общая история и 
ценности.

«Сотрудничество регионов России и 
Беларуси расширяется, оно охватывает 
практически все сферы жизни», – сказал 
А.А. Шевченко. При этом сенатор Рос-
сийской Федерации считает, что имеет-
ся значительный нереализованный по-
тенциал и возможности для развития 
связей.

Парламентарий отметил эффектив-
ность такого инструмента, как подпи-
сание соглашений о сотрудничестве 
между регионами, районами и города-
ми России и Беларуси. По его словам, в 
рамках межрегионального взаимодей-
ствия подписано около 450 докумен-
тов. «Из них на площадках форумов 
регионов органами публичной власти 

63 субъектов Российской Федерации 
подписано 139 документов о сотруд-
ничестве с Правительством Респу-
блики Беларусь, органами власти её 
территориально-административных 
единиц», – сказал А.А. Шевченко.

Среди регионов-лидеров, на чью долю 
приходится основной товарооборот с бе-
лорусскими партнёрами, сенатор Рос-
сийской Федерации назвал республики 
Башкортостан и Татарстан, Краснодар-
ский край, Брянскую, Вологодскую, Ка-
лининградскую, Московскую, Нижего-
родскую, Оренбургскую, Самарскую, 
Свердловскую и Смоленскую области, 
города Москву, Санкт-Петербург, Ханты-
Мансийский автономный округ – Югру.

Ведущий секции от российской сторо-
ны обратил внимание представителей 
регионов на необходимость активизиро-
вать совместные инвестиционные проек-
ты, важность создания промышленных 
хабов, развитие производственной ко-
операции с участием крупных белорус-
ских предприятий. «Следует развивать 
взаимные поставки продукции маши-
ностроения с одновременным расшире-
нием дилерских сетей для гарантийного 
и сервисного обслуживания продукции 
белорусских производителей на терри-
тории России и российских – в Белару-
си, – сказал А.А. Шевченко. – Это особен-
но актуально для сельскохозяйственной, 
коммунальной и транспортной техники».

По мнению сенатора Российской Фе-
дерации, особое значение имеет раз-
витие производственной кооперации 
в сфере промышленности, высокотех-
нологических и наукоёмких отраслях.

«Заслуживают поддержки со сторо-
ны регионов научно-образовательные 
школы России и Беларуси на базе ве-
дущих вузов и межшкольных орга-
низаций – это действенное средство 
формирования и укрепления единого 
образовательного, научного и культур-
ного пространства Союзного государ-
ства», – сказал А.А. Шевченко.

Член Постоянной комиссии Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь по региональной 
политике и местному самоуправлению, 
председатель Минского областного Со-
вета депутатов Н.В. Якубицкая добави-
ла, что встреча проходит в сложных по-
литических и экономических реалиях, в 
условиях грубого нарушения междуна-
родного права и санкционного давления 
на Россию и Беларусь. «Главы наших го-
сударств постоянно подчёркивают зна-

чимость сотрудничества на региональ-
ном уровне. Именно на этом фундаменте 
интеграционных процессов формирует-
ся экономический потенциал Союзного 
государства», – сказала Н.В. Якубицкая.

По её словам, товарооборот между Рос-
сией и Беларусью за четыре месяца это-
го года увеличился почти на четверть. 
«С начала года представители деловых 
кругов Республики Беларусь провели по-
рядка 100 визитов в Россию. 15 россий-
ских делегаций, посетивших Беларусь, 
возглавляли именно руководители ре-
гионов Российской Федерации.

Н.В. Якубицкая отметила, что межре-
гиональное взаимодействие реализуется 
в разных форматах – помимо официаль-
ных площадок, это выставки, форумы и 
экспозиции.

Участники секции обсудили возмож-
ности совершенствования механизмов 
установления связей между региона-
ми, городами и районами двух стран и 
отметили большой потенциал развития 
сотрудничества во всех сферах – торго-
во-экономической, научно-технической, 
социально-культурной и гуманитарной.

В дискуссии участвовали заместитель 
Министра экономического развития 
Российской Федерации Д.В. Вольвач, 
первый заместитель Министра эконо-
мики Республики Беларусь Ю.А. Чебо-
тарь, председатель Государственного 
комитета по стандартизации Респу-
блики Беларусь В.Б. Татарицкий, гла-
вы регионов и законодательных со-
браний – Губернатор Новосибирской 
области А.А. Травников, Губернатор 
Ульяновской области А.Ю. Русских, 
председатель Законодательной Думы 
Хабаровского края И.В. Зикунова, Пред-
седатель Парламента Республики Се-
верная Осетия – Алания Т.Р. Тускаев, 
Председатель Законодательного Собра-
ния Нижегородской области Е.Б. Люлин, 
председатель Могилёвского областного 
Совета депутатов И.А. Раинчик, Пред-
седатель Государственного Собрания 
(Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) 
А.И. Еремеев, заместитель Губернатора 
города Севастополя М.А. Литовко, пред-
ставители Правительства Республики 
Башкортостан, главы городов, депутаты 
районных советов и эксперты.

В рамках заседания секции подписано 
18 двусторонних документов, в том чис-
ле соглашения о региональном межпар-
ламентском взаимодействии и планы 
мероприятий по реализации подписан-
ных ранее соглашений.
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РЕАЛИЗАЦИЯ ЕДИНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ
В ЦЕЛЯХ УГЛУБЛЕНИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 

ИНТЕГРАЦИИ РОССИИ И БЕЛАРУСИ

В рамках Десятого форума регионов 
России и Беларуси 27 июня 2023 года 
состоялась секция на тему «Реализа-
ция единой промышленной политики 
в целях углубления экономической ин-
теграции России и Беларуси». Сопред-
седателями заседания стали первый 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по экономической 
политике И.Н. Абрамов и председатель 
Постоянной комиссии Совета Республи-
ки Национального собрания Республики 
Беларусь по экономике, бюджету и фи-
нансам Т.А. Рунец.

По словам И.Н. Абрамова, современ-
ное состояние российско-белорусских 
отношений характеризуется стремле-
нием обеих стран к интеграции в рам-
ках Союзного государства путём созда-
ния материального базиса реализации 
28 союзных программ, обеспечивающих 
экономическую интеграцию республик 
в краткосрочной и среднесрочной пер-
спективе. Он отметил, что важнейшим 
элементом интеграции выступают меха-
низмы промышленной политики.

«Для России и Беларуси развитие про-
мышленного производства является 
одним из важнейших путей укрепле-
ния своих позиций на мировой арене. 
Наиболее перспективный метод сотруд-
ничества государств – наращивание 
объёмов и синхронизация процессов 
выпуска совместной высокотехноло-
гичной продукции путём проведения 
согласованной научно-технической 
и промышленной политики России и 
Беларуси на основе гармонизации и 
унификации законодательства обеих 
стран», – сказал И.Н. Абрамов.

Председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики Национального со-
брания Республики Беларусь по эконо-
мике, бюджету и финансам Т.А. Рунец 
особо отметила, что последовательное 
сближение экономических систем Бе-
ларуси и России – это не только ответ на 
санкции. Это воля граждан двух стран, 
в основе которой – желание жить в друж-
бе и согласии, повышение благосостоя-
ния и уровня жизни, свободное устой-
чивое развитие.

«Также с удовлетворением хочу отме-
тить активизацию контактов на межре-
гиональном уровне. Как итог – устойчи-
вая положительная динамика взаимной 
торговли», – сказала она, отметив, что 
по результатам 2022 года товарооборот 
наших стран увеличился по сравнению 
с 2021 годом на 14,3 процента. За че-
тыре месяца этого года товарооборот 
прирос на 20,7 процента. А торговый 
оборот Беларуси с Башкортостаном за 
четыре месяца текущего года увеличил-
ся на 26 процентов. «Сегодня мы входим 
в пятёрку ключевых торговых партнё-
ров этого субъекта Российской Федера-
ции», – сообщила Т.А. Рунец.

Она также напомнила, что сегодня 
в индустриальном парке «Уфимский» 
идёт завершающий этап стройки пред-
приятия «Амкодор-Агидель», на котором 
планируется выпуск машин и оборудо-
вания для послеуборочной обработки 
зерна под потребности Башкортостана.

Директор Департамента стратегиче-
ского развития и корпоративной по-
литики Министерства промышленно-
сти и торговли Российской Федерации 
А.В. Матушанский затронул тему засе-
дания в свете унификации требований 
к отечественной продукции.

Заместитель Министра промышлен-
ности Республики Беларусь Д.И. Хари-
тончик рассказал о единой промышлен-
ной политике как факторе обеспечения 
экономической безопасности Союзно-
го государства. «В прошлом году нам 
удалось сохранить положительную ди-
намику взаимовыгодного сотрудниче-
ства», – отметил он.

О поддержке российских и белорус-
ских регионов и компаний в реализации 
совместных проектов в целях повыше-
ния конкурентоспособности экономик 
России и Беларуси сообщил замести-
тель Министра экономического разви-
тия Российской Федерации Д.В. Вольвач.

Доклад первого заместителя Мини-
стра экономики Республики Беларусь 
Ю.А. Чеботаря был посвящён импорто-
замещению как одному из инструмен-
тов реализации единой промышленной 
политики двух стран.

Председатель Липецкого областного 
Совета депутатов Д.Л. Аверов и первый 
заместитель председателя Минского 
городского исполнительного комитета 
Н.А. Лазаревич рассказали о совместных 
интеграционных проектах регионов.

Заместитель Государственного секре-
таря Союзного государства В.В. Амарин 

коснулся реализации крупнейших инте-
грационных проектов.

Участники заседания также обсудили 
сохранение и расширение рынков сбыта 
в условиях новой экономической реаль-
ности, достижение технологического су-
веренитета Союзного государства через 
развитие импортозамещения и промыш-
ленную интеграцию, развитие межрегио-
нальной и международной кооперации 
с участием МСП, проблемы взаимодей-
ствия и сотрудничества в вопросах изго-
товления и поставки текстильных мате-
риалов и пути их решения.

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по экономической по-
литике И.И. Ялалов отметил, что в усло-
виях сложной международной обстанов-
ки всё нужно делать намного быстрее, 
оперативнее и необходимо минимизи-
ровать бюрократические проволочки. 
«Мы как представители Комитета Совета 
Федерации по экономической политике 
всегда готовы помочь. Ждём законода-
тельных инициатив, предложений. Нуж-
но систематизировать работу и сделать 
всё в кратчайшие сроки», – сказал сена-
тор Российской Федерации.

В мероприятии участвовали члены 
Постоянной комиссии Совета Респу-
блики Национального собрания Респу-
блики Беларусь по экономике, бюджету 
и финансам С.А. Анюховский, В.В. Бай-
ко, Д.В. Демидов, представители ми-
нистерств и ведомств, региональной 
и местной власти, компаний, корпора-
ций, научных и некоммерческих орга-
низаций двух стран.

На секции был подписан ряд докумен-
тов о сотрудничестве между россий-
скими и белорусскими компаниями и 
регионами.

В принятых по итогам заседания секции 
рекомендациях отмечается, что в целях 
обеспечения технологического суверени-
тета России и Беларуси особую важность 
приобретает синхронизация концепций 
научно-технических программ Союзного 
государства с актуальными планами по 
импортозамещению и их последующая 
реализация. Важнейшим элементом ин-
теграции участники заседания назвали 
механизмы промышленной политики.

Завершая заседание, И.Н. Абрамов на-
помнил, что главная задача – повысить 
уровень жизни граждан России и Бело-
руссии, добиться роста наших экономик, 
сформировать единое пространство на 
принципах открытости, прозрачности и 
взаимного доверия.
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РОССИЙСКО-БЕЛОРУССКОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО ПО РАЗВИТИЮ 
НОВЫХ ТУРИСТИЧЕСКИХ 
НАПРАВЛЕНИЙ:
ОТ ГАРМОНИЗАЦИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 

К РАЗВИТИЮ РЕГИОНОВ

В рамках Десятого форума регионов 
России и Беларуси 27 июня 2023 года 
состоялась секция «Российско-бело-
русское сотрудничество по развитию 
новых туристических направлений: 
от гармонизации законодательства 
к развитию регионов», которую про-
вели председатель Комитета Совета 
Федерации по социальной политике 
И.Ю. Святенко и заместитель предсе-
дателя Постоянной комиссии Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь по образованию, 
науке, культуре и социальному разви-
тию Д.Ю. Басков.

И.Ю. Святенко сообщила, что турист-
ские потоки между Республикой Бела-
русь и Российской Федерацией ежегод-
но возрастают как по объёму, так и по 

качеству организации, степени оздоро-
вительной, культурно-познавательной 
и социальной насыщенности. В 2022 
году взаимных туристических поез-
док было в два с половиной раза боль-
ше по сравнению с 2021 годом. Этому 
способствует отсутствие языковых ба-
рьеров, возможность совершать безна-
личную оплату картой «Мир» и свобода 
перемещения. «Дальнейшее развитие 
трансграничных туристических марш-
рутов, взаимных туристских обменов 
и привлечение иностранных туристов, 
продвижение проектов в сфере туриз-
ма в наших странах, на пространстве 
СНГ и на других международных рын-
ках – наша задача на ближайший пе-
риод», – заявила сенатор Российской 
Федерации.

И.Ю. Святенко напомнила, что в 
настоящее время реализуется Союз-
ная программа по унификации за-
конодательства в сфере туристской 
деятельности, которая включает 10 
мероприятий. В её рамках планирует-
ся гармонизация стратегий развития 
туризма, норм деятельности экскур-
соводов и гидов-переводчиков, а так-
же создание общих правил информи-
рования о стандартизации качества 
гостиничных услуг.

Специальный представитель МИД 
России по вопросам Союзного государ-
ства, заместитель директора Второго 
департамента стран СНГ МИД России 
В.А. Сорокин отметил, что програм-
ма также предусматривает развитие и 
продвижение агротуризма в России с 
использованием белорусского опыта, 
переход Беларуси на сертификацию 
гостиниц для синхронизации «звёздно-

сти» с российскими критериями, раз-
витие патриотического туризма, уча-
стие в туристических выставках.

О состоянии и перспективах разви-
тия российско-белорусских отношений 
в сфере туризма рассказал заместитель 
Министра экономического развития 
Российской Федерации Д.С. Вахруков.

Д.Ю. Басков в своём выступлении от-
метил, что туризм – важнейший эле-
мент культурной интеграции России и 
Беларуси и играет важную роль в росте 
обеих экономик. «Геополитическая на-
пряжённость, ограничения свободного 
передвижения потребовали качествен-
но новых подходов по взаимодействию 
всех участников туристической сферы 
Союзного государства», – сказал пар-
ламентарий и добавил, что стратегия 
переориентации рынков обоих госу-
дарств на внутреннее союзное про-
странство сработала, и яркое тому под-
тверждение – кратный рост взаимных 
турпотоков.

Важным шагом в развитии въездного 
туризма, по мнению участников дис-
куссии, стала ратификация межпра-
вительственного соглашения о взаим-
ном признании виз между Российской 
Федерацией и Республикой Беларусь, 
подписанного 19 июня 2020 года в го-
роде Минске. Соглашение предусма-
тривает право иностранцев въезжать, 
выезжать, пребывать, следовать тран-
зитом по территории двух государств 
на основании визы одного из них и до-
кументов, удостоверяющих личность. 
На секции обсуждали перспективы ре-
ализации документа.

Участники обсудили также темати-
ку медицинского туризма, патриоти-
ческого туризма, экотуризма, реали-
зацию и внедрение инновационных 
подходов в туристической сфере. Было 
отмечено, что с учётом новых геопо-
литических реалий особое внимание 
необходимо уделять развитию транс-
граничного туризма. При этом уже 
разработанные маршруты можно рас-
сматривать в качестве инструмен-
та сохранения и популяризации при-
родного и культурно-исторического 
потенциала приграничных регионов 
Беларуси и России, активизации пред-
принимательской деятельности.

«Мы видим, что интерес туристов из 
Беларуси к посещению нашей страны 
не ослабевает», – отметил генеральный 
директор АО «Корпорация Туризм.РФ» 
С.А. Суханов.

Отдельный блок секции был посвя-
щён развитию регулярного железно-
дорожного сообщения в Союзном го-
сударстве, а также международному 
культурно-образовательному проекту 
«Поезд Памяти». Член Комитета Сове-
та Федерации по социальной политике 
О.Н. Хохлова заявила о стратегической 
важности развития детского и моло-
дёжного туризма обоих государств 
как эффективного инструмента граж-
данско-патриотического воспитания, 
поскольку, по её словам, от молодого 
поколения зависит будущее сотрудни-
чество наших стран.

На секции также выступили заме-
ститель Министра спорта и туризма 
Республики Беларусь О.Е. Андрейчик, 
заместитель Министра здравоохране-
ния Республики Беларусь Б.Н. Андро-
сюк, директор Департамента государ-
ственной политики и регулирования 
в сфере развития особо охраняемых 
природных территорий Министер-
ства природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации И.Ю. Макано-
ва, Министр предпринимательства и 
туризма Республики Башкортостан 
Р.А. Афзалов, а также представители 
туриндустрии из обоих государств.

Парламентарии договорились про-
должать мониторинг применения за-
конодательства в сфере туризма в 
Союзном государстве с целью его по-
следующей возможной гармонизации.

По итогам работы секции подпи-
сано соглашение между Управлени-
ем спорта и туризма Витебской об-
ласти (Республика Беларусь) и АНО 
«Центр развития туризма Республики 
Башкортостан» (Российская Федера-
ция). Кроме того, участники секции 
рекомендовали включить в заявле-
ние по итогам Десятого форума реги-
онов России и Беларуси следующие 
предложения: продолжать практику 
открытия новых авиарейсов между 
странами, в том числе с задействова-
нием региональных аэропортов, об-
новлять военно-патриотические тури-
стические маршруты в обеих странах, 
расширять практику использования 
спортивной инфраструктуры для со-
вместной подготовки российских и 
белорусских атлетов к крупным меж-
дународным соревнованиям, а также 
формировать специальные пакетные 
туры с посещением туристических 
объектов в рамках крупных спортив-
ных мероприятий.
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ВОЛОНТЁРСКОЕ ДВИЖЕНИЕ 
КАК ФАКТОР УКРЕПЛЕНИЯ 
РОССИЙСКО-БЕЛОРУССКОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА.
НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 

ДЛЯ СОЦИАЛЬНЫХ ИНИЦИАТИВ

Заседание секции «Волонтёрское дви-
жение как фактор укрепления рос-
сийско-белорусского сотрудничества. 
Новые возможности для социальных 
инициатив» провели 27 июня 2023 года 
член Комитета Совета Федерации по со-
циальной политике Ю.В. Лазуткина и 
заместитель председателя Постоянной 
комиссии Совета Республики Нацио-
нального собрания Республики Бела-
русь по образованию, науке, культуре 
и социальному развитию К.В. Капуцкая.

«В последние годы наблюдается устой-
чивый рост числа граждан и организа-
ций, участвующих в волонтёрской де-
ятельности. Расширяются масштабы 
реализуемых проектов. По расчётам 
экспертов Минэкономразвития России, 
к 2030 году число волонтёров России мо-
жет вырасти с нынешних почти 4 мил-
лионов до 21 миллиона человек», – под-
черкнула Ю.В. Лазуткина.

«Работа волонтёрских проектов ме-
няет мировоззрение и ценности лю-
дей, повышает осознанность, меняет 
приоритеты, способствует воспитанию 
чувства патриотизма и гражданствен-
ности. В нашей стране развитие волон-
тёрского движения является важной 
составляющей реализации государ-
ственной молодёжной политики. Мо-
лодёжные волонтёрские проекты Ре-
спублики Беларусь разнообразны и 
реализуются во всех сферах жизни: 
это и социальное, культурное, патри-
отическое, благотворительное, трудо-
вое, спортивное и экологическое во-
лонтёрство. Тысячи молодых людей 
вовлечены в эти процессы», – расска-
зала К.В. Капуцкая.

Председатель Комитета Государ-
ственной Думы по молодёжной поли-
тике, председатель Совета Ассоциации 
волонтёрских центров А.П. Метелев 

рассказал о поддержке волонтёрского 
движения.

«Мы приняли ряд законов, которые 
значительно расширяют возможности 
волонтёрских организаций. У нас есть 
отдельный национальный проект, ко-
торый поддерживается Президентом 
Российской Федерации. 2024 год в СНГ 
объявлен Годом волонтёрского движе-
ния. Это позволит нам максимально 
сблизиться с точки зрения подходов, 
практик, интересных технологий, про-
ектов», – отметил А.П. Метелев.

Министр труда и социальной защи-
ты Республики Беларусь И.А. Костевич 
затронула тему «Серебряное волонтёр-
ство» – социальной инициативы в рам-
ках Национальной стратегии активно-
го долголетия.

«Сегодня волонтёрство охватило и 
людей «серебряного» возраста. Новое 
направление – «Серебряное волонтёр-
ство» – начало развиваться в Республике 
Беларусь. У пожилых людей – огромный 
потенциал. Они готовы поделиться сво-
ими знаниями, своим опытом, своими 
теплотой и любовью не только с молодё-
жью, но и со своими ровесниками. Бо-
лее 40 процентов лиц старшего возраста 
готовы стать активистами волонтёрско-
го движения. Связь поколений – когда 
молодёжь идёт к пожилым, а пожилые 
идут к молодёжи – делает государство 
сильным, помогает ему развиваться», – 
рассказала Министр труда и социаль-
ной защиты Республики Беларусь.

Выступающие остановились на во-
просах участия в волонтёрском движе-
нии молодёжи, в частности, студенче-
ства, а также пожилых граждан. Речь 
шла также о значимости волонтёр-

ского движения для укрепления рос-
сийско-белорусского сотрудничества, 
реализации проектов в сфере охраны 
общественного здоровья, региональ-
ного опыта на примере Республики 
Башкортостан, проекте «Волонтёры 
Победы».

В мероприятии приняли участие член 
Постоянной комиссии Совета Респу-
блики Национального собрания Ре-
спублики Беларусь по образованию, 
науке, культуре и социальному разви-
тию А.В. Смоляк, представители мини-
стерств и ведомств России и Беларуси, 
регионов, учебных заведений, моло-
дёжных и общественных организаций 
двух стран.

Участники заседания отметили поло-
жительный опыт по созданию условий 
для дальнейшего развития и форми-
рования новых практик добровольче-
ского (волонтёрского) движения. Они 
также признали необходимость закре-
пления приоритетных направлений 
и первоочередных задач дальнейше-
го развития волонтёрского движения 
Союзного государства, а также значи-
мость гармонизации подходов к зако-
нодательному регулированию такой 
деятельности в России и Беларуси.

По окончании секции состоялась 
торжественная церемония подписа-
ния Соглашения о сотрудничестве 
между Республиканским центром во-
лонтёрского движения и поддержки 
молодёжных инициатив (Республика 
Башкортостан) и Республиканским 
волонтёрским центром государствен-
ного учреждения образования «Респу-
бликанский институт высшей школы» 
(Республика Беларусь).
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РОЛЬ СОВРЕМЕННЫХ 
ИНФОРМАЦИОННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ
В РАЗВИТИИ И СОВЕРШЕНСТВОВАНИИ 

ИНСТИТУТОВ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

В рамках Десятого форума регионов 
России и Беларуси 27 июня 2023 года 
состоялась секция «Роль современных 
информационных технологий в разви-
тии и совершенствовании институтов 
Союзного государства». Её провели пер-
вый заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по конституционно-
му законодательству и государственно-
му строительству И.В. Рукавишникова 
и член Постоянной комиссии Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь по законодатель-
ству и государственному строительству 
О.А. Романов.

По словам И.В. Рукавишниковой, ин-
формационные технологии приобрели 
глобальный трансграничный характер, 
и их использование в развитии и совер-
шенствовании институтов Союзного го-
сударства крайне важно. «Цифровизация 
экономик – реальность, с которой необ-
ходимо считаться, и в то же время путь, 

которым следуют практически все миро-
вые государства», – сказала сенатор Рос-
сийской Федерации и далее отметила, 
что Совет Федерации уделяет серьёзное 
внимание вопросам законодательства в 
сфере информации и цифровых техно-
логий. В структуре палаты российского 
парламента действует Совет по развитию 
цифровой экономики, которым руково-
дит первый заместитель Председателя 
Совета Федерации А.А. Турчак.

«Уровень цифровизации экономики 
любого государства напрямую зависит 
от двух факторов: наличия передовых 
технологий и точных законодатель-
ных решений. Именно законодатель-
ные решения ограждают нас от воз-
можных цифровых рисков и угроз и 
одновременно делают использование 
IT-решений безопасным и продуктив-
ным», – отметила И.В. Рукавишникова.

Она подчеркнула, что в сфере инфор-
мационной безопасности Российская 

Федерация реализует последовательный 
подход: законодательно обеспечена воз-
можность автономного функционирова-
ния российского сегмента Интернета, 
установлен контроль за передачей дан-
ных российских пользователей за рубеж, 
введены нормы, устанавливающие раз-
личные виды ответственности за распро-
странение недостоверной информации 
и клеветы. При этом распространение 
фейков, представляющих угрозу жиз-
ни и безопасности граждан, относится 
к категории уголовных преступлений. 
Кроме того, в законодательстве чётко 
прописаны правила работы для операто-
ров поисковых систем, новостных агре-
гаторов, владельцев аудиовизуальных 
сервисов, владельцев социальных сетей 
и операторов связи.

«В условиях беспрецедентного санк-
ционного давления на российскую и 
белорусскую экономики со стороны не-
дружественных государств абсолютно 
чётко можно выделить ещё одну цель за-
конодательного регулирования – дости-
жение цифрового суверенитета наших 
стран», – заявила И.В. Рукавишникова.

По её данным, Россия занимает первое 
место в Европе и шестое место в мире 
по доступности Интернета, десятое ме-
сто в мире по количеству современных 
дата-центров. Российская Федерация 
располагает аналогами иностранного 
программного обеспечения на 85 про-
центов и продолжает развивать соб-
ственные решения. Сенатор Российской 
Федерации назвала законодательные 
решения, которые дают работникам IT-
отрасли уникальные возможности для 
стремительного роста и развития в усло-
виях здоровой конкуренции: налоговые 
льготы и преференции для разработчи-
ков, нулевая ставка налога на прибыль 
и освобождение от налоговых проверок, 
улучшение жилищных условий и повы-
шение уровня заработной платы, льгот-
ные кредиты и государственные гранты, 
возможность дистанционной работы.

Вместе с тем И.В. Рукавишникова обо-
значила проблемы, которые ещё пред-
стоит решить. Так, остро стоит вопрос 
противодействия утечкам персональ-
ных данных россиян. Поэтому в России 
идёт работа над поправками в законо-
дательство с целью ввести за допущен-
ные утечки персональных данных как 
персонифицированную уголовную, так 
и административную ответственность 
юридических лиц с установлением обо-
ротных штрафов.

Второй проблемный вопрос – цифро-
вое неравенство регионов и обеспече-
ние граждан скоростным Интернетом. 
Особенно остро эта проблема касает-
ся жителей малых населённых пунктов 
численностью до 250 человек, которым 
по закону не положена отдельная вы-
шка связи. Сенатор Российской Феде-
рации предложила поменять подход к 
обеспечению Интернетом жителей та-
ких посёлков, снять законодательные и 
бюрократические препоны на пути раз-
мещения оборудования связи.

Крайне важной И.В. Рукавишникова 
назвала идущую сейчас работу по под-
готовке концепции информационного 
кодекса Российской Федерации, в кото-
рой учитываются положения и правовые 
подходы модельного Информационно-
го кодекса для государств – участников 
СНГ.

Как заявил О.А. Романов, информа-
ционные технологии преобразовывают 
устоявшиеся государственные и обще-
ственные институты, обеспечивают бо-
лее динамичные отношения между го-
сударством, обществом и личностью, 
повышают эффективность экономики 
госуправления. Вместе с тем белорус-
ский парламентарий обозначил вызо-
вы и угрозы, которые несёт в себе циф-
ровизация. «Технологии используются 
недобросовестными политическими 
игроками для достижения своих узко-
корпоративных интересов. Ни для кого 
не секрет, что такие технологии стали 
элементом гибридных войн. На инфор-
мационном фронте наши страны вы-
нуждены противостоять деструктив-
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ному влиянию на умы и сердца людей, 
подрыву конституционного строя изну-
три, очернению государственных ин-
ститутов, искажению сути проводимой 
политики, исторических событий, на-
циональных ценностей и традиций», – 
сказал ведущий от белорусской стороны.

О.А. Романов отметил нарастание не-
гативной риторики в отношении Союз-
ного государства, продолжение стро-
ительства которого, по его словам, 
постоянно торпедируется определён-
ными субъектами глобального миро-
вого развития. По мнению белорусско-
го представителя, современные реалии 
требуют от законодателей обеих стран 
выработки предложений по оптимиза-
ции борьбы с информационной агрес-
сией в отношении Беларуси и России, 
по повышению эффективности противо-
борства и контрмер в информационном 
измерении.

Член Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству 
А.Г. Шейкин рассказал о перспективах 
расширения сотрудничества России и 
Беларуси в области противодействия 
киберпреступности.

Министр связи и информатизации Ре-
спублики Беларусь К.К. Шульган отме-
тил, что информационные технологии 
являются инструментом развития биз-
неса и реализации гражданских прав.

В дискуссии приняли участие сенато-
ры Российской Федерации, члены Сове-

та Республики Национального собра-
ния Республики Беларусь, заместитель 
Министра цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций Российской 
Федерации Д.А. Огуряев, директор Де-
партамента цифровых технологий Ми-
нистерства промышленности и торгов-
ли Российской Федерации В.С. Дождёв, 
председатель Белорусской универсаль-
ной товарной биржи А.Г. Осмоловский, 
первый заместитель директора Нацио-
нального центра защиты персональных 
данных Республики Беларусь Н.А. Сава-
нович, директор Национального центра 
правовой информации Республики Бе-
ларусь А.Ф. Мательский.

Участники секции коснулись таких 
тем, как вопросы трансграничной пере-
дачи персональных данных, правовая 
идентификация и проблемы её приме-
нения в целях защиты прав человека 
в цифровом пространстве, цифровая 
трансформация в условиях импортоза-
мещения, роль информационных тех-
нологий в сфере социального обеспече-
ния населения.

Представители Республики Беларусь 
поделились с коллегами опытом про-
тиводействия международной кибер-
преступности, теоретическими и прак-
тическими наработками в развитии 
интеллектуальных технологий и систем, 
а также практикой цифровизации нор-
мотворческой деятельности.

По итогам секции были приняты 
рекомендации.

ЕДИНАЯ ПРАВОВАЯ СИСТЕМА 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА:
СОВРЕМЕННОЕ СОСТОЯНИЕ 

И ПЕРСПЕКТИВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 

РАЗВИТИЯ

Состоявшееся 27 июня 2023 года засе-
дание секции «Единая правовая систе-
ма Союзного государства: современное 
состояние и перспективные направле-
ния развития» провели первый заме-
ститель председателя Комитета Совета 
Федерации по конституционному зако-
нодательству и государственному стро-
ительству В.В. Полетаев и председатель 
Постоянной комиссии Совета Республи-
ки Национального собрания Республики 
Беларусь по законодательству и государ-
ственному строительству С.М. Сивец.

По словам В.В. Полетаева, в настоя-
щее время правовую базу российско-бе-
лорусских отношений образуют более 
220 межгосударственных и межправи-
тельственных договоров и соглашений. 
При формировании единого правово-
го пространства Союзного государства 

особое значение уделяется разработке 
модельных законодательных актов по 
широкому кругу вопросов. Приоритета-
ми, отметил сенатор Российской Федера-
ции, являются создание единого эконо-
мического пространства, унификация 
регулирования взаимной торговли, гар-
монизация налогового и таможенно-
го законодательства, сотрудничество в 
сфере энергетики.

«Значительные шаги в формировании 
единой правовой системы Союзного го-
сударства России и Беларуси уже сдела-
ны по направлениям её базовых гумани-
тарных основ и формирования единого 
миграционного пространства. Прово-
дится согласованная политика в области 
занятости, трудовой миграции, условий 
труда, социального обеспечения и стра-
хования, пенсионного обеспечения. Все 
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эти меры приводят к снятию барьеров 
и созданию равных возможностей для 
граждан России и Беларуси», – сказал 
В.В. Полетаев.

Сенатор Российской Федерации так-
же подчеркнул, что в условиях новых 
вызовов и угроз осуществляется сотруд-
ничество в военно-политической и во-
енно-технической сферах в интересах 
обеспечения безопасности Союзного 
государства.

Как отметил С.М. Сивец, высокая дина-
мика взаимодействия России и Белару-
си по самому широкому спектру вопро-
сов требует оперативности в работе по 
сближению законодательств. Единство 
правовой системы открывает новые ши-
рокополосные магистрали взаимного 
сотрудничества. Это особенно важно в 
условиях активизации давления на Бе-
ларусь и Россию враждебно настроен-
ными политическими силами, неодно-
кратных попыток расшатать, разрушить 
устои государственности.

Первый заместитель Министра энер-
гетики Российской Федерации П.Ю. Со-
рокин заявил, что две страны уже вышли 
на финишную прямую в части созда-
ния единых рынков электроэнергетики, 
газа, нефти и нефтепродуктов. Три из 28 
союзных программ посвящены именно 
этим вопросам. Он анонсировал пере-
ход к новому этапу, более глубокой ин-
теграции в сфере электроэнергетики с 
2027 года.

Министр энергетики Республики Бе-
ларусь В.М. Каранкевич посвятил вы-

ступление правовой основе создания 
объединённых энергетических рынков 
Союзного государства. Ключевой зада-
чей на данный момент он назвал соз-
дание законодательных и правовых ус-
ловий для того, чтобы энергетические 
рынки успешно и эффективно функци-
онировали на конкурентной основе и 
оба государства получили конкретные 
практические результаты от интегра-
ции в рамках Союзного государства. 
По его словам, правовую основу едино-
го энергетического рынка формируют 
два международных договора: договор 
о формировании объединённого рын-
ка электрической энергии, который бу-
дет заключён на межгосударственном 
уровне и является базовым в этой сфе-
ре, а также правила торговли на рынке 
электроэнергии, утверждаемые на меж-
ведомственном уровне, где будут закре-
плены условия взаимодействия продав-
цов и покупателей.

Заместитель Министра экономиче-
ского развития Российской Федерации 
Д.В. Вольвач заявил о сближении право-
вых норм России и Беларуси как основ-
ном инструменте углубления интегра-
ции в Союзном государстве.

Первый заместитель Министра эконо-
мики Республики Беларусь Ю.А. Чебо-
тарь сделал доклад о ходе реализации 
союзных программ, утверждённых де-
кретом Высшего Государственного Со-
вета Союзного государства в 2021 году.

Начальник Департамента правово-
го обеспечения Постоянного Комитета 

Союзного государства О.Л. Слижевский 
рассказал об обеспечении равных прав 
граждан в Союзном государстве.

Директор Научно-практического 
центра проблем укрепления закон-
ности и правопорядка Генеральной 
прокуратуры Республики Беларусь 
И.А. Мороз выступил с докладом «О 
мерах по всесторонней и объективной 
оценке обстоятельств геноцида населе-
ния СССР в годы Великой Отечествен-
ной войны, предотвращению реабили-
тации нацизма на территории Союзного 
государства».

На заседании секции были обсужде-
ны и такие вопросы, как сближение 
уголовно-процессуального законода-
тельства двух стран, научная интегра-
ция в сфере нормотворческой деятель-
ности, гармонизация законодательства 
в гуманитарной сфере для формирова-
ния общего российско-белорусского 
образовательного пространства, уни-
фикация норм гражданского законода-
тельства Российской Федерации и Ре-
спублики Беларусь по регулированию 
хозяйственной деятельности в Союз-
ном государстве, правовое обеспече-
ние межрегионального и пригранич-
ного сотрудничества.

Этим и другим темам посвятили вы-
ступления проректор по учебной ра-
боте Уфимского университета науки и 
технологий А.Б. Галимханов; замести-
тель декана исторического факультета 
Московского государственного универ-
ситета имени М.В. Ломоносова, руково-
дитель лаборатории истории диаспор и 

миграций, кандидат исторических наук, 
доцент О.В. Солопова; директор Нацио-
нального центра законодательства и 
правовых исследований Республики 
Беларусь В.Д. Ипатов; заведующий ка-
федрой интеграционного и европейско-
го права Московского государственно-
го юридического университета имени 
О.Е. Кутафина С.Ю. Кашкин; началь-
ник Управления международного со-
трудничества Министерства юстиции 
Республики Беларусь А.Е. Басалыга; 
начальник Экспертно-аналитического 
управления Секретариата Совета МПА 
СНГ Д.Ю. Жук.

Секция завершилась подписанием 
шести соглашений о сотрудничестве 
между крупнейшими российскими и 
белорусскими вузами – Московским го-
сударственным университетом имени 
М.В. Ломоносова, Санкт-Петербургским 
государственным университетом, Бе-
лорусским государственным универ-
ситетом и Белорусско-Российским 
университетом.

Кроме того, в рамках секции было пре-
зентовано учебное пособие для вузов 
«История белорусских земель и бело-
русского государства. Краткий очерк. 
Материалы к лекционному курсу» под 
редакцией В.В. Даниловича (Республика 
Беларусь) и О.В. Солоповой (Российская 
Федерация). Это первое с 1991 года по-
добное совместное российско-белорус-
ское издание для вузов. Пособие будет 
введено в учебный процесс в универси-
тетских центрах России и Беларуси уже 
в 2023/2024 учебном году.
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ФОРМИРОВАНИЕ ЕДИНОЙ 
АГРАРНОЙ ПОЛИТИКИ 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА:
ПРИОРИТЕТЫ И ДАЛЬНЕЙШИЕ 

ПЕРСПЕКТИВЫ

В рамках Десятого форума регионов 
России и Беларуси 27 июня 2023 года 
в Башкирском государственном аграр-
ном университете состоялась секция 
«Формирование единой аграрной по-
литики Союзного государства: прио-
ритеты и дальнейшие перспективы». 
Мероприятие провели председатель 
Комитета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию А.В. Двойных и 
председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики Национального 
собрания Республики Беларусь по ре-
гиональной политике и местному са-
моуправлению М.И. Русый.

А.В. Двойных заявил, что сельское 
хозяйство является одной из страте-
гических отраслей экономики двух 
стран, обеспечивает продовольствен-
ную безопасность Союзного государ-

ства и поэтому его эффективное раз-
витие особо актуально. «В связи с этим 
необходимо выработать единые под-
ходы для решения общих проблем в 
аграрном секторе в рамках Союзно-
го государства, работать на опереже-
ние с учётом динамичного изменения 
технологий сельскохозяйственного 
производства, его цифровой транс-
формации для обеспечения техноло-
гического суверенитета в агропро-
мышленном комплексе», – отметил 
сенатор Российской Федерации.

Приоритетными направлениями 
развития АПК Союзного государства, 
по мнению А.В. Двойных, должны 
стать селекция и семеноводство, пле-
менная работа, совместное производ-
ство сельскохозяйственной техники и 
оборудования, развитие производства 
и реализация органической продук-
ции на территории Союзного государ-
ства, подготовка кадров.

«Важный фактор формирования еди-
ной аграрной политики – сближение 
законодательства в области сельско-
го хозяйства, направленное на уве-
личение объёмов взаимной торговли 
сельскохозяйственной продукцией, 
снятие административных барьеров, 
обеспечение продовольственной безо-
пасности и совместного научно-тех-
нического развития сельского хозяй-
ства», – добавил сенатор Российской 
Федерации.

М.И. Русый предложил уделить осо-
бое внимание развитию собствен-
ных технологий. «С прошлой нашей 
встречи сделано немало, но предстоит 
сделать ещё больше. Нам крайне не-
обходимо развивать суверенные тех-
нологические решения, производства. 
У нас для этого всё есть. Пора вернуть-
ся к прежним наработкам, у которых 

прекрасные перспективы», – сказал 
белорусский парламентарий.

Первый заместитель председате-
ля Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию С.Г. Ми-
тин заявил, что Россия и Беларусь 
обладают значительными резерва-
ми, чтобы нарастить производство 
продовольствия: половина мирового 
чернозёма, богатые водные ресурсы, 
11 процентов выпуска минеральных 
удобрений.

Сенатор Российской Федерации так-
же призвал российских и белорусских 
производителей сельскохозяйствен-
ной техники к тесной кооперации, 
чтобы достойно конкурировать с 
транснациональными компаниями.

В работе секции приняли участие 
сенаторы Российской Федерации, чле-
ны Совета Республики Националь-
ного собрания Республики Беларусь, 
руководители федеральных органов 
государственной власти Российской 
Федерации, республиканских орга-
нов государственного управления 
Республики Беларусь, органов зако-
нодательной и исполнительной вла-
сти субъектов Российской Федера-
ции, органов местного управления 
и самоуправления административ-
но-территориальных единиц Респу-
блики Беларусь, представители на-
учных организаций и отраслевого 
бизнес-сообщества.

Участники секции отметили, что од-
ной из основных задач в условиях не-
стабильной конъюнктуры мирового 
рынка, ограниченного доступа к про-
довольствию и средствам производ-
ства, изменений в международной 
логистике и введённых западными 
странами санкционных ограниче-
ний является формирование единой 
аграрной политики Союзного госу-
дарства. Она должна включать в себя 
создание общего рынка, обеспечение 
продовольственной безопасности, 
создание кооперационно-интеграци-
онных структур в АПК, сотрудниче-
ство в подготовке кадров для сель-
скохозяйственного производства, 
а также устойчивое развитие сельских 
территорий.

В ходе дискуссии были обсуждены 
опыт взаимодействия бизнеса и вла-
сти в аграрно-промышленном ком-
плексе, научно-технические проекты 
в сфере инженерного обеспечения, 

отмечена экспортная ориентирован-
ность АПК Союзного государства. 
Особое внимание было уделено меж-
региональному сотрудничеству в сфе-
ре биотехнологической безопасности.

По итогам секции были разработаны 
рекомендации, касающиеся разработ-
ки мер по дальнейшей гармонизации 
законодательств в сфере семеновод-
ства, выработки новых подходов к 
развитию агропромышленного ком-
плекса с применением новейших до-
стижений науки. Участники встре-
чи рекомендовали также принять 
меры по стимулированию реализа-
ции в рамках Союзного государства 
проектов по совместному производ-
ству сельскохозяйственной техники 
и оборудования, рассмотреть вопрос 
о разработке и реализации Стратегии 
обеспечения продовольственной без-
опасности Союзного государства до 
2035 года.

В рамках заседания секции подписа-
ны договоры о сотрудничестве между 
Башкирским государственным аграр-
ным университетом, Научно-практи-
ческим центром Национальной ака-
демии наук Беларуси по земледелию 
и Белорусской государственной сель-
скохозяйственной академией, а также 
соглашения о сотрудничестве между 
Белорусским и Башкирским респу-
бликанскими союзами потребитель-
ских обществ.

(Публикуется по материалам Интер-

нет-сайта Совета Федерации.)
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ИТОГОВЫЙ ДОКУМЕНТ
ДЕСЯТОГО ФОРУМА РЕГИОНОВ 

РОССИИ И БЕЛАРУСИ 
28 июня 2023 года                                                                             город Уфа

дерации и Республики Беларусь, между органами местного самоуправления му-
ниципальных образований Российской Федерации и районными, городскими 
исполнительными комитетами Республики Беларусь, между российскими и бе-
лорусскими организациями и учреждениями науки, образования и культуры, а 
также коммерческих контрактов.

Участники Форума – представители Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации и Совета Республики Национального собрания Республики 
Беларусь, органов государственной власти Российской Федерации и органов госу-
дарственного управления Республики Беларусь, органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации, органов местного самоуправления муниципаль-
ных образований Российской Федерации, органов местного управления и самоу-
правления Республики Беларусь, общественности двух государств – с удовлетво-
рением отметили единство наших стран перед внешними вызовами и угрозами.

По итогам проведения мероприятий и обсуждения широкого круга вопро-
сов участники Форума:

придают большое значение развитию всестороннего сотрудничества между на-
родами Российской Федерации и Республики Беларусь, объединенными много-
вековой историей, дружбой, общими традиционными духовно-нравственными и 
культурными ценностями;

отмечают, что за 30 лет со дня установления дипломатических отношений между 
Российской Федерацией и Республикой Беларусь упрочились отношения союзни-
чества России и Беларуси, основанные на принципах Договора от 8 декабря 1999 
года «О создании Союзного государства» (далее – Договор о создании Союзного 
государства);

констатируют, что дальнейшее углубление интеграции России и Беларуси от-
вечает интересам граждан двух братских стран;

отмечают, что важную роль в развитии Союзного государства, социально-эконо-
мической интеграции России и Беларуси, формировании общего экономического, 
культурного, научного, технологического и информационного пространства играет 
активно развивающееся межрегиональное и межмуниципальное сотрудничество;

обращают внимание, что в условиях развязанной странами Запада гибридной 
войны защита национальных интересов, суверенитета и территориальной целост-
ности, обеспечение безопасности России и Беларуси, Союзного государства, в том 
числе противодействие деструктивной политике недружественных стран, стано-
вятся первоочередными задачами;

подчеркивают, что Союзное государство обладает достаточным экономическим, 
научным, технологическим и кадровым потенциалом, что позволяет ставить задачу 
достижения и поддержания технологического суверенитета Союзного государства;

признают важность межпарламентского сотрудничества в деле содействия на-
лаживанию диалога между государствами, создания и укрепления атмосферы до-
верия и согласия в условиях формирования многополярного мира;

стремятся к дальнейшему углублению взаимодействия в нормотворческой и дру-
гих сферах парламентской деятельности, выступая со схожих позиций по основ-
ным международным проблемам, руководствуясь общепризнанными принципами 
и нормами международного права;

констатируют, что формирование единой правовой системы Союзного госу-
дарства является залогом дальнейшей успешной работы по защите национальных 
интересов Российской Федерации и Республики Беларусь, в том числе по обеспе-
чению социально-экономической стабильности;

подтверждают необходимость дальнейшего развития российско-белорусско-
го межрегионального сотрудничества с учетом новых геополитических реалий;

отмечают важную роль Форума в укреплении и развитии межрегионального 
сотрудничества и всего комплекса российско-белорусских отношений, углубле-
нии интеграционных процессов, а также в расширении взаимодействия и уста-
новлении побратимских связей между районами и городами России и Беларуси;

рассматривают Межпарламентскую комиссию Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации и Совета Республики Национального со-
брания Республики Беларусь по межрегиональному сотрудничеству как эффек-
тивный инструмент активизации межрегионального сотрудничества;

считают деятельность общественных объединений, направленную на форми-

Юбилейный Десятый форум регионов России и Беларуси на тему «10-летие фо-
рума регионов России и Беларуси: итоги и перспективы» (далее – Форум) был 
проведен 26–28 июня 2023 года Советом Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации и Советом Республики Национального собрания Республики 
Беларусь в столице Республики Башкортостан – городе Уфе. 

По сложившейся традиции в мероприятии приняли участие главы двух госу-
дарств. Президент Российской Федерации В.В. Путин и Президент Республики 
Беларусь А.Г. Лукашенко выступили с видеообращениями к участникам пленар-
ного заседания Форума, в очередной раз подтвердив актуальность и востребо-
ванность такой площадки для развития двустороннего сотрудничества и наце-
ленность на укрепление взаимосвязанности экономик двух стран и дальнейшую 
интеграцию России и Беларуси в рамках Союзного государства.

Целями проведения форумов регионов России и Беларуси являются укрепление 
межпарламентского сотрудничества двух стран, налаживание и расширение свя-
зей и взаимодействия регионов Российской Федерации и Республики Беларусь 
в торгово-экономической, научно-технической, социальной, культурной и гума-
нитарной сферах, расширение деловых контактов представителей предпринима-
тельского сообщества, развитие перспективных направлений двустороннего со-
трудничества, укрепление партнерских отношений, поиск решений проблемных 
вопросов межрегионального сотрудничества.

В ходе работы юбилейного Форума особое внимание было уделено подведению 
итогов состоявшихся в 2014–2022 годах ежегодных форумов регионов России и 
Беларуси, а также перспективным направлениям работы форума регионов России 
и Беларуси в контексте интеграции наших стран в рамках Союзного государства.

Сегодня Россия и Беларусь сообща отстаивают суверенное право самостоятель-
но определять собственную судьбу и строить мирное будущее, сохраняют общую 
историческую память, традиционные духовно-нравственные ценности, защища-
ют историческую правду и цивилизационное единство наших народов.

Российско-белорусское межрегиональное сотрудничество остается одним из 
ключевых направлений двусторонних отношений и эффективным механизмом 
решения широкого спектра задач по укреплению Союзного государства.

5–6 июня 2014 года в городе Минске состоялся Первый форум регионов Бела-
руси и России, организованный Советом Республики Национального собрания 
Республики Беларусь и Советом Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации. Впоследствии в работе форумов, ежегодно и поочередно проводимых 
в России и Беларуси, принимали участие главы двух государств.

Принятое принципиальное решение о проведении форума себя оправдало. Фо-
рум стал органичной частью системы российско-белорусской интеграции, а его 
мероприятия способствуют налаживанию прямых связей между региональны-
ми и местными органами власти, представителями делового сообщества, моло-
дежью и общественными организациями, учреждениями и организациями об-
разования, науки и культуры. За годы проведения форума заключено огромное 
количество документов о сотрудничестве и коммерческих контрактов, отвеча-
ющих обоюдным интересам России и Беларуси.

В рамках проведения юбилейного Форума подписано свыше 100 соглашений 
о сотрудничестве, в том числе между органами власти регионов Российской Фе-
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рование и продвижение позитивной интеграционной повестки, одним из эф-
фективных механизмов укрепления Союзного государства, а также обращают 
внимание на важность создания отвечающих взаимным интересам условий для 
деятельности институтов гражданского общества двух стран на территории Со-
юзного государства;

признают необходимым наращивание усилий российских и белорусских обще-
ственных объединений по поддержке российско-белорусского сотрудничества и 
продвижению интеграционной повестки в рамках Союзного государства;

считают необходимым содействовать развитию и поддержке добровольческих 
(волонтерских) движений России и Беларуси, в том числе реализации совмест-
ных волонтерских программ и социальных проектов, объединяющих молодежь 
и граждан старшего возраста;

указывают на значимость гармонизации подходов к законодательному регу-
лированию добровольческой (волонтерской) деятельности в России и Беларуси;

призывают активнее использовать ресурс «народной дипломатии» России и 
Беларуси для установления новых контактов, поиска прогрессивных идей и эф-
фективных решений, налаживания взаимовыгодного сотрудничества с другими 
организациями и объединениями двух стран;

подтверждают намерение совместно проводить системную работу в сфере мо-
лодежной политики, поддерживать российские и белорусские патриотические 
общественные инициативы и движения, воспитывать подрастающее поколение 
в духе общих традиционных духовно-нравственных ценностей народов России 
и Беларуси;

подчеркивают важность достижения технологического суверенитета путем со-
трудничества в области освоения производства высокотехнологичной и наукоем-
кой продукции, формирования единого научно-технологического пространства в 
целях обеспечения конкурентоспособности и безопасности Союзного государства;

констатируют необходимость углубления и расширения российско-белорусско-
го взаимодействия по развитию приоритетных отраслей гражданской промыш-
ленности: фармацевтической промышленности, сельскохозяйственного машино-
строения, автомобильной промышленности, станкостроения, микроэлектроники, 
легкой и химической промышленности, энергетического машиностроения;

подчеркивают, что дальнейшая совместная работа по локализации произ-
водства на территории Союзного государства носит стратегический характер и 
в современных условиях становится ключевым направлением экономической 
интеграции двух стран;

акцентируют внимание на том, что создание единого промышленного про-
странства России и Беларуси, помимо устойчивого развития кооперационных 
связей и реализации совместных проектов, предусматривает также формиро-
вание равной конкурентной среды на рынках промышленной продукции двух 
стран, рациональное замещение импорта из третьих стран, признание техноло-
гических операций, осуществляемых на территории Союзного государства, вза-
имное недискриминационное участие в программах субсидирования, государ-
ственных закупках и закупках за счет собственных средств;

признают, что одними из важнейших направлений совместной работы 
являются:

развитие микроэлектронных технологий, включая расширение производствен-
ных мощностей и реализацию совместных научных и научно-технических про-
грамм и проектов, в том числе с проведением совместных фундаментальных и 
прикладных научных исследований;

развитие информационных технологий для цифровой трансформации клю-
чевых отраслей экономики, социальной сферы и системы государственного 
управления;

отмечают, что особенно актуальным и перспективным является создание но-
вых производственных процессов, материалов и оборудования на основе техно-
логий искусственного интеллекта, больших данных, робототехники, интернета 
вещей, виртуальной и дополненной реальности;

считают важной проведенную совместную работу, направленную на взаим-
ное признание национальных систем идентификации и аутентификации в целях 
обеспечения предоставления взаимного доступа гражданам Российской Федера-

ции и Республики Беларусь к национальным платформам, предназначенным для 
предоставления услуг и сервисов в электронном виде в Российской Федерации и 
Республике Беларусь;

утверждают, что существенной составной частью соблюдения политики ин-
формационной безопасности во всех сферах является должный уровень обеспе-
чения безопасности персональных данных;

отмечают, что вопросы достижения и поддержания цифрового суверенитета яв-
ляются критически важными для российских и белорусских граждан и общества;

выражают убежденность, что российская и белорусская стороны обладают на-
бором компетенций, которые при совместной работе будут способствовать созда-
нию новых цифровых технологий и разработок за короткий промежуток времени;

подтверждают, что в целях дальнейшего развития правовой системы основны-
ми направлениями работы должны стать совершенствование механизмов защи-
щенности информационной инфраструктуры наших государств и их критически 
важных объектов, борьба с деструктивным воздействием на информационные 
ресурсы, а также противодействие вмешательству иностранных государств во 
внутренние дела России и Беларуси, в том числе путем финансирования деятель-
ности некоммерческих организаций;

отмечают, что в современных условиях продовольственная безопасность оста-
ется одной из основных целей национальной политики в области безопасности 
государств – участников Союзного государства;

указывают на необходимость продолжить работу по формированию единой 
аграрной политики Союзного государства, в том числе в сфере государственной 
поддержки сельского хозяйства и продовольственной безопасности на террито-
рии Союзного государства;

подчеркивают необходимость ускорить разработку проекта стратегии аграр-
ной политики Союзного государства, определяющей цели, принципы, механизмы 
и меры, направленные на устойчивое развитие агропромышленных комплексов 
двух стран, обеспечение продовольственной безопасности, стабилизацию вну-
тренних рынков и рост экспорта продовольствия в третьи страны;

выражают стремление к полному устранению торговых барьеров, созданию 
единого аграрного рынка Союзного государства и проведению единой полити-
ки обеспечения продовольственной безопасности;

считают необходимым продолжение совместной работы по развитию импор-
тозамещающих производств в аграрной сфере России и Беларуси и масштабиро-
ванию успешно реализованных проектов;

признают необходимость развития туристского потенциала регионов России 
и Беларуси, в том числе таких популярных видов туризма, как военно-патриоти-
ческий, культурно-познавательный, экологический, промышленный, оздорови-
тельный, медицинский, научный и сельский (агроэкотуризм);

акцентируют внимание на возрастающей актуальности климатической по-
вестки, ее роли в изменении мирового энергетического баланса и мировой эко-
номики в целом, требующей согласованных шагов России и Беларуси по отстаи-
ванию позиций наших государств на международной арене;

признают большое значение совместных научных разработок, проектов и про-
грамм для повышения эффективности мониторинга и анализа климатических 
рисков, для разработки мер адаптации к климатическим изменениям и техно-
логий снижения выбросов климатически активных веществ;

выражают готовность объединить усилия в части производства оборудова-
ния и материалов, внедрения технологий, необходимых для снижения антропо-
генного воздействия на окружающую среду и климат на территории Союзного 
государства;

подтверждают приверженность достижению целей устойчивого развития, 
принятых в рамках резолюции Генеральной Ассамблеи ООН от 25 сентября 2015 
года «Преобразование нашего мира: Повестка дня в области устойчивого разви-
тия на период до 2030 года»;

отмечают необходимость развития площадки форума регионов России и Бе-
ларуси как центра генерации межрегиональных идей, проектов, инициатив пу-
тем активизации сотрудничества Союзного государства с Содружеством Незави-
симых Государств, Шанхайской организацией сотрудничества, БРИКС, АСЕАН;
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указывают на важность продления существующих программ в области гидро-
метеорологической безопасности Союзного государства, по защите населения 
и реабилитации территорий, пострадавших в результате катастрофы на Черно-
быльской АЭС;

подчеркивают, что создание общего научно-образовательного простран-
ства – ключевая цель развития сотрудничества России и Беларуси в сфере науки 
и образования;

обращают внимание на необходимость дальнейших усилий по обеспечению 
конкурентоспособности российских и белорусских университетов, повышению 
их международных рейтингов; 

констатируют, что формирование общего культурного пространства Союзного 
государства при сохранении и укреплении традиционных духовно-нравственных 
ценностей, сохранении культурного разнообразия и самобытности народов Рос-
сии и Беларуси является одним из важнейших условий интеграции наших стран 
в рамках Союзного государства, которая способствует сохранению общих исто-
рических корней, исторического, культурного и духовного наследия российско-
го и белорусского народов;

выражают уверенность в важности расширения межкультурного диалога и 
дальнейшего масштабирования совместных культурных проектов, укрепления 
культурного потенциала Союзного государства, развития гуманитарных обме-
нов, популяризации народного искусства;

отмечают огромную ответственность России и Беларуси в цивилизационном 
аспекте с учетом нарастающих угроз со стороны недружественных стран по 
«размыванию или отмене» культуры двух стран и необходимость наращивания 
совместных усилий по противодействию попыткам навязать чуждые идеоло-
гические концепции и искаженные представления об исторических событиях, 
разрушить историческую память, отказаться от традиционных ценностей, унич-
тожить материальное и нематериальное культурное и историческое наследие;

выступают решительно против попыток фальсификации истории России и Бе-
ларуси, пересмотра итогов Второй мировой войны, против реабилитации и геро-
изации нацистских преступников и их пособников, против осквернения памяти 
воинов-освободителей и жертв Второй мировой войны;

обращают внимание на необходимость принятия консолидированных и реши-
тельных мер по недопущению реабилитации нацизма, поддержки и оправдания 
неонацизма во всех его формах, а также на необходимость объединения усилий 
по распространению достоверной информации о геноциде советского народа 
на территориях Российской Федерации и Республики Беларусь в годы Великой 
Оте чественной войны;

признают единство взглядов на причины и итоги Великой Отечественной вой-
ны 1941–1945 годов, на необходимость сохранения памяти о войне и решающем 
вкладе народов СССР в победу во Второй мировой войне, особого внимания и ува-
жения к ветеранам войны.

С учетом изложенных позиций участники Форума рекомендуют:
1. Парламентскому Собранию Союза Беларуси и России:
принять меры, направленные на повышение эффективности деятельности по 

дальнейшему строительству Союзного государства, включая гармонизацию на-
циональных законодательств и правоприменительной практики, учитывая цели 
интеграции, в том числе перспективную цель формирования единого правового 
пространства Союзного государства;

активизировать работу по подготовке модельных законодательных актов Со-
юзного государства в таких приоритетных сферах, как обеспечение национальной 
безопасности и защита суверенитета, защита исторической памяти, обеспече-
ние гарантий равных прав граждан Союзного государства, цифровая экономика, 
обеспечение равных правовых условий деятельности хозяйствующих субъектов 
Российской Федерации и Республики Беларусь на территориях обоих государств;

рассмотреть возможность разработки модельного законодательного акта Со-
юзного государства в сфере семейного предпринимательства; 

проработать возможность формирования нормативно-правовой базы в сфере 
создания и деятельности общественных объединений (организаций) Союзного 
государства;

продолжить мониторинг реализации Декрета Высшего Государственного Со-
вета Союзного государства от 4 ноября 2021 года № 6 «Об Основных направ-
лениях реализации положений Договора о создании Союзного государства на 
2021–2023 годы» (далее – Декрет);

рассмотреть вопрос о формировании документа долгосрочного прогнозиро-
вания и планирования межрегионального сотрудничества России и Беларуси в 
контексте функционирования Союзного государства как единого экономическо-
го пространства с включением конкретных мероприятий, проработанных на за-
седаниях Форума;

интенсифицировать российско-белорусский межпарламентский диалог в це-
лях эффективной реализации Договора о создании Союзного государства;

продолжить работу по укреплению международного авторитета Союзного го-
сударства посредством продвижения консолидированной позиции Российской 
Федерации и Республики Беларусь по вопросам международной повестки дня;

приглашать по мере необходимости представителей общественных объеди-
нений, молодежных парламентов для участия в заседаниях комиссий и сессий 
Парламентского Собрания Союза Беларуси и России, иных парламентских ме-
роприятиях Союзного государства;

рассмотреть на заседании постоянно действующего семинара при Парламент-
ском Собрании Союза Беларуси и России по вопросам строительства Союзного 
государства актуальные для Российской Федерации и Республики Беларусь во-
просы обучения детей и молодежи «цифровой гигиене», в том числе навыкам без-
опасного поведения в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»;

проводить на регулярной основе парламентские слушания по вопросам коор-
динации политики Российской Федерации и Республики Беларусь в сферах ин-
формационной безопасности, цифровизации общественных отношений, модель-
ного законотворчества, унификации законодательств государств – участников 
Союзного государства в сфере цифровой трансформации отраслей экономики 
России и Беларуси и вносить соответствующие предложения в органы государ-
ственной власти обеих стран, обладающие правом законодательной инициативы.

2. Совету Федерации Федерального Собрания Российской Федерации и Со-
вету Республики Национального собрания Республики Беларусь:

осуществлять мониторинг реализации Декрета;
продолжить активную работу Межпарламентской комиссии Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации и Совета Республики Национально-
го собрания Республики Беларусь по межрегиональному сотрудничеству, включая 
проведение мониторинга выполнения решений, принятых на форумах регионов 
России и Беларуси, рассмотрение актуальных вопросов сотрудничества, подготов-
ку предложений и рекомендаций, в том числе по сближению национальных зако-
нодательств в областях, представляющих взаимный интерес;

обеспечить проведение регулярной аналитической сессии форума регионов 
России и Беларуси;

предусмотреть проведение консультаций по вопросам международной деятель-
ности в целях усиления взаимодействия и координации работы парламентских де-
легаций двух стран в международных межпарламентских организациях;

обеспечивать в пределах своей компетенции сопровождение формирования и 
реализации единой промышленной политики в Союзном государстве;

рекомендовать органам государственной власти обоих государств при подготов-
ке предложений в проект бюджета Союзного государства на очередной финансо-
вый год обратить особое внимание на необходимость разработки совместных про-
ектов и программ, предусматривающих выпуск импортозамещающей продукции;

использовать диалоговый потенциал международных парламентских органи-
заций в целях продвижения продукции Союзного государства; 

продолжить работу по созданию условий для достижения и поддержания тех-
нологического суверенитета Союзного государства; 

способствовать гармонизации и унификации законодательств России и Белару-
си в области регулирования цифрового пространства, в том числе создания благо-
приятных условий для деятельности в цифровой среде российских и белорусских 
компаний, использования электронных документов и электронной подписи, а так-
же для предоставления государственных услуг в электронном виде;
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обеспечить совместную проработку актуальных вопросов гармонизации законо-
дательств государств – участников Союзного государства в сфере стратегического 
планирования развития экономики с учетом тенденций цифровой трансформации;

поддержать расширение связей между субъектами Российской Федерации и 
административно-территориальными единицами Республики Беларусь для реа-
лизации совместных проектов в сфере цифровой экономики и по другим приори-
тетным направлениям сотрудничества;

продолжить оказывать содействие в установлении связей между органами го-
сударственной власти субъектов Российской Федерации и органами власти адми-
нистративно-территориальных единиц Республики Беларусь;

способствовать обмену лучшими практиками в сферах управления городским 
хозяйством, предоставления гражданам государственных и муниципальных услуг с 
использованием цифровых сервисов и технологий, цифровизации парламентской 
деятельности, в том числе путем проведения мероприятий с участием руководите-
лей городов двух стран в рамках форумов регионов России и Беларуси;

содействовать продолжению конструктивного взаимодействия между Палатой 
молодых законодателей при Совете Федерации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации и Молодежным советом (парламентом) при Национальном со-
брании Республики Беларусь;

поддерживать российские и белорусские патриотические общественные ини-
циативы и движения;

продолжить практику реализации совместного культурно-образовательного 
проекта «Поезд Памяти», в том числе с участием обучающихся из всех государств, 
входящих в Межпарламентскую Ассамблею государств – участников Содружества 
Независимых Государств, а также из Туркменистана.

3. Совету Министров Союзного государства:
координировать меры по защите экономической безопасности и технологиче-

ского суверенитета России и Беларуси;
ускорить темпы реализации Союзных программ, утвержденных Декретом, с 

учетом необходимости взаимной защиты экономических интересов России и Бе-
ларуси в контексте действий недружественных государств;

рассмотреть возможность учреждения аналитической структуры в системе ор-
ганов Союзного государства;

активизировать работу по подготовке проекта концепции безопасности Союз-
ного государства;

способствовать реализации совместных проектов субъектов Российской Феде-
рации и административно-территориальных единиц Республики Беларусь в сфере 
цифровизации, устранению цифрового неравенства;

обеспечивать обработку персональных данных, имеющих значение для нацио-
нальной безопасности обоих государств, с использованием информационных сетей, 
систем и ресурсов национального сегмента информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет», размещенных на территории соответствующего государства;

рассмотреть возможность разработки во взаимодействии с Правительством Рос-
сийской Федерации и Правительством Республики Беларусь стратегии развития 
искусственного интеллекта в Союзном государстве, предусмотрев в ней закрепле-
ние способов решения актуальных проблем этики использования и функциониро-
вания искусственного интеллекта;

ускорить разработку совместно с Российской академией наук и Национальной 
академией наук Беларуси трехлетних программ по важнейшим направлениям 
деятельности в области агропромышленного комплекса обеих стран;

рассмотреть вопрос о разработке во взаимодействии с Российской академи-
ей наук и Национальной академией наук Беларуси программы фундаменталь-
ных научных исследований Союзного государства и механизмах ее реализации;

принять меры по формированию общего культурно-гуманитарного простран-
ства Союзного государства при должном учете культурного разнообразия наро-
дов России и Беларуси;

разработать основные направления политики Союзного государства в сфе-
ре сохранения и укрепления общей исторической памяти народов России и 
Беларуси;

выработать меры поддержки реализации совместных проектов некоммерче-

ских организаций, направленных на патриотическое воспитание граждан Рос-
сии и Беларуси.

4. Постоянному Комитету Союзного государства:
подготовить доклад о результатах внедрения мониторинга реализации нор-

мативных правовых актов Союзного государства;
предусматривать при разработке проекта бюджета Союзного государства на 

очередной финансовый год приоритетное финансирование программ и проек-
тов, направленных на обеспечение производства критически значимых узлов 
и комплектующих, используемых в производстве приоритетных для отраслей 
экономики и социальной сферы Российской Федерации и Республики Беларусь 
видов продукции;

проработать вопросы создания фонда поддержки региональных инициатив, а 
также выделения на конкурсной основе средств из бюджета Союзного государ-
ства на реализацию межрегиональных социально значимых проектов;

подготовить предложения по поддержке за счет средств бюджета Союзного го-
сударства проекта создания реабилитационного центра для детей, потерявших 
конечности (Минская область);

проработать вопрос об учреждении памятного маршрута под условным назва-
нием «Терновый венец нацизма» с присоединением в перспективе к участию в нем 
государств – участников Содружества Независимых Государств, государств – чле-
нов Евразийского экономического союза, Шанхайской организации сотрудни-
чества, Организации Договора о коллективной безопасности; 

уделять особое внимание оказанию помощи структурам межрегионального 
взаимодействия, советам делового сотрудничества, совместным рабочим груп-
пам, сети побратимских связей;

проработать вопрос о подготовке и издании монографического произведения 
о развитии Союзного государства с выделением отдельной главы, посвященной 
форумам регионов России и Беларуси;

активно расширять в условиях внешних вызовов и угроз для России и Белару-
си информационное сопровождение строительства Союзного государства.

5. Постоянному Комитету Союзного государства совместно с органами го-
сударственной власти Российской Федерации и органами государственного 
управления Республики Беларусь:

выработать скоординированную позицию по вопросам разработки модельно-
го законодательства об обеспечении информационной безопасности Союзного 
государства;

определить меры, направленные на повышение эффективности защиты прав 
субъектов персональных данных Союзного государства, включая усиление ин-
формационной функции права Союзного государства и повышение правосозна-
ния и правовой культуры в общерегиональном контексте;

подготовить предложения по унификации подходов к правовому регулирова-
нию нормотворческой деятельности, порядку проведения экспертиз, разработке 
соответствующего понятийно-категориального аппарата;

рассмотреть возможность организации совместной работы по осуществлению 
научной экспертизы проектов нормативных правовых актов Союзного государ-
ства, оценке результатов и эффективности правоприменительной деятельности;

способствовать активизации общественно-политического и правового про-
свещения в целях противодействия любым формам антиконституционной, ан-
тигосударственной пропаганды.

6. Правительству Российской Федерации и Правительству Республики 
Беларусь:

осуществлять реализацию Соглашения между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Республики Беларусь о единой промышленной по-
литике, подписанного 15 февраля 2023 года в городе Москве, уделяя особое вни-
мание дальнейшему исключению ограничений во взаимной торговле, взаимно-
му признанию технологических операций в Союзном государстве и продукции, 
произведенной на его территории, обеспечению равноправного участия хозяй-
ствующих субъектов двух стран в программах субсидирования, государственных 
закупках и закупках за счет собственных средств;

рассмотреть возможность предоставления региональных субсидий для конеч-
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ных потребителей промышленной продукции, произведенной на территории Со-
юзного государства;

обеспечить:
эффективную реализацию действующих и разработку новых научно-техниче-

ских программ Союзного государства;
рост удельного веса экспорта наукоемкой и высокотехнологичной продукции 

в общем объеме экспорта России и Беларуси;
определить единые подходы к защите интересов производителей России и Бе-

ларуси от недобросовестной конкуренции;
рассмотреть возможность разработки и постоянной актуализации комплек-

са мер, направленных на достижение технологического суверенитета Союзного 
государства в увязке с технологическими, производственными и инвестицион-
ными возможностями России и Беларуси;

содействовать совместному созданию программного обеспечения для защи-
ты от внешних угроз;

оценить возможность внедрения механизма совместного кредитования про-
ектов, направленных на достижение технологического суверенитета Союзного 
государства;

проработать возможность создания ассоциации инновационных кластеров и 
технопарков с особым правовым режимом;

обеспечить создание на территории Витебской области Республики Беларусь 
научно-практического центра по биобезопасности на основе взаимодействия 
учреждений Витебской и Псковской областей с привлечением средств Союзно-
го государства;

содействовать ускорению разработки и принятия стратегии научно-техноло-
гического развития Союзного государства;

способствовать развитию российско-белорусского сотрудничества в науч-
но-технической сфере, в том числе путем обеспечения реализации Соглашения 
между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики 
Беларусь о научно-техническом и инновационном сотрудничестве, подписан-
ного 27 марта 2023 года;

разработать программу интеграции правовой науки, предусматривающую воз-
можность объединения исследовательского потенциала для формирования науч-
ных основ унификации нормотворческой деятельности, а также укрепления этого 
потенциала посредством проведения специальных научно-практических меро-
приятий и совместных образовательных программ аспирантуры и докторантуры;

определить приоритетные направления совместных фундаментальных и при-
кладных правовых исследований России и Беларуси;

способствовать углублению интеграционных процессов в природоохранной 
области, в том числе по вопросам глобальной климатической политики, «зеле-
ной» экономики и «зеленого» финансирования;

развивать приграничное сотрудничество в сфере реагирования на чрезвычай-
ные происшествия природного характера, такие как лесные пожары, паводки, 
ураганные ветры;

активизировать внедрение информационных технологий и использование 
результатов космической деятельности, данных дистанционного зондирования 
Земли в целях проведения мониторинга погоды, климата, пожарной ситуации, 
а также отслеживания ситуации в сфере лесного хозяйства и лесоустройства;

подготовить предложения по гармонизации экологического законодательства 
России и Беларуси, в том числе провести обсуждение возможности синхронной 
разработки экологических кодексов России и Беларуси;

ускорить принятие программ по обеспечению гидрометеорологической без-
опасности в условиях изменения климата;

способствовать переходу автомобильного транспорта, строительной, сель-
скохозяйственной и коммунальной техники на использование газомоторного 
топлива, в том числе расширению производства и поставок техники на газомо-
торном топливе;

выработать новые подходы к развитию агропромышленного комплекса, об-
уславливающие применение новейших достижений науки в производстве аг-
ротехники, в целях повышения устойчивости аграрного сектора к негативным 

факторам природно-климатического и финансово-экономического характера;
ускорить разработку мер, направленных на дальнейшую гармонизацию рос-

сийского и белорусского законодательств в сфере семеноводства в соответствии 
с правилами и требованиями международных организаций;

способствовать эффективному использованию научного потенциала, разви-
тию и углублению сотрудничества в рамках Союзного государства в области на-
учной и инновационной деятельности в агропромышленном комплексе, уделяя 
при этом первостепенное внимание дальнейшему расширению сотрудничества 
в области селекционно-семеноводческой и селекционно-племенной работы, про-
ведению на базе передовых предприятий и научных учреждений Российской 
Федерации и Республики Беларусь совместных конференций, обучающих семи-
наров в сфере животноводства, ветеринарного и фитосанитарного надзора, сор-
тоиспытания, мелиорации, рыбного хозяйства, в области подготовки кадров и 
обмена информацией;

принять меры, направленные на стимулирование реализации в рамках Союз-
ного государства проектов по совместному производству сельскохозяйственной 
техники и оборудования, комплектующих, запасных частей в целях обеспечения 
импортозамещения, а также на развитие программ льготного лизинга;

рассмотреть вопрос о разработке стратегии обеспечения продовольственной 
безопасности Союзного государства до 2035 года, содержащей единые приорите-
ты, задачи и механизмы в области укрепления продовольственной безопасности, 
развития агропромышленного производства и эффективного импортозамеще-
ния на рынке продовольствия и средств производства для сельского хозяйства;

выработать и законодательно закрепить систему экономических стимулов для 
организации переработки шерстяного сырья в России и Беларуси;

гарантировать высокий уровень продовольственного благополучия населе-
ния Союзного государства, в том числе в критических и чрезвычайных ситуаци-
ях, на основе формирования и использования общих механизмов и фондов ста-
билизации рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия;

рассмотреть возможность создания на базе Национальной академии наук Бе-
ларуси союзного центра (системы) мониторинга и прогнозирования конъюнкту-
ры аграрного рынка и обеспечения продовольственной безопасности;

продолжить работу по созданию благоприятных условий для дальнейшего 
наращивания объемов взаимной торговли сельскохозяйственной продукцией и 
продовольствием, в том числе путем развития транспортно-логистической, ин-
формационной инфраструктуры рынка продовольствия и интеграции систем 
прослеживаемости товаров;

содействовать созданию и развитию общей системы электронных продоволь-
ственных торговых платформ и площадок Союзного государства для осуществле-
ния взаимной торговли и импортозамещения на рынках агропродовольственных 
товаров и средств производства для сельского хозяйства, наращивания межрегио-
нального товарооборота, а также развития экспорта товаров в третьи страны;

уделить особое внимание вопросам развития производства и реализации про-
дукции сельскохозяйственных товаропроизводителей малых форм хозяйство-
вания, а также органической продукции на территории Союзного государства;

принять дополнительные меры по развитию сельских территорий регионов 
государств – участников Союзного государства, обеспечивая благоприятные со-
циально-экономические условия для повышения качества жизни и труда в сель-
ской местности, в том числе посредством формирования и достижения высоких 
социальных стандартов (создание агрогородков, «деревень будущего» и другое);

продолжить работу по развитию кадрового потенциала агропромышленного 
комплекса государств – участников Союзного государства, укреплению сотруд-
ничества учреждений и организаций системы аграрного образования, работо-
дателей и представителей агробизнеса, внедрению практико-ориентированного 
обучения и совершенствованию компетенций кадров с учетом мировых трендов;

продолжить работу по формированию и развитию единого информационно-
правового пространства России и Беларуси;

направить усилия на совершенствование отраслевой нормативно-правовой 
базы на основе Концепции информационной безопасности Союзного государ-
ства, утвержденной постановлением Высшего Государственного Совета Союз-
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ного государства от 22 февраля 2023 года № 1, а также проводить мониторинг 
правоприменительной практики;

продолжить работу по совместной разработке учебных изданий по истории, 
в том числе серии «Россия и Беларусь: страницы общей истории», «История Со-
юзного государства»;

рассмотреть возможность создания совместного медиахолдинга России и 
Беларуси;

проработать вопросы использования инструмента параллельного импорта и 
перехода на использование программно-аппаратных комплексов, производимых 
в дружественных странах;

проводить мониторинг реализации Соглашения между Правительством Рос-
сийской Федерации и Правительством Республики Беларусь о взаимном призна-
нии виз и по иным вопросам, связанным с въездом иностранных граждан и лиц 
без гражданства на территории государств – участников Договора о создании 
Союзного государства, подписанного 19 июня 2020 года;

ускорить решение вопроса о взаимном признании электронной цифровой 
подписи;

продолжить мониторинг применения законодательств России и Беларуси 
в сфере туризма в целях их последующей гармонизации.

7. Федеральным органам исполнительной власти Российской Федерации 
и республиканским органам государственного управления Республики Бе-
ларусь в соответствии с их вопросами ведения:

принять необходимые меры для выполнения всех мероприятий Союзных про-
грамм, утвержденных Декретом, в установленные сроки;

обеспечить завершение разработки и принятие в 2023 году Стратегии научно-
технологического развития Союзного государства;

продолжить работу по гармонизации гражданского и налогового законода-
тельств, обновлению нормативной базы двустороннего сотрудничества в сфе-
ре интеллектуальной собственности, а также по цифровой трансформации 
экономики;

активизировать работу по имплементации в национальные законодательства 
модельных законодательных актов Парламентского Собрания Союза Беларуси 
и России;

разработать предложения по учреждению новых форматов приграничного со-
трудничества регионов Российской Федерации и Республики Беларусь с учетом 
лучших практик в этой сфере и изменившихся геополитических условий;

способствовать дальнейшему развитию межрегионального сотрудничества в 
различных областях, в том числе путем содействия реализации совместных про-
ектов промышленной кооперации в машиностроении, деревообработке, пище-
вой, легкой промышленности и других отраслях, итогом которых является вы-
пуск совместного российско-белорусского продукта; 

проводить на постоянной основе инвентаризацию программ импортозаме-
щения и актуализировать их на основе анализа реализации инвестиционных 
проектов;

продолжить координацию работы подведомственных предприятий по нара-
щиванию доли прямых поставок продукции на рынки двух стран, исключив на-
личие необоснованных посредников;

создать условия для выполнения в полном объеме программ Союзного госу-
дарства в области высоких технологий и внедрения их результатов в практику;

разработать меры по поддержке совместных проектов по созданию и совмест-
ному использованию крупных научных комплексов, установок в целях получе-
ния прорывных научных результатов;

рассмотреть возможность:
создания единых межгосударственных доверенных сервисов для оказания 

услуги удаленной идентификации и обеспечения минимизации объема соби-
раемых операторами персональных данных о субъектах, взаимодействующих 
с интернет-сервисами; 

разработки единой межгосударственной системы обеспечения кибербезопас-
ности, а также подготовки двусторонних программ повышения квалификации 
специалистов в области кибербезопасности;

выработать единые концептуальные подходы к формированию и развитию 
правовой культуры, гармонизации законодательств в сферах сохранения и укре-
пления традиционных духовно-нравственных ценностей, обеспечения инфор-
мационной безопасности;

вносить предложения к ежегодному докладу Союзного государства о положе-
нии молодежи и законодательном обеспечении молодежной политики в целях 
объединения и координации усилий органов государственной власти и молодеж-
ных общественных объединений Российской Федерации и Республики Беларусь;

создавать новые площадки для популяризации науки среди молодежи,
подготовить предложения по учреждению премии Союзного государства для 

молодых ученых;
продолжить совместную целенаправленную работу по формированию:
навыков медиаграмотности и умения противостоять негативному информа-

ционному воздействию у подрастающего поколения;
единых исторического и культурного пространства, стандартов в оценке об-

щей истории России и Беларуси;
содействовать активизации деятельности общественных организаций и объ-

единений, продвигающих общую интеграционную повестку;
провести сравнительный анализ нормативно-правового регулирования соз-

дания и деятельности общественных объединений (организаций) в Российской 
Федерации и Республике Беларусь;

проработать на экспертном уровне вопросы гармонизации законодательств 
Российской Федерации и Республики Беларусь в части деятельности обществен-
ных объединений (организаций) по наиболее важным для сторон направлениям;

выявлять, поддерживать и продвигать лучшие практики добровольческой (во-
лонтерской) деятельности, включая движение студенческих трудовых и моло-
дежных волонтерских отрядов, волонтеров «серебряного» возраста;

способствовать совершенствованию информационных ресурсов и платформ, 
созданных для поддержки и координации добровольческой (волонтерской) 
деятельности;

содействовать проведению совместных слетов волонтеров «серебряного» воз-
раста, творческих фестивалей, обучающих и других мероприятий в целях обме-
на опытом и практиками по реализации национальных стратегий в интересах 
граждан старшего возраста;

рассмотреть вопрос о создании ассоциации врачей первичного (практиче-
ского) звена здравоохранения Российской Федерации и Республики Беларусь;

проработать вопрос о подготовке квалифицированных рабочих кадров и спе-
циалистов среднего звена для реализации единой промышленной политики 
Союзного государства, включая разработку совместных образовательных про-
грамм среднего профессионального образования по подготовке специалистов 
для высокотехнологичных производств;

подготовить предложения по развитию потенциала межгосударственного 
образовательного учреждения высшего образования «Белорусско-Российский 
университет» в городе Могилеве;

создать условия для эффективного обмена опытом и практиками в сфере раз-
вития системы инклюзивного образования; 

рассмотреть возможность проведения в 2024 году форума ректоров вузов 
России и Беларуси;

рассмотреть возможность распространения проекта Московского государ-
ственного университета имени М.В. Ломоносова по созданию региональных 
научно-образовательных консорциумов «Вернадский» на учреждения высшего 
образования Республики Беларусь;

оказывать поддержку деятельности музеев России и Беларуси в целях расши-
рения сотрудничества в части проведения выставок, конференций, программ 
обмена специалистами, участия в программах повышения квалификации ра-
ботников музеев;

подготовить предложения по гармонизации законодательств двух стран в 
сфере культуры, в том числе в сфере вывоза и ввоза культурных ценностей и их 
защиты;

оказать поддержку реализации мероприятий совместных культурных и образо-
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вательных проектов Союзного государства, включая Дни Союзного государства 
на Международном фестивале искусств «Славянский базар в Витебске», меро-
приятие «Союзное государство на Купалье», фестиваль Союзного государства 
«Творчество юных», фестиваль для обучающихся с ограниченными возможно-
стями здоровья «Вместе мы сможем больше!», гастроли молодежного белорус-
ско-российского симфонического оркестра, туристский слет учащихся Союзно-
го государства, конкурс научно-технического творчества учащихся Союзного 
государства «Таланты XXI века», гражданско-патриотическую кадетскую сме-
ну учащихся Союзного государства «За честь Отчизны», олимпиаду школьни-
ков Союзного государства, слет юных экологов Беларуси и России «Экология 
без границ»;

подготовить предложения по реализации совместного российско-белорус-
ского проекта по сохранению объектов мемориального значения и воинских 
захоронений с учетом мероприятий, финансируемых за счет средств бюджета 
Союзного государства;

усилить работу по распространению достоверной информации о геноциде 
советского народа на территориях Российской Федерации и Республики Бела-
русь в годы Великой Отечественной войны в целях недопущения реабилитации 
нацизма;

продолжить совместную работу по финансированию распространения с ис-
пользованием современных технологий информации, направленной на проти-
водействие реабилитации нацистских преступников, дискредитации памяти 
советских воинов-героев;

способствовать созданию и продвижению фильмов совместного российско-
белорусского производства, в том числе: 

поддержать инициативу о производстве совместного российско-белорусского 
художественного фильма к 80-летию Победы в Великой Отечественной войне;

продолжить практику создания совместных кинопроектов по темам, отражаю-
щим историческую и духовную общность российского и белорусского народов, 
а также формирующих позитивный образ развития союзных отношений двух 
братских государств на современном этапе;

разработать комплекс мер, направленных на поддержку проката фильмов со-
вместного российско-белорусского производства, созданных при финансовой 
поддержке Союзного государства, Российской Федерации, Республики Беларусь;

расширить практику использования спортивной инфраструктуры двух стран 
для совместной подготовки российских и белорусских спортсменов к крупным 
международным соревнованиям;

способствовать более активному участию субъектов туристской индустрии 
в мероприятиях туристской направленности, проводимых в России и Беларуси 
(выставки, презентации, конференции, «круглые столы» и другие);

обеспечить подготовку для субъектов Российской Федерации и администра-
тивно-территориальных единиц Республики Беларусь специалистов в области 
интеграционного маркетинга;

развивать взаимодействие в части выработки единых подходов к подготовке 
высококвалифицированных юридических кадров;

продолжить практику открытия новых авиарейсов между Российской Феде-
рацией и Республикой Беларусь, в том числе с использованием региональных 
аэропортов двух стран.

8. Правоохранительным органам Российской Федерации и Республики 
Беларусь: 

продолжить взаимодействие в целях реализации Военной доктрины Союзного 
государства, утвержденной постановлением Высшего Государственного Совета 
Союзного государства от 4 ноября 2021 года № 5; 

активизировать работу по совершенствованию правовых, организационных 
и иных механизмов предупреждения киберпреступности и борьбы с ней.

9. Министерству культуры Российской Федерации и Министерству куль-
туры Республики Беларусь совместно с Постоянным Комитетом Союзного 
государства:

способствовать развитию связей между библиотеками, музеями, архивными 
учреждениями, домами и центрами народного творчества, культурно-досуговы-

ми учреждениями России и Беларуси в целях расширения деятельности по даль-
нейшему духовно-нравственному сближению России и Беларуси, сохранению 
исторической правды о событиях Великой Отечественной войны;

рассмотреть вопрос о расширении географии проведения обменных дней 
культуры и обменных гастролей учреждений культуры и творческих коллекти-
вов Российской Федерации и Республики Беларусь.

10. Министерству спорта Российской Федерации, Министерству просве-
щения Российской Федерации и Министерству спорта и туризма Республи-
ки Беларусь, Министерству образования Республики Беларусь организовать 
ежегодное проведение в рамках форума регионов России и Беларуси фестиваля 
школьного спорта «Россия – Беларусь».

11. Министерству науки и высшего образования Российской Федерации 
и Государственному комитету по науке и технологиям Республики Бела-
русь, Национальной академии наук Беларуси, Министерству образования 
Республики Беларусь оказывать содействие развитию и росту научных компе-
тенций ученых из России и Беларуси на основе расширения их международного 
сотрудничества, включая межакадемический обмен, стажировки, проведение 
совместных мероприятий и исследований.

12. Министерству промышленности и торговли Российской Федерации и 
Министерству промышленности Республики Беларусь:

подготовить и утвердить план мероприятий по реализации Соглашения меж-
ду Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Бела-
русь о единой промышленной политике, подписанного 15 февраля 2023 года;

проводить на постоянной основе совместный мониторинг применения нор-
мативных правовых актов двух стран, требующих изменений, в целях исключе-
ния барьеров во взаимной торговле;

реализовать задачи, предусмотренные Соглашением между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Республики Беларусь о признании тех-
нологических операций, осуществляемых на территории Союзного государства, 
подписанным 27 сентября 2022 года.

13. Министерству экономического развития Российской Федерации и Ми-
нистерству экономики Республики Беларусь продолжить подготовку решений 
по предотвращению, выявлению и устранению препятствий для деятельности 
хозяйствующих субъектов на объединенном рынке России и Беларуси, углубле-
нию промышленной кооперации, расширению взаимного товарооборота.

14. Российской академии наук и Национальной академии наук Беларуси 
во взаимодействии с федеральными органами исполнительной власти Рос-
сийской Федерации и органами государственного управления Республи-
ки Беларусь активизировать работу по внедрению отечественных разработок, 
ориентированных на обеспечение импортонезависимости и технологического 
суверенитета двух стран.

15. Органам государственной власти субъектов Российской Федерации 
и местным исполнительным и распорядительным органам Республики 
Беларусь:

обеспечивать подготовку совместных инвестиционных предложений, реали-
зация которых ориентирована на замещение импорта из третьих стран;

усилить взаимодействие в наращивании взаимной торговли отечественной 
продукцией в рамках Союзного государства;

рассмотреть возможность проведения взаимных стажировок и командировок 
руководителей органов власти регионального и местного уровней Российской 
Федерации и Республики Беларусь;

содействовать выявлению и распространению лучших практик цифровизации 
городов и иных населенных пунктов путем проведения тематических конкурсов;

обеспечить финансовую и информационно-аналитическую поддержку регио-
нальных и местных средств массовой информации по ведению постоянных 
рубрик, освещающих межрегиональное взаимодействие и интеграционные до-
стижения в формате Союзного государства, и реализации соглашений регионов 
России и Беларуси.

16. Провести в 2024 году в Республике Беларусь Одиннадцатый форум ре-
гионов Беларуси и России, определив местом его проведения город Витебск.
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СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР 
В СЕРДЦЕ ЕВРАЗИИ
Первый день работы Десятого форума регионов России и Беларуси 
завершился концертной программой «Славянский базар в Сердце 
Евразии», которая была представлена участникам Форума в уфимском 
этнопарке «Ватан».

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко, Председатель Совета 
Республики Национального собрания Ре-
спублики Беларусь Н.И. Кочанова, Глава 
Республики Башкортостан Р.Ф. Хабиров, 
а также участники Десятого форума ре-
гионов России и Беларуси посетили 27 
июня 2023 года Международный фе-
стиваль искусств «Славянский базар 
в Сердце Евразии».

Праздничное мероприятие откры-
ли выступление Национального ор-
кестра народных инструментов Баш-
кортостана и хоровод народов России 
и Беларуси, который стал самым боль-
шим в мире хороводом в националь-
ных костюмах. Рекорд зафиксировал 

основатель и главный редактор Книги 
рекордов России С.А. Коненко.

На сцене фестиваля выступили ве-
дущие творческие коллективы двух 
стран – Национальный академиче-
ский народный хор Республики Бе-
ларусь,  Уфимский фольк лорный 
ансамбль песни и танца «Мирас», 
Московский казачий хор, Ансамбль 
песни и танца «Раздолье» Луганской 
филармонии, Государственный акаде-
мический ансамбль народного танца 
Адыгеи «Нальмэс». В ходе концерта 
особое внимание зрителей привлек-
ли выступления известного белорус-
ского ансамбля «Песняры» и певицы 
Таисии Повалий.
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